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Дорогие читатели!
Вы держите в руках очередной номер 
журнала «Местное самоуправление Ку-
бани». В нем, как впрочем и в других 
номерах, мы попытались осветить ин-
тересные актуальные темы. Здесь вы 
найдете и экономические выкладки, 
и событийные материалы, рассказы-
вающие о жизни Кубани. 

В рубрике «Федерация» мы расска-
зали о том, как в Сеуле в рамках сам-
мита «большой двадцатки» состоял-
ся «круглый стол», посвященный раз-
витию малого и среднего бизнеса. Те-
ма эта остается актуальной не только 
для нашей страны, но и для других 
государств, даже несмотря на то, что 
за рубежом доля малого и среднего 
бизнеса в экономике гораздо выше, 
чем у нас. 

Другие важные события – верстка 
бюджета страны на последующую трех-
летку, а также работа над бюджетом 
Кубани. Материалы на данные темы 
читайте в этом номере. 

Краснодарский край давно стал из-
вестен за пределами страны благода-
ря международному инвестиционному 
форуму в Сочи. Этот же город раскру-
чивает кубанский «брэнд» и благода-
ря Олимпиаде–2014. Однако данными 
мероприятиями не ограничивается 
интерес к Кубани. Несколько лет под-
ряд в Краснодаре проходит выставка 
«ЮГАГРО». Посмотреть на технологи-
ческие новинки в АПК и показать се-
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бя собираются представители различ-
ных регионов страны, СНГ и дальнего 
зарубежья. В этом году иностранной 
речи звучало особенно много. Наш 
журналист побывал на сельскохозяй-
ственном форуме в Краснодаре. Под-
робности читайте в материале «ЮГА-
ГРО–2010: дело в шляпе!». 

В рубрику «Актуально» мы поме-
стили интервью с вице-губернатором 
Кубани Алексеем Агафоновым, кото-
рый рассказал о том, какие проекты 
реализовываются в крае, о развитии 
АПК и курортной сферы, а также о 
том, что экономический кризис за-
калил людей и научил рассчитывать 
на себя. 

Чтобы подготовить материалы 
под рубриками «Мы – это Кубань» и 
«Опыт поселений», мы отправились в 
Динской район. В очередной раз убе-
дились, что успех территории во мно-
гом зависит от первого лица. И нам 
эти лица понравились. Понравились 
их настроение, целенаправленность 
и открытость. Подробности читайте в 
материалах «Динской район: вперед, 
и только вперед!» и «По верно задан-
ному курсу!». 

Практически в каждом номере 
мы публикуем материалы, в кото-
рых рассказываем о том, как за опы-
том на Кубань приезжают представи-
тели муниципальной власти из дру-
гих регионов. Этот номер не стал ис-
ключением. В ноябре Белореченский 
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район посетили 13 глав поселений из 
Волгоградской области. Обменивать-
ся опытом полезно! Это в очередной 
раз подтвердили участники, которые 
и за пределами официальных меро-
приятий с удовольствием обсуждали 
общие проблемы и дискутировали на 
тему, как их решить.
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16 Мамин день

На территории нашей страны 
День матери впервые отметили 
в 1998 году – согласно указу 
президента РФ. Теперь последнее 
воскресенье ноября по праву 
можно называть Маминым днем 
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Выставка «ЮГАГРО» – 
один из крупнейших специализирован-
ных проектов России, где можно 
увидеть все последние достижения 
в области агротехнологий и новинки 
сельскохозяйственной техники 
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мск федерация

выше 120 ведущих предприни-
мателей из 34 государств мира 
собрались обсудить эти вопро-

сы на «круглом столе» на тему «Роль 
бизнеса в обеспечении устойчивого 
и сбалансированного спроса». Меро-
приятие состоялось в рамках бизнес-
саммита «двадцатки» в Сеуле. В нем 
принял участие президент России Дми-
трий Медведев. 

В нынешнем формате саммит «двад-
цатки» проводился в пятый раз. Впер-
вые в этом составе лидеры стран со-
брались в 2008 году на экстренное со-
вещание для борьбы с кризисом. Се-
ульский саммит, по словам Дмитрия 
Медведева, отчасти подводит под этим 
черту. Следующую встречу назовут уже 
посткризисной. И ждать ее придется 
не полгода, а год. И это будет лишним 
свидетельством того, что мировая эко-
номика оздоравливается.

ТЕКСТ:  Нина Надюк

К АК ОЖИВИТь ТОРГОВЛЮ, УВЕ ЛИЧИТь ПРяМыЕ ИНВЕСТИцИИ 

И РЕШИТь ПРОБЛЕМы МА ЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА? 

МАЛ БИЗНЕС,  
ДА ДОРОГ

Значение малого и среднего бизнеса, 
особенно для преодоления последствий 
кризиса, переоценить сложно. Имен-
но небольшие предприятия и компа-
нии могут обеспечить дополнитель-
ную занятость и увеличение объемов 
производства. Малым формам пред-
принимательства легче переориен-
тироваться, подстроиться под новые 
условия. А значит, обеспечить потре-
бительский спрос на рынке и сыграть 
главную роль в стимулировании эко-
номического роста – того, чего нам 
сейчас так не хватает в масштабах 
глобальной экономики и экономики 
отдельных стран. 

– Хорошее состояние малого и 
среднего бизнеса – это не только по-
казатель стабильности национальной 

экономики, но и фактор, который на-
прямую влияет на ситуацию в эконо-
мике глобальной, – отметил глава го-
сударства. 

Однако готов ли малый и средний 
бизнес сегодня играть столь значимую 
роль в экономике стран? Кризис обо-
стрил проблемы, и прежде сдерживав-
шие развитие малых и средних пред-
приятий. Сильно ударило по бизнесу 
уменьшение объемов поддержки от 
финансовых институтов и от рынков 
капитала, от корпоративного сектора. 
Ведь большинство государств, вклю-
чая и Российскую Федерацию, прежде 
всего направляли помощь крупным 
производствам и стратегическим от-
раслям. И это понятно: государствам 
было необходимо сохранить остатки 
конкурентоспособности. 

– Вместе с тем этот кризис под-
толкнул государства к проведению 
эффективной политики по оздоров-
лению финансовой системы, чем, 
собственно, мы и занимаемся, и чем 
будем заниматься. Поэтому нам нуж-
но пытаться не просто восстановить 
прежние условия функционирования 
малых и средних предприятий, но и 
сформировать для них более благо-
приятную среду, – сказал Дмитрий 
Медведев.

Правительства в этом плане, по 
мнению российского лидера, долж-
ны больше внимания уделять вопро-
сам улучшения предпринимательско-
го климата, оптимизации условий 

САММИТ «ДВАДцАТКИ»: 
РОЛь МАЛОГО И СРЕДНЕГО 
БИЗНЕСА ОПРЕДЕЛЕНА

C
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В Сеуле состоялось заседание глав государств и правительств 
«Группы двадцати». Основное внимание лидеры стран удели-
ли вопросам глобальной экономики, международной торгов-
ли, а также изменению климата.
Эту встречу условно назвали «последней кризисной». По ее 
итогам главы государств подписали несколько десятков со-
глашений в области макроэкономической политики. Эти до-
кументы, по сути, план действий для каждой страны на бли-
жайшие несколько лет. В них говорится, в частности, о мерах 
по восстановлению экономики и стабилизации цен. 
«Двадцатка» обещает провести реформы рынка труда и раз-
вития человеческих ресурсов, нацеленные, в том числе, на 
повышение эффективности и адресности систем пособий. 
G20 также планирует осуществить реформы образования 
и подготовки кадров для роста занятости на качественных 
рабочих местах и, следовательно, для ускорения темпов по-

тенциального экономического роста. Для повышения про-
изводительности труда будет реформирована налоговая си-
стема – путем улучшения стимулов к работе, инвестициям 
и инновациям.
В планах «двадцатки» – реформы, призванные ослабить за-
висимость от внешнего спроса и сосредоточиться в большей 
степени на внутренних источниках роста в странах, имею-
щих профицит. В государствах, имеющих дефицит, предпола-
гается стимулировать рост национальных сбережений и по-
вышать конкурентоспособность экспорта.
В рамках саммита президент России также провел ряд ра-
бочих встреч. Глава российского государства обсудил во-
просы, представляющие взаимный интерес, с президен-
том Франции Николя Саркози, канцлером Германии Анге-
лой Меркель и премьер-министром Турции Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом.

итоги саммита «двадцатки»

ведения бизнеса, снижения адми-
нистративных барьеров, предостав-
ления преференций, которые будут 
осваиваться малыми и средними 
компаниями для создания передо-
вых технологий.

НОВыЕ МЕХАНИЗМы –  
ЗАЛОГ УСПЕХА 

Одна из ключевых задач – обеспечение 
беспрепятственного доступа малого и 
среднего бизнеса к национальным и 
международным рынкам капитала. Для 
этого нужны новые механизмы.

– Разумеется, здесь усилий одного 
государства недостаточно, – отметил 
президент РФ. – «Двадцатка» приложи-
ла серьезные усилия к решению про-
блемы расширения доступа к финан-
совым услугам. Еще в Питтсбурге мы 
договорились о том, что будем поддер-
живать рациональное распростране-
ние новых видов финансовых услуг для 
бедных слоев населения. Их перечень в 
беднейших странах стал заметно боль-
ше благодаря развитию сберегатель-
ных счетов, кредитования, элементов 
страхования, платежных систем и ме-
ханизмов инвестирования.

Большое значение имеет повыше-
ние финансовой грамотности. 

– Очень важно, чтобы вместе с до-
ступом к финансовым услугам росла 
и финансовая грамотность обычных 
граждан. В России есть собственный, 
весьма неблагоприятный, опыт в этой 
сфере. Данный вопрос был особенно 
актуален в 1990-е годы, когда миллио-
ны наших соотечественников постра-
дали от финансовых пирамид и других 
манипуляций на финансовом рынке, 
в том числе и из-за отсутствия эле-
ментарных финансовых знаний. По-

этому знания здесь остаются весьма 
приоритетной сферой, – сказал рос-
сийский лидер. 

Еще одна идея «двадцатки» – кон-
курсная инициатива в области госу-
дарственного финансирования ма-
лых предприятий. Лучшие практики 
здесь уже определены. Было расши-
рено микрокредитование, предостав-
ление специальных финансовых услуг 
для развития инноваций в целях соз-
дания новых рабочих мест.

Еще одна тема – важность государ-
ственных закупок продукции не толь-
ко крупных компаний, но и малых. По-
следние, кстати, более внимательно 
относятся к таким контрактам. 

ясно, что государствам не так про-
сто договариваться с малыми компани-
ями, ведь объем их поставок невелик. 
Однако, по мнению главы России, го-
сударства должны обращать внимание 
и на эти возможные закупки.

Другой важный аспект – стимули-
рование банков к более активной ра-
боте с малым бизнесом. 

– Мы в России этот путь прошли. 
Создали несколько специальных про-
грамм по стимулированию участия 
банков в финансировании крупного 
бизнеса. Совершенно очевидно, что 
без дополнительных стимулов для бан-
ков их не повернуть к более активному 
сотрудничеству с малым бизнесом, – 
подчеркнул Дмитрий Медведев.

По словам президента РФ, особая 
позиция российской делегации по пла-
ну действий стран «большой двадцат-
ки» в сфере макроэкономики, нацелен-
ному на достижение «оптимистическо-
го» сценария развития экономики, за-
ключается в том, что документ стоит 
воспринимать «как совокупность всех 
предпринимаемых странами «боль-
шой двадцатки» усилий, а не просто 
как технический процесс оценки ма-
кроэкономической политики стран. 
Государство всегда будет принимать 
суверенные решения исходя из на- 
циональных интересов, и другая стра-
на не вправе навязывать ему свои ре-
шения. Но обсуждение предпринима-
емых различными государствами мер 
обеспечит их всестороннюю оценку и 
улучшит координацию действий чле-
нов G20, позволив лучше сбалансиро-
вать мировую экономику.

Небольшие 
предприятия 
и компании 
могут обеспечить 
дополнительную 
занятость 
и увеличение объемов 
производства

– Кстати сказать, и в Российской 
Федерации мы впервые стали исполь-
зовать так называемое микрокреди-
тование, микрофинансирование, – 
отметил Дмитрий Медведев. – Его 
объемы выросли. В этом плане кри-
зис отчасти помог. Более того, были 
впервые созданы те финансовые до-
кументы, которых раньше не было. 
По сути, это стало одной из частей ан-
тикризисной программы Правитель-
ства России. Кроме того, был разра-
ботан и принят специальный закон 
о микрофинансовой деятельности и 
микрофинансовых организациях. Мы 
обязательно эту работу в своей стра-
не продолжим.
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4 Ноября 
Президентом России под-
писан закон, регулирую-
щий вопросы использо-
вания автодорог на плат-
ной основе.

4 Ноября
Дмитрий Медведев под-
писал Федеральный закон 
«О признании утратившей 
силу части 6 статьи 50 Фе-
дерального закона «Об об-
щих принципах организа-
ции местного самоуправ-
ления в Российской Фе-
дерации».

5 Ноября
Подписан закон о присо- 
единении России к Меж-
дународной конвенции об 
упрощении и гармонизации 
таможенных процедур. 

6 Ноября
Внесены изменения в за-
кон «О размещении зака-
зов на поставки товаров, 
выполнение работ, ока-
зание услуг для государ -
ственных и муниципаль-
ных нужд». Изменения бу-
дут способствовать более 
активному участию в тор-
гах субъектов малого пред-
принимательства.

6 Ноября
Президент Дмитрий Мед-
ведев поручил Генпроку-
ратуре и Министерству 
внутренних дел взять на 
особый контроль расследо-
вание нападения на Оле-
га Кашина.

8 Ноября
Внесены изменения в за-
кон о политических пар -
тиях. Они направлены на 
уточнение порядка и сро-
ков опубликования основ-
ных положений программы 
политической партии при 
ее создании.

8 Ноября
Президент подписал Феде-
ральный конституционный 
закон «О внесении измене-
ний в Федеральный консти-
туционный закон «О Консти-
туционном суде Российской 
Федерации».

НА ЧТО ПОТРАТяТ 
БЮДЖЕТ СТРАНы?

О
ТЕКСТ:  Словена Соколова

К АК БУДЕТ ЖИТь РОССИя В ПРЕДСТОящУЮ ТРЕХ ЛЕТК У, 

РЕША ЛИ ДЕПУ ТАТы ГОСДУМы

ни сверстали бюджет на 2011–2013 
годы. Теперь главный финансовый 
документ страны должно утвердить 

Федеральное Собрание и подписать прези-
дент РФ. 

Экономика России по-прежнему остает-
ся сырьевой. Нефтегазовые доходы, по рас-
четам правительства, в 2011 году составят 
4,090 триллиона рублей – почти половину 
всех бюджетных поступлений. В расчет-
ных цифрах заложен умеренный среднего-
довой рост цен на нефть Urals – основной 
товар российского экспорта: предполагает-
ся, что цены будут расти с 75 до 78 долла-
ров за баррель.

Бюджет писали с учетом того, что стра-
на еще переживает последствия недавнего 

мирового финансового кризиса. Как заяви-
ли представители «Единой России», удалось 
вернуться к стратегическому планированию 
на трехлетнюю перспективу. По словам ис-
полняющего полномочия секретаря прези-
диума Генсовета ЕР Сергея Неверова, для 
партии парламентского большинства было 
принципиально, чтобы в федеральном бюд-
жете на 2011 год и плановый период 2012–
2013 годов были предусмотрены средства 
на выполнение социальных обязательств 
перед людьми, а также на модернизацию 
экономики, реализацию инфраструктур-
ных проектов. Он отметил, что в бюджете 
заложены средства на продолжение повы-
шения пенсий. Трудовые пенсии в 2011-м 
поднимутся на 8 процентов, социальные – 
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8 Ноября
Дмитрий Медведев под-
писал ФЗ «О внесении из-
менений в Федеральный 
закон «О федеральном 
бюджете на 2010 год и на 
плановый период 2011 и 
2012 годов». Внесенные 
изменения обеспечива-
ют сбалансированность 
федерального бюджета в 
2010 году. 

10 Ноября
Подписан закон, совершен-
ствующий порядок лицен-
зирования образователь-
ной деятельности.

15 Ноября
Дмитрий Медведев подпи-
сал ФЗ «О внесении изме-
нений в отдельные законо-
дательные акты РФ в части 
регулирования обмена до-
кументами и информацией 
между органами валютно-
го контроля и агентами ва-
лютного контроля».

17 Ноября
Президент России и пре-
зидент Словении обсуди-
ли инвестиционное взаи-
модействие двух стран в 
сфере энергетики, в том 
числе в рамках проекта 
«Южный поток». 

22 Ноября
Состоялось совещание по 
вопросам развития судеб-
ной системы. Главной темой 
стало совершенствование 
деятельности арбитражных 
судов в России.

22 Ноября 
Дмитрий Медведев провел 
видеоконференцию с уча-
стием жителей ряда реги-
онов страны, руководите-
лей субъектов Федерации 
и федеральных ведомств. 
По ее итогам он дал ряд 
поручений.

23 Ноября
Проблемы развития совре-
менной инфраструктуры 
жилищно-коммунального 
комплекса обсуждались 
на заседании президиума 
Государственного совета в 
Сыктывкаре.

будут повышены на 9,1 процента; до 11 ты-
сяч 700 рублей вырастет пособие при рож-
дении ребенка. На 22 тысячи будет повы-
шен размер материнского капитала, кото-
рый в следующем году составит 365 тысяч 
700 рублей. 

В 2011 году будут реализовываться со-
циальные программы. В частности, на мо-
дернизацию здравоохранения выделяется 
460 миллиардов рублей, из которых 300 
миллиардов планируется направить на 
ремонт медицинских учреждений, 136 –  
на повышение зарплат медперсонала,  
24 миллиарда – на информатизацию здра-
воохранения. На дорожное строительство в 
городах – центрах субъектов РФ предусмо-
трено 34 миллиарда рублей, две трети из 
которых планируют направить на ремонт 
внутридворовых территорий. Продолжат 
работу такие программы, как «Переселе-
ние из ветхого и аварийного жилья», «Жи-
лье для молодых семей», обеспечение жи-
льем военнослужащих. Заложены средства 
и на реализацию модернизационных про-
ектов в сфере экономики. В полтора раза 
по сравнению с предыдущим бюджетом 
вырастет объем средств, направляемых на 
поддержку науки.

Между тем бюджет 2011 года вновь бу-
дет дефицитным. Доходы бюджета плани-

руются в размере 8,844 триллиона рублей 
(17,6% ВВП), расходы бюджета утвержда-
ются на уровне 10,658 триллиона рублей 
(21,2% ВВП). Таким образом, дефицит со-
ставит 1,814 триллиона рублей (3,6% ВВП). 
Для покрытия дефицита в 2011 году плани-
руется использовать из Резервного фонда 
только 284,4 миллиарда рублей, в основ-
ном же, на 70–80 процентов, он будет фи-
нансироваться за счет государственных за-
имствований.

Бюджетные деньги пойдут на ре-
шение общегосударственных вопросов  
(777,6 миллиарда рублей), национальную 
оборону (793 миллиарда), национальную 
безопасность и правоохранительную дея-
тельность (819,8 миллиарда), национальную 
экономику (1 702,3 миллиарда), жилищно-
коммунальное хозяйство (196,4 миллиар-
да), охрану окружающей среды (16,8 мил-
лиарда), образование (495,8 миллиарда). 
На культуру и кинематографию планиру-
ется потратить 81,9 миллиарда рублей, 
здравоохранение – 453,8 миллиарда, фи-
зическую культуру и спорт – 42,4 милли-
арда, средства массовой информации –  
61,1 миллиарда рублей. Больше всего бюд-
жетных расходов в 2011 году запланирова-
но на социальную политику – 2951,8 мил-
лиарда рублей.
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а встрече говорили об итогах проверки бюджет-
ных расходов. По словам главы края, эффектив-
ность использования средств удалось повысить 

даже в сложный финансовый период. Речь прежде всего 
идет о контроле над бюджетными расходами, об их резуль-
тативности, прозрачном проведении госзакупок и торгов. 
Александр Ткачев отметил, что в прошлом году, несмотря 
на последствия экономического кризиса, в консолидиро-
ванный бюджет Кубани удалось собрать более ста пятиде-
сяти миллиардов рублей. По объему собственных доходов 
Краснодарский край среди российских регионов поднялся 
с девятого на шестое место.

Одним из основных вопросов, рассмотренных на засе-
дании, стал ход ликвидации последствий наводнения на 
Кубани, которое произошло 15–16 октября. 

– Восстановлена большая часть автодорог и коммуналь-
ной инфраструктуры. Ведется поиск пропавших без вести. 
Сейчас в этом списке 6 человек. Всего же из-за стихии по-
гибли 17 человек, – заявил губернатор.

Александр Ткачев также напомнил, что семьям погиб-
ших в наводнении выплачивается по 1 миллиону рублей. 
Для тех, кто лишился домов, сейчас ведется активное стро-
ительство жилья на 4 земельных участках: два – в поселке 
Джубга, два – в Новомихайловском. По планам, оно долж-
но быть закончено уже к Новому году. Почти всем людям, у 
которых во время буйства стихии пострадало имущество, 
выплатили компенсацию. 

По предварительным подсчетам, наводнение, которое 
обрушилось на 3 района Кубани в ночь с 15 на 16 октября, 
нанесло ущерб в 3 миллиарда рублей.

РЕйТИНГИ КУБАНИ 
ПОДРОСЛИ
15 НОяБРя ГУБЕРНАТОР КРАСНОДАРСКОГО КРА я 

А ЛЕКСАНДР ТК АЧЕВ ПРИНяЛ У ЧАСТИЕ В ЗАСЕДАНИИ 

КОЛЛЕГИИ СЧЕТНОй ПА ЛАТы РОССИИ 

ПОД ПРЕДСЕДАТЕ ЛьСТВОМ СЕРГЕя СТЕПАШИНА

ИНУЛИН ИЗ 
КУБАНСКОГО 
ТОПИНАМБУРА

ейчас идет подготовка площадки к началу стро-
ительства. Ввод в эксплуатацию первой очереди 
объекта планируется осенью 2011 года. Объем 

инвестиций в этот этап реализации проекта составит 
порядка 850 млн. рублей. 

Компания «Краснодарзернопродукт», инициатор 
строительства, уже высадила на своих полях необхо-
димое количество топинамбура для загрузки первой 
очереди производства. Согласно проекту, мощность 
завода составит 50 тыс. тонн клубней в год. Их бу-
дут перерабатывать в инулин, фруктоолигосахариды, 
фруктозо-глюкозные сиропы, пектины, пищевые во-
локна. Компания намерена выйти с готовой продук-
цией не только на российский, но и зарубежный рын-
ки. В странах, входящих в Таможенный союз, она пла-
нирует занять до 30% рынка.

Инулин широко применяется в парафармацевти-
ке (БАДы), кондитерской промышленности, произ-
водстве функциональных продуктов и напитков. Рос-
сийский рынок этого полисахарида в настоящее вре-
мя полностью импортозависим. Завод по производ-
ству инулина, который построят на Кубани, будет 
первым в стране.

В Красноармейском районе построят 
завод по переработке топинамбура 
в ингредиенты для пищевой и 
фармацевтической отраслей

С

Н
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о этому случаю в городе-курорте были организова-
ны праздничные мероприятия, в которых принял 
участие руководитель департамента комплексно-

го развития курортов и туризма Краснодарского края Ев-
гений Куделя.

Он посетил ряд санаторно-курортных учреждений и 
Сафари-парк. Лучшие сотрудники отрасли за большой 
вклад в развитие санаторно-курортного и туристическо-
го комплекса получили грамоты департамента. 

Летний сезон 2010 года стал знаковым: впервые в сво-
ей истории Геленджик принял трехмиллионного отдыха-
ющего. Но такой результат – не предел для курорта. Город 
постоянно развивается, внедряются новые системы адми-
нистрирования и обслуживания отдыхающих, появляются 
новые объекты турпоказа. Так, к началу курортного сезо-
на–2010 в Геленджике на территории музейного комплекса 
«Михайловское укрепление» открылся Музей хлеба и вина. 

РЕАНИМОБИЛИ 
СПЕШАТ НА ПОМОщь

начале ноября ключи от 10 новых реанимобилей вру-
чили представителям кубанских районных больниц. 
Современная техника отправится в города Тихорецк, 

Армавир, Гулькевичи, Курганинск, Кропоткин, Лабинск и 
Новокубанск, а также в станицу Павловскую, поселок Мо-
стовской и в село Успенское.

Все эти населенные пункты находятся вдоль трассы М-29 
«Кавказ». По словам сотрудников департамента здравоох-
ранения Краснодарского края, именно в этих муниципаль-
ных образованиях чаще всего происходят ДТП. Новая спец-
техника, по мнению местных властей, поможет снизить 
смертность от травм, полученных при авариях.

Автомобили марки «фиат» приобретены в рамках реа-
лизации национального проекта «Здоровье» на условиях 
софинансирования. Из федерального бюджета было выде-
лено 143,4 млн. рублей, а из краевого – 108 млн. Подобный 
проект уже реализовывался в 2008 году. Тогда районные 
больницы края получили 14 реанимобилей.

В

П

ОТЕЛИ ПОЛУЧАТ ЗВЕЗДы

16 ноября в Геленджике подвели итоги 
летнего оздоровительного сезона 2010 года

На Лысых горах, за пос. Возрождение, создан «Адыгейский 
аул», в Пшаде – объекты показа «Затерянный мир» (в Оле-
ничевой щели) и «Рыбачий хутор» с «Африканской дерев-
ней». Уже первый сезон работы этих туробъектов показал 
их большую популярность среди туристов.

В 2011 году в Геленджике ожидают поток иностранцев. 
Для этого на Кубани проводят классификацию средств раз-
мещения. Звездная иерархия позволит ориентироваться в 
местных реалиях. 

– «Звездность» – это гарантия получения определенно-
го набора услуг. И при формировании пакета туристиче-
ские операторы в первую очередь обращают внимание на 
уровень того или иного средства размещения, а значит, 
на его категорию. И пока наши предприятия не поймут, 
насколько классификация повышает их конкурентоспо-
собность, мы не сможем двигаться вперед, – заявил Евге-
ний Куделя.
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юсты этих легендарных лично-
стей пополнили аллею выдаю-
щихся людей России детского 

центра. В «Смене» уже установлены 
памятники Николаю Гоголю, Алексан-
дру Пушкину, атаману Ермаку Алени-
ну, великому полководцу Александру 
Невскому.

На мероприятие были приглашены 
именитые военные России, писатели, 
представители казачества, а также ре-
бята, отдыхающие в «Смене». 

Проект «Аллея российской славы», 
в рамках которого его организаторы 
устанавливают памятники и бюсты 
выдающимся людям России, в пер-
вую очередь направлен на духовно-
нравственное воспитание подраста-
ющего поколения и имеет не только 
всероссийский масштаб. Он известен 
и в странах СНГ. Приятно осознавать, 
что инициатором этого движения яв-
ляется наш земляк – житель Кропот-
кина Михаил Сердюков. 

Открыл торжественное мероприя-
тие Сергей Третьяков – полковник за-
паса, ветеран военной службы и бое-
вых действий, один из идеологов про-
екта «Аллея российской славы»:

– Уважаемые гости, ребята! Это 
действительно знаменательное собы-
тие не только для центра «Смена», но 
и для всего Краснодарского края. К то-

ПО АЛЛЕЕ РОССИйСКОй СЛАВы

В конце ноября в анапском детском оздоровительном центре «Смена» 
в рамках проекта «Аллея российской славы» прошло торжественное открытие 
памятников Екатерине Второй, Владимиру Высоцкому и Алексею Ермолову

ТЕКСТ:  Нина Надюк

му же сегодняшнее мероприятие про-
ходит в канун важнейшей для России 
даты – 208-летия великого русского 
полководца Александра Васильевича 
Суворова. 15 лет он прожил на Кубани, 
дважды командовал кубанским корпу-
сом. Осуществил присоединение пра-
вобережья Кубани и Крымского полуо-
строва к Российской Федерации. Хочу 
всех поздравить с праздником и ска-
зать, что судьбы этих людей неразрыв-
но связаны с историей нашей страны и 
края. Надеемся, что эта аллея будет не 
только украшением, но и инструмен-
том военно-патриотического воспита-
ния подрастающего поколения. 

С напутственным словом выступил 
Виктор Федоров, адмирал флота, коман-
дующий Тихоокеанским флотом Рос-
сии в 2001–2007 годах. Рассказывая о 
Екатерине Второй и Алексее Ермолове, 
он подчеркнул, что молодежи нужно не 
только равняться на этих замечатель-
ных людей, но, самое главное, быть па-
триотами своего отечества. 

Александр Аполлонов – заслужен-
ный скульптор, автор памятника Ека-
терине Второй в Краснодаре и более 
половины бюстов, установленных на 
Аллее российской славы в «Смене», – 
рассказал о том, из чего складывает-
ся основная работа по созданию об-
разов. Это колоссальный труд: сбор 

материалов, их изучение. Но все это 
важно не только с точки зрения соз-
дания памятника, но и ценно своим 
историческим значением для совре-
менной России. 

В заключение торжественной цере-
монии выступил Михаил Сердюков:

– я благодарен руководству «Сме-
ны» за то, что оно позволило на сво-
ей территории воплотить в жизнь наш 
проект. Все это делается для вас, доро-
гие ребята. Петр Первый, Екатерина 
Вторая и Ермолов все делали для то-
го, чтобы Россия была процветающей 
державой. Вы приходите на смену тем, 
кто был до вас. 

Михаил Леонидович выразил на-
дежду, что эта Аллея российской сла-
вы далеко не последняя, и в скором 
времени появится еще не одна подоб-
ная аллея не только на Кубани, но и по 
всей России. 

После открытия памятников все 
были приглашены на презентацию 
книги Евгения Хорошенко «Екатери-
нодар. Возрождение шедевра», которая 
посвящена истории памятника Екате-
рине II в Краснодаре и удостоена пре-
мии Президента РФ в 2010 году. 

Итогом дня стали показательные 
выступления по русскому боевому ис-
кусству в Институте береговой охра-
ны ФСБ России.

Б
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е «премьера» стала долгожданным событием для 
местных казаков. Почти десять лет они обращались 
в администрацию района с предложением органи-

зовать ярмарку и вот, наконец, были услышаны.
Ранним субботним утром на ярмарочной площади от-

крылись яркие торговые палатки. Ощущение праздника 
также привнесли два хоровых коллектива и исполнитель 
казачьих песен. Гвоздем программы стало выступление 
конных казаков, продемонстрировавших зрителям эле-
менты джигитовки.

Исполняющий обязанности главы Ейского района Ми-
хаил Тимофеев отметил, что такие мероприятия должны 
стать доброй традицией. Сделать же их зрелищными и мас-
совыми поможет участие всех сельских поселений. Каж-
дое должно представить свой казачий курень, взрослые и 
детские фольклорные коллективы, организовать состяза-
ния, игры и конкурсы.

– Ейский район в истории казачества сыграл особую 
и значимую роль, ведь именно к нам прибыли первые за-
порожские переселенцы. И сегодня для наших гостей он 
должен стать своего рода брэндом. А одним из самых яр-
ких проявлений местной культуры будут казачьи ярмар-
ки, – заявил Михаил Тимофеев.

В ПЛАНАХ – 
ОЛИМПИйСКИЕ РЕКОРДы!

13 ноября в станице Успенской Белоглинского 
района состоялось открытие стадиона

этом году завершили его рекон-
струкцию: построили ограж-
дения, восстановили газон на 

футбольном поле, установили новые 
ворота и пластиковые кресла на три-
бунах для зрителей. 

Спортивному объекту присвоено 
имя Сергея Потапова – жителя стани-
цы Успенской, героически погибше-
го при исполнении воинского долга в 
Дагестане. Сергей учился в местной 
школе и был активным молодым че-

ловеком, играл за успенскую сборную 
по футболу.

На торжественном открытии собра-
лось много людей: молодые спортсме-
ны, школьники и ветераны. Поздравить 
жителей станицы и принять участие в 
спортивном празднике прибыл глава 
района Александр Коклин.

– Уверен, что открытие стадиона 
позволит дать новый импульс разви-
тию спорта, воспитать будущих чем-
пионов. Но, самое главное, это даст 

возможность привлечь к спортив-
ным занятиям как можно больше 
детей и молодежи. Новое поколе-
ние вырастет здоровым, успешным 
и счастливым, – отметил глава ад-
министрации.

Александр Коклин поблагодарил 
всех, кто оказал помощь в реконструк-
ции стадиона:

– Благодаря совместной конструк-
тивной работе администрации по-
селения, руководителей хозяйств и 
общественности идет активное раз-
витие и совершенствование спор-
тивной инфраструктуры поселения. 
Благодаря реализуемым меропри-
ятиям занятия спортом в будущем 
будут находить среди жителей все 
новых и новых сторонников, а на-
ши спортсмены еще не раз пораду-
ют земляков своими высокими до-
стижениями!

В

КАК КАЗАКИ 
В ЕйСКЕ ГУЛяЛИ

Первая казачья ярмарка прошла 
13 ноября на Театральной площади Ейска

Е
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мероприятии приняли участие представители руко-
водства Краснодарского края, глав муниципальных 
образований, руководители Главного управления 

центрального Банка России по Краснодарскому краю.
В приветственном слове заместитель главы админи-

страции Краснодарского края Иван Перонко рассказал, 
что в течение последних лет в экономику Кубани банками, 
работающими в регионе, вкладывается около 600 млрд. 
рублей в год. Уже за первые 10 месяцев текущего года вы-
дано кредитов на сумму в 585 млрд. рублей, тем не менее 
сегодня региональной экономике будет крайне сложно  
выйти на траекторию инновационного роста без стабиль-
ной финансовой поддержки банковского сектора.

При обсуждении экономической ситуации в крае было 
отмечено, что задача банковской системы Кубани – удо-
влетворить потребности краевой экономики в финансо-
вых ресурсах. 

Администрация края постоянно поддерживает пред-
принимателей, финансируя краевые целевые програм-
мы. С 2003-го по 2012 год на эти цели в краевом бюдже-
те предусмотрено более 1 млрд. рублей. По статистиче-
ским данным, среди регионов России край занимает вто-
рое место по вложению инвестиций в основной капитал 
малого и среднего предпринимательства.

ВРП Краснодарского края за последние 5 лет вы-
рос в 2,5 раза, составив на начало текущего года более  
828 млрд. рублей. 

СИСТЕМА КРЕДИТОВАНИя 
ДОЛЖНА БыТь ГИБЧЕ

В Краснодаре состоялось 
расширенное совещание, 
на котором обсудили новые 
формы взаимодействия банков 
с субъектами экономикиТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

В  Среди приоритетных в кредитовании краевой эконо-
мики остаются инвестиционное кредитование, кредито-
вание малого предпринимательства, субъектов АПК, ипо-
течное кредитование. 

С 2005-го по 2009 год почти 50 тысяч кубанских се-
мей приобрели или построили жилье с помощью жилищ-
ных, в том числе ипотечных, кредитов на сумму более  
46 млрд. рублей. За это время поддержку из бюджетов раз-
ных уровней на сумму более 3,7 млрд. рублей получили 
13 тысяч кубанских семей, в том числе более 4,5 тысячи 
молодых семей на сумму более 1 млрд. рублей. Продол-
жается оказание государственной поддержки граждан, 
улучшающих жилищные условия при помощи ипотечных 
жилищных кредитов. 

Говоря о развитии инфраструктуры банковских карт, 
руководитель департамента по финансовому и фондово-
му рынку Краснодарского края Игорь Славинский отме-
тил, что общая инфраструктура по краю в текущем году 
расширилась в 1,3 раза, количество банкоматов увеличи-
лось на 98% и составило более 6 тысяч единиц. 

При подведении итогов мероприятия было отмечено, 
что сегодня требуется принятие комплексных мер в об-
ласти повышения уровня качества услуг, новой гибкой 
и эффективной системы кредитования и обслуживания. 
Участники выразили надежду, что в результате общих уси-
лий удастся закрепить положительные тенденции в раз-
витии экономики Кубани. 



Ноябрь 2010 мСК 15

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы



мск Социум

ТЕКСТ:  Нина Надюк

М А М И Н Д Е Н ь
ОТНОСИТЕ ЛьНО НОВый Д Ля РОССИяН ПРАЗДНИК ДЕНь МАТЕРИ 

ПОСТЕПЕННО ПРИЖИВАЕТСя И СТАНОВИТСя ТРА ДИцИОННыМ
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ще 15 лет назад родить ребенка считалось герой-
ством. Экономическое положение в стране не спо-
собствовало активному прибавлению в семьях. Те-

перь ситуация иная. В Краснодарском крае уже несколь-
ко лет подряд наблюдается настоящий бейби-бум! Иногда 
складывается ощущение, что женщин с колясками гораз-
до больше, чем без них. И это не преувеличение. Данный 
факт подтверждают сухие цифры. 

В 2010 году в нашем крае на свет появилось свыше  
51 тысячи малышей. Из них 26 тысяч – мальчики, более 
24 тысяч – девочки. Из общего числа новорожденных  
498 – двойни, в 6 семьях на свет появились тройни. Не-
смотря на экономический кризис люди не боятся рожать 
детей. Молодые семьи имеют по одному, двум, а то и 
трем ребятишкам. Больше 18 тысяч кубанских семей ро-
дили по второму малышу, а третьим пополнилось около 
5 тысяч. Поэтому отмечать праздник матери как раз са-
мое время! 

Кстати, на территории нашей страны День матери 
впервые отметили в 1998 году – согласно указу прези-
дента РФ. Теперь последнее воскресенье ноября по пра-
ву можно называть Маминым днем. 

Инициатива учреждения Дня матери принадлежит 
Комитету Государственной Думы по делам женщин, се-
мьи и молодежи. цель праздника – поддержать традиции 
бережного отношения к женщине, закрепить семейные 
устои, особо отметить значение в нашей жизни главного 
человека – матери.

В этом году Мамин день пришелся на 28 ноября, но на 
Кубани о нем заговорили еще задолго до празднования. 
Всю работу по проведению мероприятий, посвященных 
Дню матери, курировал департамент семейной полити-
ки Краснодарского края.

– Нынешний праздник – необычной идеологической 
окраски. Мы будем рассказывать о наших мамах, прово-
дя аналогию их предназначения и судеб с многотрудным 
жизненным путем Девы Марии – Пресвятой Богородицы, 
женщины, гармонично воплотившей в себе земное, чело-
веческое, и небесное, Божественное. Сотворение жизни –  
Божий промысел, и дарующий ее озарен Божьей благода-
тью. Так и наши мамы несут в себе Божью искру, выпол-
няя величайшую на земле миссию, – растить детей. И если 
перед женщиной, подарившей ребенку жизнь, мы скло-
няем голову, то перед матерью, вырастившей достойно-
го человека, мы преклоняем колени, – с этих слов начала 
свое выступление на конференции, посвященной подго-
товке к Маминому дню, руководитель департамента Та-
тьяна Ковалева. 

Она рассказала, что ежегодно разрабатывается обшир-
ный план мероприятий, посвященных Дню матери. В 2010 
году такой план содержал около 140 пунктов. Это ежегод-
ная обширная программа, в рамках которой реализуются 
культурные и социальные проекты, оказывается психоло-
гическая помощь молодым мамам и их семьям. 

ДНЮ МАТЕРИ ПОСВящАЕТСя…
Подарок в честь праздника был сделан женщинам, отбы-
вающим наказание в женской исправительной колонии 
№ 3 поселка Двубратского Усть-Лабинского района. Им 
удалось повидаться со своими детьми. 

30 детей из 15 муниципальных образований Кубани 
провели со своими мамами полдня. Для участников этой 
встречи были организованы концертная программа и  
чаепитие за круглым столом. 

Благочинный церквей Усть-Лабинского округа, насто-
ятель храма Преподобного Сергия Радонежского прото-

Е

иерей Александр Черных рассказал о значимости празд-
ника, неразрывной духовной связи матери с ребенком, а 
также пожелал мамам и их детям быстрейшего воссоеди-
нения и укрепления семейных уз.

Беременные и женщины, имеющие детей до года, прош-
ли медицинское обследование. В рамках акции «Шаг на-
встречу: социальная адаптация на рынке труда женщин, 
отбывающих наказание» все желающие смогли получить 
информацию о ситуации на рынке вакансий и о защите 
от безработицы.

Для детей, находящихся в Доме ребенка при колонии, 
гости привезли коляски, ходунки, развивающие игры, яр-
кие игрушки, детские книжки. А для осужденных мам – ху-
дожественную литературу, которая поможет им с пользой 
проводить досуг, развиваться интеллектуально. 

ГЛАВНОЕ – ВНИМАНИЕ И ЗАБОТА
«Большой семье – большая помощь!» – под таким девизом 
с 1 по 5 ноября 2010 года прошла краевая акция помощи. 
Более 2 тысяч «новых тимуровцев» службы занятости на 
осенних школьных каникулах помогли 575 многодетным 
семьям. Помощь получили также более 230 женщин по-
жилого возраста и более 100 матерей, чьи сыновья погиб-
ли в период локальных войн.

 Не менее важным и, пожалуй, одним из самых глав-
ных стало мероприятие, организованное отделами загс 
Краснодарского края. В родильных домах были проведе-
ны торжественные регистрации рождения юных кубан-
цев. В этом волнующем событии приняло участие около 
300 человек. 

150 кубанцев стали участниками торжественного об-
ряда «Имянаречение», во время которого дети узнают тай-
ну и значение своего имени. Это мероприятие традици-
онно проходит в присутствии близких и крестных роди-
телей и очень нравится жителям Кубани.

На базе государственных учреждений социального 
обслуживания населения проводилась акция «Вторые ру-
ки», где осуществлялся сбор благотворительной помощи 
от населения в виде товаров народного потребления для 
передачи малообеспеченным гражданам. Оказана по-
мощь более чем 1 тысяче семей.

В рамках краевой целевой программы «Дети Кубани» 
на 2009 – 2013 годы оказана адресная социальная помощь 
семьям, воспитывающим несовершеннолетние тройни. 
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Ее получили 83 семьи, в которых воспитывается 250 де-
тей (в том числе 1 семья, где родились сразу четверо ма-
лышей), на общую сумму в 1,0 млн. рублей.

РОЛь МАТЕРИ В СЕМьЕ 
– Согласитесь, тема празднования Дня матери по-особенному 
звучит для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, – произнесла Татьяна Федоровна, когда речь за-
шла о тех детях, у которых либо нет мамы, либо она лише-
на родительских прав. – Мы, взрослые, очень хотим, что-
бы каждый из этих детей в будущем создал свою семью 
и стал хорошим родителем. Поэтому в рамках подготов-
ки и проведения праздника для всех нас в детских домах 
прошли часы общения на тему «Роль матери в семье», ак-
ция «Подари радость!», а также конкурсы чтецов «Стихи 
о маме», сочинений и плакатов, выставки творческих ра-
бот, разнообразные спортивные соревнования.

Особо трогательно провели праздник для замещающих 
семей – «От сердца к сердцу». Он был организован на базе 
школы-интерната станицы Новолеушковской Павловско-
го района, и его участниками стали 120 человек. 

В целом, по словам руководителя департамента семей-
ной политики Краснодарского края, на Кубани для полу-
тора тысяч замещающих семей проведено более 300 раз-
нообразных мероприятий, главной темой которых стала 
роль мамы в жизни ребенка. Это всевозможные конкур-
сы рисунков, фоторабот, видеосюжетов, созданных уси-
лиями детей, мам и целых семейных династий; кинофе-
стивали, театрализованные постановки, чествования и 
награждения многодетных мам.

Более тысячи приемных семей, семей опекунов и по-
печителей приняли активное участие в муниципальных 
этапах краевых конкурсов «Ремесло Богородицы» и «Ку-
линарная симфония для мамы». Около двухсот работ бу-
дут представлены на краевые этапы конкурсов. 

В настоящий момент ведется сбор и обработка ма-
териалов для электронной версии книги «Материнская 
слава Кубани» (для размещения на сайте департамента 
социальной защиты населения). Героини книги – много-
детные матери. В издание войдут истории о 45 женщи-
нах Кубани.

в поддержку кубаНским мамам
 
За два года на Кубани проведено уже 3 телерадиомарафо-
на, благодаря которым в фонд «Цветик-семицветик» поступи-
ло более 75 млн. рублей. А всего на благотворительный счет 
Фонда за это время переведен 191 миллион. 

Сегодня доля женщин в 5-миллионном населении Кубани – 
54%. В крае проживает свыше 1,2 миллиона семей, в которых 
воспитывается более 1 миллиона несовершеннолетних детей. 
28 тысяч мам многодетных семей воспитывают 93 тысячи 
детей. К сожалению, пока таких семей в крае менее 3%. 

Губернаторская стратегия направлена на поддержку многодет-
ных семей. Чтобы поднять на должную высоту общественный 
статус женщины-матери, учрежден Почетный диплом главы 
администрации Краснодарского края за заслуги в воспита-
нии детей, за вклад в возрождение и укрепление семейных 
традиций. Ежегодно начиная с 2004 года вручаются 5 Дипло-
мов I степени и 10 – II степени.

При вручении Дипломов I степени женщины получают пре-
мию в размере 15 тысяч рублей, II степени – 10 тысяч. 

из истории…

История празднования Дня матери уходит корнями в далекое 
прошлое. Древние греки отдавали дань уважения матери всех 
богов Гее. Римляне посвящали три дня в марте (с 22 по 24) дру-
гой матери богов – восточной Кибеле. Для кельтов днем мате-
ри был праздник чествования богини Бриджит. 
С 17-го по 19-й век в Великобритании отмечалось Мамино вос-
кресенье. В этот день юноши и девушки, которые работали под-
мастерьями или слугами, возвращаясь домой, приносили в по-
дарок своим мамам фруктовый пирог. Впоследствии праздник 
стал церковным, а затем слился со светским. 
Америка начала отмечать аналог сегодняшнего праздника  
7 мая 1906 года в штате Западная Вирджиния. В этот день скон-
чалась набожная женщина по имени Мэри Джарвис. Для ее до-
чери Энн смерть старушки стала огромной трагедией. Энн все 
время мучилась сомнениями, что не успела выразить до конца 
свои чувства и признательность матери. В годовщину ее смер-
ти девушка заказала поминальную службу, после чего вместе с 
другими единомышленницами отправила ряд писем в сенат и 
конгресс с просьбой официально учредить праздник День ма-
тери. Через семь лет это произошло. С тех пор в этот день все 
в Америке чествуют своих матерей, даря им цветы и подарки, 
посылая праздничные открытки с поздравлениями. 
В Англии четвертое воскресенье Великого поста называют Ма-
теринским воскресеньем или Маминым днем. По крайней ме-
ре, на протяжении трех последних столетий этот день является 
маленьким воссоединением семей, когда повзрослевшие сы-
новья и дочери возвращаются в свои родные дома. В этот день 
мамы получают подарки от своих детей.
Точно сказать, почему именно это воскресенье стало Мами-
ным днем, сейчас невозможно. Еще до Реформации истинно 
верующие прихожане в середине Великого поста отправлялись 
в Собор Богоматери, чтобы помолиться и оставить в храме по-
жертвования. Часто направлялись туда всей семьей. Поэтому 
уже с середины 17-го века четвертое воскресенье Великого по-
ста почиталось как День матери.
Этим внезапным возрождением старой традиции англичане 
частично обязаны американским солдатам, которые базиро-
вались в Англии во время Второй мировой войны. Они пере-
путали английский Mothering Sunday с американским Mother's 
Day и вдохнули новую жизнь в прежнюю форму.
В Германии День матери имеет древние корни. В энциклопедиях 
можно прочитать, что «этот праздник в честь Кибеле, великой ма-
тери богов, проводился в мартовские дни по всей Малой Азии». 
В День матери на улицах городов Германии можно увидеть го-
раздо больше цветов, чем в праздник Святого Валентина. 

бал «в положеНии» 

12 ноября в Краснодарском краевом театре кукол, второй год 
подряд, проводилось необычное действо под названием «Бал 
беременных».
Департамент здравоохранения и департамент культуры админи-
страции Краснодарского края серьезно потрудились над орга-
низацией праздника. Причем будущие папы, сопровождавшие 
своих прекрасных спутниц на вечер, получили не меньше при-
ятных впечатлений и полезной информации. Многие пары, уже 
имеющие одного, двух и даже трех детей, пришли с ними. По-
ка участники и гости бала консультировались со специалистами 
по поводу оптимального течения беременности, родов, грудно-
го вскармливания и ухода за новорожденными, в фойе театра 
проходила выставка товаров для будущих мам. Все желающие 
получили информационный материал – в помощь молодым ро-
дителям. Настоящим подарком для будущих мам стали выступле-
ния детских творческих коллективов, а также благотворительный 
спектакль артистов театра кукол «Снежный цветок».
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ЮГАГРО–2010: 
ДЕЛО В ШЛяПЕ! 
В КОНцЕ НОяБРя ВНИМАНИЕ АГРАРИЕВ РОССИИ И МИРА БыЛО ОБРАщЕНО К ВыСТАВОЧНыМ ПАВИЛьОНАМ 

«КРАСНОДАРЭКСПО». ЗДЕСь В 17-й РАЗ, С ТРА ДИцИОННыМ РАЗМА ХОМ И К УБАНСКИМ ГОСТЕПРИИМСТВОМ, 

ПРОШЕ Л МЕЖ ДУНАРОДНый АГРОПРОМыШЛЕННый ФОРУМ «ЮГАГРО–2010»

ТЕКСТ:  Инна Ковалева

ыставка «ЮГАГРО» – один из крупнейших специализированных проек-
тов России в аграрной сфере. Уже пятый год подряд форум включают в 
список выставок и ярмарок, проводимых Минсельхозом России. Имен-

но здесь можно увидеть все последние достижения в области агротехнологий 
и новинки сельскохозяйственной техники.

НА «ЮГАГРО» ЕСТь ВСЕ!
В этом году мероприятие приобрело поистине грандиозный размах. На пло-
щади более 37 тысяч кв. м расположились выставочные стенды и комплексы  
627 компаний из 31 страны и 30 регионов России. Спектр представленных экс-
позиций охватывал все отрасли агропромышленного комплекса. 

На первой площадке гости выставки могли познакомиться с оборудовани-
ем и технологиями для всех направлений сельского хозяйства. Огромные сия-
ющие тракторы, комбайны, сеялки и плуги приковывали взоры посетителей. 
Здесь была техника на любой вкус – как для небольших крестьянско-фермерских 
хозяйств, так и для крупных агрохолдингов. Некоторые компании даже про-
вели демо-показы своей продукции. Совместили «приятное с полезным»: де-

В
УчаСтНИКОВ «ЮГаГРО» 

жДАЛА ОБШИРНАя 

ДеЛОВАя ПРОГРАММА. 

ЗА ЧеТыРе ДНя ПРОШЛО 

БОЛее 15 ПРОФИЛьНыХ 

СеМИНАРОВ 

И КОНФеРеНцИй
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монстрацию удобства и качества техники превратили в 
занимательное шоу с конкурсами и подарками. Напри-
мер, в первый день желающие могли поиграть в баскет-
бол, сидя в кабине экскаватора и поднимая мяч ковшом. 
Одна из крупнейших по площади экспозиций (компании 
«Ростсельмаш») встречала гостей прямо у входа в цен-
тральный павильон. 

– Мы являемся участниками «ЮГАГРО» уже не первый 
год, – рассказал директор Краснодарского филиала ком-
пании «Югпром», Сергей Остапенко. – Это отличная воз-
можность наладить новые деловые контакты и привлечь 
внимание клиентов.

Отдельный павильон занимала экспозиция по рас-
тениеводству. Здесь гостям выставки было предложено 
большое разнообразие средств защиты растений, а так-
же семенного материала. Важно отметить, что такое ко-
личество компаний по данной тематике можно увидеть 
только на форуме «ЮГАГРО». Эта продукция пользова-
лась особым спросом у посетителей. Не секрет, что дости-
жения в сфере агрохимии особенно важны для сельско-
го хозяйства. Благодаря передовым технологиям защиты 
растений можно успешно вести агробизнес даже в самых 
тяжелых климатических условиях.

На животноводческой экспозиции можно было уви-
деть сельскохозяйственных животных, а также оборудо-
вание для их содержания и кормления. Коровы, овцы, ко-
зы, куры, рыбы и даже пчелы «приехали» на выставку со 
всех концов Краснодарского края. В этом году из-за уве-
личения количества участников (более 26 предприятий) 
для экспозиции «Племенные животные» выделили от-
дельный павильон. 

Не осталась без внимания и перерабатывающая про-
мышленность. Специалисты компаний-экспонентов не 

только рекламировали свой товар, но и проводили кон-
сультации. Всем заинтересованным помогали создать гра-
мотное сочетание технологий и оборудования для пере-
работки любого вида сельхозпродукции.

ФРАНцУЗСКАя ТЕХНИКА  
ДЛя КУБАНСКОй ЗЕМЛИ

Символично, что в Год Франции в России свою сельхоз-
технику на форуме представили 35 французских компа-
ний, объединенных в 17 национальных стендов. Пред-
ставители делегации во главе с послом Франции в Рос-
сии Жаном де Глиниасти уже в четвертый раз приезжа-
ют поучаствовать в кубанской выставке. Иностранных 
гостей на форуме встречал глава Краснодара Владимир 
Евланов. Вместе с послом он осмотрел экспозицию фран-
цузских предприятий. Действительно, было чем полю-
боваться. Например, французская машина дискования с 
глубоким рыхлением пользуется популярностью во мно-
гих странах мира среди представителей малого и средне-
го бизнеса. Ее производительность составляет 740 гек-
таров в сутки. Среди экспонируемой техники: агрегат 
для предпосевной обработки тяжелых почв, культива-
тор с жесткой и складывающейся рамой, глубокорых-
лители и плуги различных конструкций. Французский 
посол рассказал главе кубанской столицы о том, что на 
форум приехали представители шести предприятий, 
которые хотят изучить экономический и инвестицион-
ный потенциал Краснодара для дальнейшего сотрудни-
чества. А представители французского архитектурного 
агентства изъявили желание активно сотрудничать с ар-
хитектором города. 

югагро-2010: дело в шляпе!
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– «ЮГАГРО» – единственная региональная выставка 
в России, на которой наши известные во всем мире ком-
пании представляют свою продукцию, – отметил Жан де 
Глиниасти во время экскурсии. – И в целом форум стал 
традиционным местом для франко-российского общения 
в аграрной области.

ПОЕХАЛИ!
Официальная церемония открытия XVII Международного 
аграрно-промышленного форума «ЮГАГРО» собрала гостей 
выставки в центральном павильоне «КраснодарЭКСПО». По-
здравить участников прибыли вице-губернатор Краснодар-
ского края Евгений Громыко, глава администрации Красно-
дара Владимир Евланов, заместитель председателя Законо-
дательного собрания Краснодарского края Иван Петренко, 
а также посол Франции в России Жан де Глиниасти.

– В 17-й раз свои двери распахнула гостеприимная 
выставка «ЮГАГРО», и в 17-й раз мы видим рост этого 
знакового мероприятия. Сегодня площадка форума яв-
ляется, наверное, самым значимым аграрным проектом 
в России, – заявил Евгений Громыко. – Участие в выстав-
ке большого числа иностранных делегаций доказывает 
возрастающий интерес к этому мероприятию, а также 
ко всему новому, что появляется в секторе сельского хо-
зяйства юга России. Совместная работа и обмен опытом 
способствуют укреплению сотрудничества между Росси-
ей и многими странами. А сама выставка оказывает нео-
ценимую помощь предприятиям аграрного сектора, от-
крывает возможности для обновления сельхозтехники и 
установления новых партнерских отношений. Практика 
показывает, что около 80 процентов экспонатов форума 
приобретаются его посетителями.

– Не случайно форум проходит в тот момент, когда 
сельхозтоваропроизводители и крестьяне Кубани под-
водят итоги текущего аграрного года, – продолжил те-
му Иван Петренко. – Каждый решает, что может купить 
для себя на этой выставке. В то же время органы государ-
ственной власти Краснодарского края определяют те ме-

ры поддержки, которые могут быть заложены в бюджет 
2011 года для развития АПК Кубани. 

– Для нас очень почетно, что именно в Краснодаре про-
ходит форум такого масштаба. Без преувеличений, здесь 
представлены последние достижения сельского хозяйства 
мирового уровня. Но истинное значение «ЮГАГРО» со-
стоит в активном развитии деловых связей, в том числе и 
международных, а также в широких возможностях для по-
лучения эффективных бизнес-контактов. В нашем городе 
регулярно проходят выставки и встречи с представителя-
ми иностранных компаний. Многие из них хотят обосно-
ваться в Краснодаре, и городские власти будут этому вся-
чески способствовать, – сказал Владимир Евланов. 

– Кубанская земля славится превосходным уровнем 
развития сельского хозяйства, – признался Жан де Глини-
асти. – Это нас с ней и объединяет. 2010 год – год франко-
российской дружбы. И я рад, что наша страна не упустила 
возможность присутствовать на «ЮГАГРО». Это придает 
еще большую динамику нашему взаимодействию в сфере 
сельского хозяйства, очень важному для обеих сторон.

Евгений Громыко выразил надежду, что подписанные 
на выставке соглашения дадут толчок развитию агропро-
мышленного комплекса не только Кубани и ближайших 
соседей, но и всех участников «ЮГАГРО». 

Завершить церемонию открытия в этот раз решили 
оригинально. Вместо традиционного разрезания красной 
ленточки почетные гости форума подписали четырехсто-
ронний договор о подготовке «Дней поля «ЮГАГРО» 2011 
года. После этого каждому вручили символический пода-
рок – ковбойские шляпы.

– Поехали! – возвестил начало форума Евгений Гро-
мыко и характерно взмахнул рукой. Выставка была офи-
циально открыта. 

ПОЛЕ ДЕЛОВыХ РЕШЕНИй
По сложившейся традиции организаторы форума уделили 
особое внимание аграрному образованию. В третий раз 
состоялся конгресс крупнейших сельхозпроизводителей 
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юга России, который открыла дискуссия «Анализ аграр-
ного года-2010 и стратегии развития». В числе спикеров 
выступили руководитель департамента сельского хозяй-
ства и перерабатывающей промышленности Краснодар-
ского края Сергей Гаркуша, президент Российского зер-
нового союза Аркадий Злочевский, председатель комите-
та ЗСК по вопросам аграрной политики и потребитель-
ского рынка Иван Петренко, а также эксперты отрасли и 
представители агрохолдингов Кубани.

В ходе дискуссии участники обсудили ряд актуаль-
ных вопросов, не оставив без внимания и самые на-
болевшие темы. По острой проблеме распростране-
ния африканской чумы свиней на Кубани высказался 
Иван Петренко:

– В Краснодарском крае сегодня, к сожалению, сни-
жается свинопоголовье, продолжают возникать эпизо-
дические очаги этого опасного заболевания. Значитель-
ная часть свиней содержится у нас в ЛПХ и малых формах 
хозяйствования, и распространение чумы ведет к сниже-
нию доходов населения. Доходит до того, что приходит-
ся закрывать целые районы, ограничивая право ведения 
отрасли свиноводства. Поэтому аграрное сообщество и 
органы государственной власти сегодня должны пред-
принимать все возможные меры и создавать условия для 
дальнейшего развития животноводства.

В ходе дискуссии были также озвучены итоги сельско-
хозяйственного года. 

– Несмотря на довольно трудные климатические усло-
вия этот год для АПК Кубани можно считать благоприят-
ным, – сообщил Сергей Гаркуша. – Мы собрали 10,2 млн. 
тонн зерна, в том числе 6,8 млн. – пшеницы. Впервые за 
всю историю кубанского зерноводства! Также получили 

908 тыс. тонн риса, 1 млн. 237 тыс. тонн кукурузы. Пол-
ностью закончена уборка сахарной свеклы. И здесь тоже 
рекорд: 7 млн. 100 тыс. тонн продукции. 

Сергей Гаркуша также подвел итог эффективности 
работы сельскохозяйственной отрасли. Чистая прибыль 
крупных и средних сельхозпредприятий за год ожидает-
ся в размере более 11 млрд. руб., что почти на 50% вы-
ше уровня 2009 года. Радует также тот факт, что доля 
прибыльных предприятий по краю составила 90,1%, а 
убыточных – 9,2%. При том, что в 2009 году последних 
было 16%. По мнению Сергея Гаркуши, этому поспособ-
ствовали совместные действия власти и бизнеса. Зада-
ча предприятий – производить качественную продук-
цию, а задача государства – обеспечить достойные ме-
ры поддержки.

Участников «ЮГАГРО» ждала обширная деловая про-
грамма. За четыре дня прошло более 15 профильных се-
минаров и конференций. Заинтересованные представи-
тели аграрного бизнеса могли прослушать лекции о со-
временных технологиях возделывания сахарной свеклы, 
огурцов, чеснока, тыквы, принять участие в конференци-
ях по финансированию агросектора и о перспективах аг-
рострахования. 

Надо сказать, что выставочные павильоны «ЮГАГРО» 
все четыре дня были переполнены людьми. Казалось, все 
жители и гости города решили собраться на Зиповской, 
5. В этом году был побит рекорд: выставку посетили 14 
000 человек. В 2009 году гостей было на полторы тысячи 
меньше. Сколько соберет гостей «ЮГАГРО–2011», пока-
жет время. Но уже сегодня можно утверждать, что форум 
привлекает внимание не только российского, но и миро-
вого сообщества.

югагро-2010: дело в шляпе!
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С ЛЕГКОСТьЮ 
О… НАЛОГАХ
21 ноября УФНС России по Краснодарскому краю 
отметило свой 20-летний юбилей 

а несколько дней до этого руково-
дитель управления Виктор Крас-
ницкий встретился с журнали-

стами, чтобы подвести итоги работы, 
а также обсудить самые актуальные и 
проблемные вопросы. 

– С первого дня работы налоговые 
органы Краснодарского края были од-
ними из передовых в Российской Фе-
дерации. На базе наших инспекций 
проведено множество пилотных про-
ектов, в том числе по информатизации 
и модернизации налоговых органов. 
Налоговые органы Кубани одними из 
первых в стране начали принимать от-
четности в электронном виде по ка-
налам связи. Задачи, которые ставят 
перед нами Федеральная налоговая 
служба и закон Краснодарского края, 
мы выполняем, – начал свое выступле-
ние Виктор Красницкий. 

Экономика Кубани развивается, и 
довольно неплохо. Об этом свидетель-

ствуют цифры. По сборам налога на 
имущество мы практически сравня-
лись с европейскими странами. Дру-
гой серьезный источник пополнения 
краевого бюджета – налог на доходы 
физических лиц. Его доля в консолиди-
рованном краевом бюджете составля-
ет 41%. По этому показателю мы так-
же близки к странам Евросоюза. Од-
нако проблем со сбором налогов все 
еще хватает. Граждане не всегда с удо-
вольствием расстаются с деньгами. По-
этому налоговым органам приходит-
ся постоянно работать с должниками.  
В этом помогают правоохранительные 
органы, с которыми идет обмен инфор-
мацией в электронном виде. Кстати, 
этот обмен помогает избежать другой 
неприятной ситуации. Раньше гражда-
не жаловались, что получают уведом-
ления на оплату налога на имущество, 
которым они давно не владеют. Сей-
час, как заявил руководитель УФНС 

России по Краснодарскому краю, эти 
случаи заметно сократились. 

ЗАПЛАТИ С УЛыБКОй
Собирать деньги – не самое простое 
дело. Часто приходится действовать 
жестко, особенно в отношении рабо-
тодателей, скрывающих зарплату. 

Во всех инспекциях работают спе-
циальные комиссии, куда приглашают-
ся работодатели, которые задержива-
ют заработную плату, и те, кто платит 
зарплату в конвертах.

По итогам работы этих комиссий 
только в нынешнем году инспекцией 
по труду и прокуратурой были при-
влечены к ответственности около  
200 работодателей, возбуждено 7 уго-
ловных дел. 3 руководителя получили 
реальные сроки. 

Только за 10 месяцев этого го-
да на комиссиях заслушали 9 тысяч 
налогоплательщиков. В результате  
3700 организаций повысили зарплату 
до среднеотраслевого уровня. В бюд-
жет края дополнительно поступило 
63,5 млн. рублей.

– В целом по Краснодарскому краю 
обеспечен рост поступлений по налогу 
на доходы физических лиц. По итогам 
10 месяцев этого года в краевой бюд-
жет поступило 35,2 млрд. рублей, что 
на 9% (2,9 млрд.) больше, чем за ана-
логичный период прошлого года, – от-
метил Виктор Александрович. 

Однако на опыте представители 
налоговых органов давно поняли: хо-
тя карательными мерами заставить 
должника платить можно, процесс  
этот – не эффективный и трудозатрат-
ный. Важнее приучить граждан пла-
тить налоги, разъясняя законодатель-
ство и упрощая процедуру налогового 
администрирования. 

Тогда и платить они будут с боль-
шей готовностью. 

В УБыТОК ЛИ?
Налоговые органы края активно рабо-
тают с организациями, которые заявля-
ют убытки. Безусловно, есть и законные 
причины получения убытков. К приме-
ру, реальными банкротами в основном 
являются предприятия ЖКХ.

Остальное большинство показы-
вают убытки незаконно: используют 
схемы минимизации налогов или ухо-
да от их оплаты, скрывают выручку, 
завышают расходы, допускают ошиб-
ки при исчислении налоговой базы.  
В общем, специально «рисуют» их для 
государства. 

В начале года в Краснодарском крае 
насчитывалось более 36 тысяч платель-
щиков налога на прибыль. 16,5% из них 
показывали работу с убытками. 

З
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На комиссии приглашали руково-
дителей предприятий, которые «ра-
ботали в минус» на протяжении не 
менее двух лет. За 10 месяцев этого 
года на комиссиях заслушано более  
2000 организаций. В результате по-
казатели деклараций по налогу на 
прибыль изменили 464 (19,8%) пред-
приятия. Убытки были уменьшены на 
1062,4 млн. рублей. Заявленная при-
быль равняется 24,1 млн. 

С такими фирмами ведется кон-
структивный диалог, и если компа-
ния несет реальные убытки, ей ста-
раются помочь выйти из сложной си-
туации. Тех же, кто пытается обойти 
законодательство, выводят на чи-
стую воду. 

Как рассказал Виктор Красницкий, 
в комиссиях вместе с налоговиками 
работают представители прокурату-
ры, федеральной службы безопасно-
сти, службы судебных приставов, кра-
евой администрации и муниципаль-
ных образований. 

ЧТО ВыяВЛяЕТ ПРОВЕРКА
В этом году сотрудники налоговых ор-
ганов провели свыше 2 тысяч выезд-
ных проверок. По результатам данной 
работы дополнительно начислено бо-
лее 7 млрд. рублей, 3,5 из которых уже 
поступило в бюджет. 

В результате проверок в текущем 
году было возбуждено 31 уголовное де-
ло. Это меньше, чем в прошлом, когда 
возбудили 125 уголовных дел.

Такие проверки выявляют различ-
ные схемы уклонения от налоговых 
платежей, а также их незаконной ми-
нимизации. В основном данные схемы 
построены на использовании фирм-
однодневок. То предприниматели теря-
ют документы в пожаре, то – в другом 
«стихийном бедствии». Однако искус-
ственно созданные неприятности лег-
ко установить. Ведь налоговый орган 
имеет право провести проверку расчет-
ным методом – например, на основа-
нии банковских выписок или данных 
об аналогичных плательщиках. 

С ПОМОщьЮ  
МУНИцИПАЛОВ

Поскольку некоторые виды налогов за-
числяются в бюджеты муниципальных 
районов, городских и сельских поселе-
ний, местная власть оказывает боль-
шую помощь представителям налого-
вых органов в их работе. 

– С органами власти всех сель-
ских и городских поселений налаже-
но взаимопонимание. Они осознают, 
что это их деньги, и помогают данные 

налоги собирать. Доля налоговых по-
ступлений довольно серьезно в свя-
зи с этим возросла, – отметил Виктор 
Красницкий. 

В следующем году нововведения 
ждут сельские и городские поселе-
ния. Из-за изменения федерального 
закона отменяются авансовые плате-
жи по налогам на имущество и зем-
лю. То есть эти налоги за 2011 год бу-
дут получены поселениями не ранее 
ноября 2012-го. 

Проблема налицо. Ведь поселенче-
ские бюджеты формируются именно за 
счет этих налоговых отчислений.

Однако руководитель УФНС Рос-
сии по Краснодарскому краю видит 
из сложившейся ситуации следую-
щий выход:

– Мы неоднократно обсуждали дан-
ную проблему, но страшного в этом не 
видим ничего. 

циФры

За 10 месяцев 2010 года налоговы-
ми органами Краснодарского края 
собрано в бюджет 121 млрд. рублей 
налогов и сборов.

В консолидированный бюджет РФ пе-
речислено 116 млрд. рублей, в феде-
ральный – 29,9 млрд. 

Основные поступления приходятся 
на: НДС – 17724,1 млн. рублей, или 
59,5% от общих поступлений в феде-
ральный бюджет; на акцизы – 5555,1 
млн. рублей, или 18,6%; налоги, сбо-
ры и регулярные платежи за пользова-
ние природными ресурсами – 3188,1 
млн. рублей, или 10,7%; налог на при-
быль организаций – 2467,6 млн. ру-
блей, или 8,3%. 

В консолидированный бюджет Крас-
нодарского края поступило 85,9 млрд. 
рублей. В сравнении с аналогичным 
периодом 2009 года поступления уве-
личились на 7,7%. 

За 10 месяцев 2010 года в местные 
бюджеты поступило 26,4 млрд. ру-
блей, что на 2145,8 млн. рублей (8,8%) 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Доходная часть мест-
ных бюджетов по налогам в январе–
октябре выполнена на 104%. 
В краевой бюджет за январь–октябрь 
2010 года перечислено 59496,4 млн. 
рублей налоговых платежей. По сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого 
года уровень поступлений увеличился 
на 4020,9 млн. рублей, или 7,2%.

За это время мы сможем «почи-
стить» свою базу. Мы уже начали вме-
сте с муниципальными работника-
ми обходы дачных участков, участ-
ков под ИЖС и ЛПХ. Установили око-
ло 20 тысяч неучтенных земельных 
участков. Дальше – больше. Благо-
даря таким уточнениям мы сможем 
сделать базу отвечающей реально-
сти. Кроме того, отмена авансовых 
платежей будет стимулировать и 
нас, и представителей муниципа-
литетов к работе с недоимкой про-
шлых лет. 

В НОГУ С ТЕХНОЛОГИяМИ
Среди других сфер деятельности – уча-
стие в проекте «Социальная карта жи-
теля Краснодарского края». Планиру-
ется внести в перечень услуг, получа-
емых по пластиковой карте кубанца, 
возможность не только узнать о за-
долженностях по налогам, но и по-
гасить их. 

ФНС России уделяет большое 
внимание предоставлению налого-
плательщикам он-лайн сервисов.  
На Интернет-сайте УФНС России по 
Краснодарскому краю (www.r23.nalog.
ru) можно воспользоваться следую-
щими он-лайн сервисами: «Обраще-
ние в УФНС (ИФНС) России», «Адрес 
вашей инспекции», «Заполнить пла-
тежное поручение», «Узнайте вашу 
задолженность!»  – «Личный кабинет 
налогоплательщика» (ЛКН). 

Сервис «ЛКН» рассчитан на нало-
гоплательщиков – физических лиц, 
включая индивидуальных предприни-
мателей. Сегодня у граждан есть воз-
можность из любого места с доступом 
в Интернет ознакомиться с помощью 
«Личного кабинета налогоплательщи-
ка» со своей задолженностью по на-
логам (имущественному, транспорт-
ному, земельному, налогу на доходы 
физических лиц), а также распечатать 
квитанцию на уплату налога, пени 
или штрафа и осуществить платеж в 
кредитной организации. За год рабо-
ты этой возможностью воспользова-
лись более 200 тысяч кубанских на-
логоплательщиков, и большая часть 
оперативно погасили задолженности 
по имущественным налогам.

Завершил встречу с журналиста-
ми руководитель УФНС России по 
Краснодарскому краю поздравле-
нием коллег и ветеранов, которые 
находятся на заслуженном отдыхе, 
с профессиональным праздником. 
А также поблагодарил налогопла-
тельщиков, представителей муни-
ципальных образований, ЗСК и ад-
министрацию Краснодарского края 
за помощь.
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ервым и главным из рассмотренных вопросов стало 
принятие Закона «О краевом бюджете на 2011 год 
и на плановый период 2012 и 2013 годов». Вице-

губернатор Краснодарского края Иван Перонко, предста-
вивший закон, отметил, что расходам на социальную сфе-
ру в бюджете–2011 отведено значительное место. Так же, 
как и расходам на образование, здравоохранение, куль-
туру и спорт. Всего на эти нужды будет выделено 66 мил-
лиардов рублей. А к 2013 году сумма ежегодных расхо-
дов на развитие упомянутых направлений вырастет еще 
на 4 миллиарда. 

В 2011 году начнется реализация программы разви-
тия дошкольного образования. Наконец-то дождутся ре-
монта помещения школ, многие из которых порядком 
обветшали, спортзалы. Ремонтные работы пройдут в  
40 дошкольных учреждениях. Разберутся власти и с во-
доснабжением, и с дорогами. На эти цели из консолиди-
рованного бюджета края запланировано выделить 1,5 
миллиарда рублей. 

– Продолжатся строительство спорткомплексов в му-
ниципалитетах, газификация населенных пунктов края, 
реконструкция медучреждений, а также исполнение про-

грамм в области жилищного строительства, переселение 
граждан из ветхого жилья, стимулирование ипотеки, – за-
явил вице-губернатор. 

На реализацию сорока пяти краевых целевых про-
грамм будет выделено 12,2 миллиарда рублей. 

Значительные суммы выделят на сельское хозяйство, 
строительство инфраструктуры олимпийского Сочи, фи-
нансирование муниципальных образований. Сумма суб-
сидий составит 736 миллионов рублей. 

Однако бюджет–2011 получается дефицитным. 7 мил-
лиардов рублей перерасхода краевые законодатели хотят 
покрыть федеральным кредитом. 

– Доходы консолидированного бюджета с учетом меж-
бюджетных трансфертов в размере 29,8 миллиарда рублей 
в 2011 году планируются в объеме 160,2 миллиарда ру-
блей, а краевого бюджета – 119,1 миллиарда, с ростом к 
уровню 2010 года на 7,8%, – объяснил вице-губернатор. –  
Расходы краевого бюджета планируются в сумме  
126,3 миллиарда рублей.

В 2012 году дефицит должен сократиться вдвое.  
В 2013-м Кубань останется «в плюсе» и сумма доходов 
превысит расходы на 4 миллиарда рублей. Новых источ-

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

О БЮДЖЕТЕ, И НЕ ТОЛьКО
9 НОяБРя СОСТОяЛАСь ТРИДцАТь ДЕВяТА я СЕССИя ЗАКОНОДАТЕ ЛьНОГО СОБРАНИя 

КРАСНОДАРСКОГО КРА я. НА НЕй, В ЧАСТНОСТИ, К УБАНСКИЕ ПАРЛАМЕНТАРИИ УДЕ ЛИЛИ 

ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ НАСУ щНыМ ПРОБЛЕМАМ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИя

П
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ников доходов не появится. Однако составители бюдже-
та возлагают немалые надежды на игорный бизнес, от-
числения от которого уже в следующем году должны уве-
личиться на 35%.

Нашлись у проекта и оппоненты. Так, по мнению за-
конодателей из фракции КПРФ, трудно смириться с тем, 
что почти четвертую часть бюджета края составляют до-
тации из Москвы. К тому же 22% всех расходов уходит в 
Сочи. А что будет, когда Олимпиада закончится?

Губернатор Краснодарского края Александр Ткачев, 
находившийся в президиуме сессии, привел контраргу-
менты. 

– Это не кризисный, и даже не посткризисный бюд-
жет, – заявил он. – Это – бюджет развития.

По его словам, Краснодарский край развивается стре-
мительно, как за счет сельского хозяйства, так и за счет 
туризма. Расходы на Олимпиаду крайне важны. Доста-
точно вспомнить, сколько стран претендовало на прове-
дение зимних Игр. Или – как билась Казань за проведе-
ние Универсиады. 

– Где потратим 25 миллионов, получим 100, – уверен 
губернатор. 

Не менее важно проведение автогонок «Формула-1». 
Это – третье по значению спортивное соревнование пла-
неты. Трассы с удовольствием строят у себя такие стре-
мительно развивающиеся страны, как Бразилия, Объеди-
ненные Арабские Эмираты и Саудовская Аравия. В Токио, 
чтобы посмотреть на автогонки, приехало 180 тысяч ту-
ристов, в Сингапур – 120 тысяч. «Формула-1» станет сти-
мулом для развития гостиничного бизнеса. Появятся ра-
бочие места. 

Определенный доход принесет и «кубанский Лас-Вегас» –  
«Азов-Сити».

– В России «Азов-Сити» – единственная игорная зона, 
которая работает, – сообщил губернатор. – я побывал в 
Лас-Вегасе, Атлантик-Сити, Макао. Смотрел, как в этих 
городах работает игорный бизнес. У «Азов-Сити» – боль-
шая перспектива.

Бюджет–2011 был принят в первом чтении при четы-
рех голосах «против».

работа Над ошибками
После принятия закона о бюджете краевые законодатели 
приняли несколько важных документов. Единогласную 
поддержку получил закон «О наделении органов местно-
го самоуправления отдельными государственными пол-
номочиями Краснодарского края по реализации предо-
ставления мер государственной поддержки граждан, по-
страдавших в результате чрезвычайной ситуации, вызван-
ной наводнением в Апшеронском и Туапсинском районах 
Краснодарского края в октябре 2010 года». 

Также депутаты поддержали постановление о приоб-
ретении в госсобственность акций ОАО «Агентство раз-
вития Краснодарского края». Что это значит для обычных 
кубанцев? То, что теперь, в обозримом будущем, семьи со 
средним уровнем дохода смогут взять квартирный ипотеч-
ный кредит под 5% сроком на 10–15 лет. Будет снижаться 
стоимость квадратного метра жилья, а под кредиты вно-
ситься госгарантии.

Большое внимание депутаты уделили анализу социально-
экономической ситуации, сложившейся в Брюховецком 
районе. Недавно в муниципальном образовании побы-
вала рабочая группа ЗСК, которая провела исследование 
состояния поселений. По словам главы района Алексан-
дра Клименко, были выявлены недостатки и неисполь-
зованные резервы. 

БЮДжет–2011 

БыЛ ПРИНяТ В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ 

ПРИ ЧЕТыРЕХ ГОЛОСАХ «ПРОТИВ»

Глава ЗСК Владимир Бекетов четко обозначил пробле-
мы района. Мясокомбинат в райцентре обанкротился.  
На грани выживания находится другая опора экономики 
района – мясо-молочный комбинат, работающий пока что 
на меньших мощностях, чем это было при Советском Со-
юзе. В районе, мягко говоря, «хромает» медицина. А мо-
лодые специалисты не могут получить жилье. 

Впрочем, по словам главы района, в этом году жилье 
было выделено двум специалистам. Понятно, что это – ка-
пля в море. Однако в настоящий момент жилого фонда в 
распоряжении района просто нет.

Недостатков рабочая комиссия обнаружила нема-
ло. Так, заработные платы у жителей района существен-
но разнятся. Кто-то получает по двадцать тысяч рублей 
в месяц, кто-то – по шесть. Привести уровни заработков 
селян, что называется, к общему знаменателю не так-то 
и легко. Хозяева некоторых предприятий района обита-
ют в Москве. 

– Пусть живут хоть в Америке, – заметил председа-
тель ЗСК. – Но платить зарплату рабочим они обязаны 
нормально. Наблюдать за этим должны формально проф- 
союзы, а неформально – глава района. Между прочим вы-
сокий уровень зарплат даст высокий НДФЛ, который по-
ступит в бюджет района.

Страдает в районе и животноводство. Пастбищных зе-
мель не хватает. Вместе с тем выяснилось, что 33 тысячи 
гектаров земли никак не используются. 

Владимир Бекетов обозначил пути улучшения ситуа-
ции в районе. В первую очередь следует возродить мощ-
ности мясо-молочного комбината. Принимать продук-
цию у владельцев личных подсобных хозяйств. Органи-
зовать пункты по приему продукции во всех поселениях. 
Руководство же самим предприятием необходимо осу-
ществлять, что называется, в ручном режиме. То есть не 
руководствоваться общими шаблонами, а находить ин-
дивидуальные подходы к партнерам, налаживать связи с 
поставщиками и сбытчиками. 

Для того чтобы развивать животноводство, необхо-
димо установить пункты кормораздачи в каждом насе-
ленном пункте.

По словам главы ЗСК, Брюховецкий район – не худ-
ший в крае. Однако выявленные недостатки заставля-
ют тревожиться за социально-экономическое состояние 
муниципального образования. Некоторые неотложные 
меры должны быть осуществлены уже к новому году.  
А в ноябре 2011-го парламентарии снова изучат состоя-
ние дел в районе.

Возрождение промышленности и градообразующих 
предприятий района (обанкротившегося мясокомбина-
та и работающего не в полную силу мясо-молочного ком-
бината) следует начать с заключения договоров с ферме-
рами и ЛПХ. Куда-то ведь они отправляют свою продук-
цию? Надо убедить их не ездить далеко.

– Ждать 2011 года руководству Брюховецкого района 
не следует, – уверен Владимир Бекетов. – Многие пробле-
мы требуют немедленного решения. 

Завершая обсуждение, председатель ЗСК Владимир 
Бекетов обратился к главе района Александру Климен-
ко со словами:

– Мы надеемся на то, что у Вас хватит сил, энергии, 
знаний, чтобы вернуть былую славу Брюховецкому рай-
ону, вывести его в передовые. А для нас это прежде всего 
значит поднять жизненный уровень населения.
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акже Александр Ткачев отметил, что некоторые тор-
говые сети, производители и посредники создают 
искусственный ажиотаж и спекулируют на неблаго-

приятной ситуации в сельском хозяйстве. Хотя в крае нет 
объективных причин для подорожания продуктов.

– Правоохранительные органы должны жестко нака-
зывать за спекуляцию, вплоть до возбуждения уголовных 
дел, – сказал губернатор. – А во всех муниципальных об-
разованиях будут открыты «горячие линии», где жители 
смогут пожаловаться на рост цен.

Все помнят, что летом резко подскочили цены на греч-
невую и другие крупы. Общественность взбунтовалась, по 
факту были назначены проверки. Об этом и других вопро-
сах, волнующих кубанцев, наш разговор с руководителем 
УФАС по Краснодарскому краю Руфиной Дегтяревой. 

А БыЛ ЛИ СГОВОР?

– Руфина Викторовна, так чем закончилось «дело о гречке»?

– В Краснодарском крае были проведены проверки торго-
вых точек крупных торговых сетей, а также оптовых по-
ставщиков гречневой крупы на предмет обоснованности 
повышения закупочных цен на нее.

По результатам проверок выявлена устойчивая тенден-
ция к росту в августе – сентябре 2010 года цен на отдель-
ные виды социально значимых продовольственных това-
ров, в том числе на гречневую крупу, реализуемую торго-
выми сетями Кубани.

В частности, по нашим данным, с 16 по 26 августа 
2010 года практически на 60% увеличили цены на гречку  
ООО «Ангстрем» и ООО «Талан-Базис».

По данным краснодарского территориального органа 
Федеральной службы государственной статистики, со 2 по 
23 августа нынешнего года рост цен на гречневую крупу в 
среднем по Краснодарскому краю составил 25,7%, а со 2 по 
30 августа – уже 31,9% (с 39,99 до 52,73 руб. за 1 кг).

Выездной мониторинг на предприятиях торговли Крас-
нодара показал существенный рост цен на гречневую кру-
пу – 49,1%, а, по данным Госстатистики, в целом по Крас-
нодарскому краю – 31,9%.

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

Ц Е НОВОй 
Л И К БЕ з
НА РАСШИРЕННОМ СОВЕщАНИИ СОВЕТА 

БЕЗОПАСНОСТИ, КОТОРОЕ ПРОВЕ Л ГУБЕРНАТОР 

КРАСНОДАРСКОГО КРА я А ЛЕКСАНДР ТК АЧЕВ, 

БыЛО СК АЗАНО, ЧТО ПРОИЗВОДИТЕ ЛИ ПРОДУКТОВ 

ПИТАНИя, ПОСТАВщИКИ И РИТЕйЛЕРы ПОДПИШУ Т 

СОГЛАШЕНИЕ, СОГЛАСНО КОТОРОМУ ОНИ ДОЛЖНы 

ВыРАБОТАТь ОБщУЮ цЕНОВУЮ ПОЛИТИК У

Т
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Причиной роста цен на продукты питания, в частности 
на гречневую крупу, явилось повышение организациями-
поставщиками цен на поставляемую продукцию.

По материалам прокуратуры края и результатам кон-
трольных мероприятий, проведенных Краснодарским УФАС 
России, возбуждено дело в отношении ООО «ТД-Холдинг», 
ООО «Талан-Базис» и ООО «Ангстрем» по признакам на-
рушения п. 1 ч. 1 ст. 11 ФЗ «О защите конкуренции».

Сейчас данное дело находится на рассмотрении. Ес-
ли компании будут признаны виновными, на них будет 
наложен оборотный штраф в размере от 1 до 15% от го-
довой выручки.

Что касается сговора, то обвинить их в этом, безуслов-
но, возможно, но только при наличии фактов, свидетель-
ствующих о согласованных действиях определенных хо-
зяйствующих субъектов на определенном товарном рын-
ке, пресекаемых в соответствии с антимонопольным за-
конодательством.

НАРОД СТАЛ ГРАМОТНЕй

– Руфина Викторовна, на что чаще всего жалуются люди?

– В последнее время вообще резко увеличилось количе-
ство поступающих к нам заявлений. Только за 9 месяцев 
этого года уже рассмотрено 1402 дела, тогда как за весь 
прошлый год их было 1171. Возросло количество админи-
стративных дел, связанных с нарушениями в сфере раз-
мещения госзаказов. Большинство нарушений, за кото-
рые заказчики привлекались к ответственности, связаны 
с необоснованными отказами конкурсной комиссии при 
рассмотрении заявок на участие в торгах, с утверждением 

конкурсной документации, не соответствующей требова-
ниям законодательства о размещении заказов.

Значительное количество дел рассматривается в сфере 
энергетики. Так, в конце мая Федеральный арбитражный 
суд Северо-Кавказского округа признал законность наше-
го предписания в отношении «Кубаньэнерго».

 Дело в том, что эта компания выдала технические 
условия физическому лицу на присоединение жилого 
дома к электрическим сетям, причем возложила на не-
го обязательства установить трансформаторную под-
станцию и протянуть высоковольтные линии. А эти тре-
бования противоречат актам, действующим в электро- 
энергетике. Выдали предписание об устранении наруше-
ния, однако компания оспорила его в суде. В итоге дело 
мы выиграли, и «Кубаньэнерго» оштрафовали почти на 
один миллион рублей. Предписание после этого они ис-
полнили полностью. 

– А в связи с чем, на ваш взгляд, увеличилось количество дел?

– Думаю, что заявители стали более информированными 
о нормах законодательства, органах, защищающих их ин-
тересы, и не боятся отстаивать свои права. Что касается 
госзаказов, то, скорее всего, это результат экономическо-
го кризиса. Многим предпринимателям выгоднее заклю-
чить договор с государством и какое-то время иметь га-
рантированный объем работ. В связи с чем большинство 
из них участвует в торгах и, соответственно, обжалует в 
управлении действия заказчиков при наличии наруше-
ний законодательства о размещении заказов.

 Одновременно увеличилось количество дел, рассматри-
ваемых управлением в отношении действий органов вла-
сти. Так, например, в этом году мы выиграли интересное 
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дело. Возбудили его еще в 2008 году в отношении администрации Сочи. Было 
выявлено нарушение Закона о защите конкуренции. А именно: администрация 
города-курорта наделила МУП «Городской центр по земельно-имущественным 
отношениям» функциями и правами органа власти. Мы выдали предписание 
разграничить полномочия. Однако администрация города его обжаловала, и 
процесс затянулся на несколько лет. В итоге мы выиграли. Дело стало преце-
дентным для всей России, поскольку решение было очень важным для простых 
людей. Ведь если органы власти предоставляют услуги населению бесплатно, 
то МУПы за это берут с потребителей деньги. В результате по истечении двух 
лет обжалования администрация Сочи выполнила наше предписание. 

– Федеральные власти отмечают возросшее количество нарушений, связанных 
с тем, что на хозяйствующие субъекты возлагаются функции органов власти. 
Как с этим обстоят дела в Краснодарском крае? 

– Всего за первые 6 месяцев текущего года Краснодарское УФАС России по ста-
тье закона, запрещающей ограничение конкуренции со стороны органов вла-
сти, возбудило 19 дел. В 13 случаях были приняты решения о наличии наруше-
ний антимонопольного законодательства, в том числе выдано восемь предпи-
саний: шесть из них исполнены, два – в стадии исполнения. 

– Руфина Викторовна, какие дела считают прецедентными антимонополь-
щики? Много ли у вас их? 

– Это дела, решения по которым оказывают влияние на ситуацию в бизнесе или 
социальной жизни и в нашем регионе, и по всей стране. Несмотря на то, что в 
практике управления – большинство типичных дел, есть и прецедентные. Что-
бы выиграть одно из них, нам потребовалось несколько лет. Суть дела состояла 
в том, что «Краснодаррегионгаз» включил в публичный договор поставки газа 
штрафные санкции за суммарный объем газа, выбранного сверх нормы. Это 
при том, что правилами поставки газа уже был определен порядок оплаты за 
перерасход. Таким образом, компания навязывала потребителям невыгодные 
условия и нарушила Закон о защите конкуренции. Об этом, нам в течение 

Как сообщают представители 
ФАС, в августе-сентябре этого 
года наблюдался рост цен 
на некоторые социально 
значимые продовольственные 
товары

ПО РЕЗУЛьТАТАМ 

ПРОВЕРОК ВыяВЛЕНА 

УСТОйЧИВАя 

ТЕНДЕНцИя К РОСТУ цЕН 

НА ОТДЕЛьНыЕ ВИДы 

СОцИАЛьНО ЗНАЧИМыХ 

ПРОДОВОЛьСТВЕННыХ 

ТОВАРОВ
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нескольких лет поступали десятки обращений, мы выносили по ним предпи-
сания. Однако «Краснодаррегионгаз» все их обжаловал в суде – три инстанции 
приняли сторону компании. Но наше управление пошло дальше и добилось при-
знания своей правоты. Президиум Высшего Арбитражного суда России около 
пяти часов выносил решение и в итоге постановил, что включение штрафных 
коэффициентов в договоры на поставку газа неправомерно. После этого, со-
гласно сведениям, распространенным СМИ, ООО «Межрегионгаз» сообщило, 
что решается вопрос об отмене штрафов за перерасход газа по системе Газпро-
ма. То есть этот пункт сейчас исключают из договоров всех покупателей.

КТО ПОВыШАЕТ цЕНы НА БЕНЗИН?

– Руфина Викторовна, а чем закончилась «бензиновая эпопея»? Все мы помним, 
что заправки обвинили в сговоре. Краснодарскому УФАС часто подолгу прихо-
дится отстаивать свою позицию в суде... 

– Это дело длится с 2008 года. Управление пресекло согласованные действия, 
которые выражались в том, что розничные цены на бензин и дизельное то-
пливо были установлены на одном уровне. Это сделали крупные игроки рын-
ка нефтепродуктов – ООО «Лукойл-Югнефтепродукт», ОАО «НК «Роснефть-
Кубаньнефтепродукт» и ряд других фирм. В судебных разбирательствах, ко-
торые длились на протяжении двух лет, крупные компании для защиты своих 
интересов привлекали представителей головных компаний «Лукойл» и «Рос-
нефть». Нам было сложно доказывать свою правоту: для России это новые де-
ла. Все же мы выиграли во всех инстанциях. Компании были оштрафованы 
примерно на 1 млн. рублей каждая. 

– Нам известно, что на этом история не закончилась. Вы снова встретились 
с ними в суде?

– Да, в 2009 году компании уже не стали устанавливать цены на одном уровне – 
разница сначала составляла одну копейку, а затем уже 20–30 копеек по различным 

Краснодарскому УФАС удалось 
выиграть бензиновое дело в суде. 

Крупные нефтекомпании 
обвинили в сговоре. В результате 

каждая из была оштрафована 
примерно на 1 млн. рублей

ВО ВСЕХ 

МУНИцИПАЛьНыХ 

ОБРАЗОВАНИяХ БУДУТ 

ОТКРыТы «ГОРяЧИЕ 

ЛИНИИ», ГДЕ ЖИТЕЛИ 

СМОГУТ ПОЖАЛОВАТьСя 

НА РОСТ цЕН
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маркам бензина. Однако в июне прошлого года «Роснефть-
Кубаньнефтепродукт» и «Лукойл-Югнефтепродукт» нача-
ли резко поднимать цены. В феврале все было спокойно: 
нет посевной, нет туристов, и цены не растут, а в июне 
обе компании одновременно, с разницей в один–два дня, 
три раза повысили цены на 50 копеек, то есть в сумме на 
1,5 рубля. При этом в суде было заявлено, что это всего 
лишь лояльное повышение цен по отношению к потре-
бителям и в ограничении конкуренции они не виновны. 
УФАС же отстаивает такую позицию: если бы компании 
не вели себя так синхронно и однотипно, была бы здоро-
вая конкуренция, естественный отток-приток потребите-
лей от одной компании к другой. В данном же случае на-
рушено антимонопольное законодательство. 

В двух инстанциях по этому делу мы проиграли. А штра-
фы компаниям грозили большие – 22 млн. рублей «Лукойлу»  
и более шести млн. – «Роснефти». Но суд постановил: раз 
это коммерческие предприятия, а цены на бензин госу-
дарством не регулируются, то они могут увеличивать их 
согласно своей ценовой политике. 

Управление обжаловало указанные судебные акты в 
кассационной инстанции. Постановлением Федерально-
го арбитражного суда Северо-Кавказского округа отмене-
ны решения двух судебных инстанций и дело передано на 
новое рассмотрение. 

ОБ ОЛИМПИйСКОй СИМВОЛИКЕ

– Сочинская олимпиада стала лакомым кусочком для пред-
принимателей. Олимпийскую символику используют на 
майках, кружках, игрушках. Вы данный процесс как-то 
отслеживаете?

– В этом году количество таких дел заметно поуба-
вилось – их всего одиннадцать. А вот в 2008 году Крас-
нодарское управление Федеральной антимонопольной 
службы рассмотрело 61 дело по фактам незаконного 
использования олимпийской символики. Нарушителей 
оштрафовали на общую сумму в 1 млн. 404 тыс. рублей. 
Большинство из них – индивидуальные предпринимате-
ли, для которых предусмотрен штраф в размере 20 ты-
сяч рублей. Для того чтобы официально изготавливать 
и продавать продукцию со специальной олимпийской 
символикой, нужно получить разрешение в АНО «Орг-
комитет «Сочи–2014». 

– еще одна больная тема – резкое повышение цен на про-
живание в гостиницах во время форума в Сочи. Можно ли 
их обвинить в сговоре?

– В 2008–2009 годах управлением в связи с поступивши-
ми заявлениями по вопросу повышения цен на услуги го-
стиниц при проведении форума в Сочи возбуждалось два 
дела по признакам нарушения антимонопольного зако-
нодательства. 

В 2008 году управление рассматривало дело по факту 
согласованных действий одной из гостиниц Сочи и тур- 
оператора. Факт нарушения был доказан, предписание 
исполнено. В 2009 году факт согласованных действий со 
стороны сочинских гостиниц, выразившийся в повыше-
нии цен на услуги во время проведения форума, управ-
лением не был установлен. 

В текущем году заявлений на действия гостиниц по по-
вышению цен во время форума «Сочи–2010» с признаками 
нарушения антимонопольного законодательства (согла-
сованных действий) в управление не поступало.

цеНовой ликбез



мск аКтуально

34 мСК Ноябрь 2010

В НАЧА ЛЕ НОяБРя В ПРЕСС-цЕНТРЕ ГАЗЕТы «АРГУМЕНТы И ФАКТы–ЮГ» 

СОСТОяЛАСь ПРяМА я ЛИНИя С ВИцЕ-ГУБЕРНАТОРОМ КРАСНОДАРСКОГО 

КРА я А ЛЕКСЕЕМ АГАФОНОВыМ. РЕДАКцИОННый ТЕ ЛЕФОН 

НЕ ЗАМОЛК А Л: ЖИТЕ ЛИ К УБАНИ ЗА ДАВА ЛИ НЕ ТОЛьКО ЛИЧНыЕ 

ВОПРОСы, НО И ГЛОБАЛьНыЕ, КАСАЮщИЕСя СОцИАЛьНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

РАЗВИТИя КРА я. ОТВЕТы НА НИХ Мы СЕГОДНя ПУБЛИК УЕМ

П РОВЕ РК А 
К РИ зИСОМ

РАЗВИТИЕ  
«ПО ВСЕМ ФРОНТАМ»

– Алексей Юрьевич, расскажите, по-
жалуйста, что происходит с эконо-
микой региона сегодня? Кризис на Ку-
бани закончился?

– Экономика края растет, и мы опти-
мистично смотрим в будущее. Кубань 
пережила кризис легче многих других 
субъектов страны, и сегодня можно ска-
зать, что «острая фаза» пройдена. 

В настоящее время экономика ре-
гиона демонстрирует признаки ожив-
ления практически во всех основных 
сферах. Если говорить об общих циф-
рах, то валовой региональный продукт 
края за девять месяцев вырос на 5,2%. 
Думаю, что мы удержим этот уровень 
и в целом по году. 

Прирост на 6–8% по сравнению с 
таким же периодом 2009 года наблю-
дается в промышленности, сельском 
хозяйстве и розничной торговле. 

Значительно вырос объем стро-
ительства – более чем на 20%. С на-
чала года в крае введено на 6% боль-
ше квадратных метров жилья, чем в 
январе–сентябре 2009 года. Замедле-
ние темпов жилищного строительства 
мы смогли компенсировать строитель-
ством инфраструктуры – не дали от-
расли «умереть».

По итогам курортного сезона–2010 
край посетило около 12 млн. чело-
век, а общий объем услуг курортно-
туристического комплекса превысил 
50 млрд. рублей, с приростом на 1,6% 
к уровню 2009 года.

Как видите, Краснодарский край 
в текущем году развивается по всем 
экономическим «фронтам».

– Чему научил кризис? Последуют ли за 
анализом ситуации изменения в стра-
тегии и тактике управления краем? 

– С одной стороны, кризис научил всех 
быть более осторожными. Почему он 
наступил? Потому что слишком про-
сто было получить кредитные ресур-
сы. Реальный спрос оторвался от пред-
ложения. Сложилось ощущение, что 
экономика будет расти вечно. Сущест- 
вует несколько версий того, почему 
произошел кризис, но главная – на-
ступил дефицит базовых инноваций. 
Экономика интенсивно развивается 
на основе новых технологий, инно-
ваций, позволяющих активизировать 
производство и сделать товары и услу-
ги более доступными для населения.  
А для этого должна быть какая-то ба-
за. Постоянное ожидание роста при-
вело к тому, что экономика «лопнула», 
как мыльный пузырь. 

Но самое главное, на мой взгляд, 
кризис научил рассчитывать на свои 
силы. И привел к пониманию – нель-
зя увлекаться долговыми инструмен-
тами. 

Мы поняли, что в кризисной ситу-
ации важно быстро двигаться и опе-
ративно принимать взвешенные ре-
шения. 

Например, сегодня в Краснодар-
ском крае разрабатывается принци-
пиально новая программа развития 
ипотеки, которая получила поддерж-
ку на уровне Правительства России 
и статус регионального эксперимен-
та. Наша цель – сделать ипотеку дей-
ствительно доступной для большин-
ства населения. Решать проблему бу-
дем, во-первых, с помощью создания 
накопительной системы, партнером 
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которой уже готов стать Сбербанк.  
А во-вторых, планируем субсидиро-
вать строительство инженерных ком-
муникаций и максимально освободить 
застройщиков от затрат на подключе-
ние к сетям.

Без ложной скромности скажу, 
что в сложных экономических усло-
виях администрация Краснодарско-
го края заняла активную позицию.  
И именно это во многом способство-
вало возвращению региона на докри-
зисные показатели.

СРАВНЕНИЕ –  
В НАШУ ПОЛьЗУ

– Как выглядит экономика Красно-
дарского края по сравнению с другими 
регионами ЮФО? Проводился ли та-
кой анализ?

–У нас уровень инфляции на 0,3–0,6 
процентных пункта ниже, чем в других 
крупных регионах Южного федерально-

го округа. По объему продукции сель-
ского хозяйства Краснодарский край 
занимает первую строчку в округе и 
почти в 2 раза превосходит ближайше-
го «конкурента» – Ростовскую область. 
В 3,5 раза край опережает этот реги-
он и по темпам строительства. Объем 
прибыли организаций в 1,6 раза вы-
ше, чем в Волгоградской области, за-
нимающей второе место.

Опережаем мы другие субъекты по 
размеру денежных доходов на душу на-
селения и по величине номинальной 
среднемесячной зарплаты.

В общем, Краснодарский край по со-
вокупности социально-экономических 
показателей достиг лучших результатов 
среди других субъектов ЮФО.

Это замечают и инвесторы. Так, 
на форуме «Сочи–2010» 26 субъек-
тов РФ без учета Краснодарского 
края подписали 88 соглашений на 
сумму в 240 млрд. руб., из них адми-
нистрации регионов ЮФО заключи-
ли 20 соглашений на общую сумму в 
17,8 млрд. руб. А на уровне админи-

есть несколько версий того,
почему разразился 

экономический кризис. 
Основная – наступил 

дефицит базовых инноваций
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страции нашего региона было подпи-
сано 43 соглашения на сумму около 
182 млрд. руб. 

Но мы не должны останавливать-
ся на достигнутом. Сложно добиться 
лидерства, но еще сложнее его удер-
жать. И межрегиональная конкуренция 
стимулирует не только к увеличению 
краевых показателей, но и к реализа-
ции совместных с другими субъекта-
ми проектов, ведь от формирования 
общего инвестиционного климата на 
юге России зависит и положение каж-
дого региона. 

БУДЕМ ЛИ ЖИТь ЛУЧШЕ?

– Как в крае обстоят дела с ростом 
зарплат? Каков прогноз на ближай-
шие 2–3 года? Будем жить лучше или 
нет? И насколько остра сегодня про-
блема безработицы? 

– Каждый раз, когда я слышу вопрос о 
зарплатах, хочется спросить: а стали 
ли мы работать больше? Согласитесь, 
логично, когда заработная плата зави-
сит от качества и количества выпол-
ненной работы. Пока, к сожалению, 
производительность труда в крае су-
щественно отстает даже от уровня Гре-
ции. Повышение эффективности и ре-
зультативности труда – одна из основ-
ных наших задач. 

Тем не менее согласен, что каж-
дое достижение в экономике должно 
находить отражение в уровне жизни 
населения Кубани. За 9 месяцев 2010 

года номинальная заработная плата 
составила 16,2 тысячи рублей, рост к 
аналогичному показателю прошлого 
года – более 11%. Уровень регистри-
руемой безработицы, как и год назад, 
составляет 0,8%. Количество зареги-
стрированных безработных сократи-
лось почти на 8%.

До конца текущего года планируем 
принять ряд мер, в результате которых 
среднемесячная зарплата вырастет до 
16,7 тысячи рублей, а уровень безра-
ботицы не превысит 1,1%.

– Алексей Юрьевич, читал в СМИ, что 
в этом году сочинский форум прошел 
для Кубани успешно. Скажите, по со-
глашениям прошлых лет уже что-то 
делается? есть ли результаты?

– Экономический форум в Сочи стал 
брэндовым мероприятием и визитной 
карточкой края. Это форум конкрет-
ных инвестиционных проектов, фо-
рум регионов. Его значимость нель-
зя недооценивать: форум привлека-
ет огромное внимание российских и 
иностранных инвесторов к Красно-
дарскому краю. 

Начну с самого свежего и впечат-
ляющего своим масштабом примера. 
Этим летом в Абинске введена в строй 
первая очередь электрометаллургиче-
ского завода – сталепрокатное произ-
водство. На сегодня сумма инвести-
ций в данный проект превысила пять 
миллиардов рублей. Это первое на юге 
России предприятие по производству 
металлопроката. 

Благодаря заключенным на сочин-
ском форуме соглашениям в крае за 
последнее время реализован целый 
ряд крупных логистических проек-
тов. В их числе – Туапсинский терми-
нальный комплекс по перевалке зер-
на мощностью в 2,4 млн. тонн в год и 
терминальный комплекс в порту Но-
вороссийска. 

Мы внимательно отслеживаем ре-
ализацию заключенных на форуме в 
Сочи и на других выставочных меро-
приятиях соглашений. Все они – неза-
висимо от того, подписаны ли на фо-
румах или в рабочем порядке, – собра-
ны в единую базу. 

На сегодня порядка 75% всех ин-
вестиционных соглашений, заключен-
ных с 2003 года, реализованы или на-
ходятся в стадии реализации. Согласи-
тесь, это неплохой КПД работы с ин-
весторами! 

Во многом это происходит пото-
му, что процесс общения с инвестора-
ми у нас абсолютно живой, динамич-
ный. Мы регулярно собираемся; об-
суждаем, как идет реализация проек-
тов, нет ли каких-то проблем. Вместе 
решаем, как действовать дальше. Вот 
совсем недавно в администрации мы 
встречались с нашими стратегически-
ми инвесторами – такими, как «Кнауф», 
«Нестле», «Бондюэль», КЛААС, «Филипп 
Моррис», «Русджам Кубань» и другие.  
За «круглым столом» руководители ком-
паний рассказали, что их коллеги, гля-
дя на успешный опыт работы на Куба-
ни, тоже приняли решение вкладывать 
средства в наш регион. 

Алексей Агафонов:
 «Мы поняли, что в кризисной 

ситуации важно быстро 
двигаться и оперативно 

принимать взвешенные решения»

проверка кризисом
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РАЗВИТИЕ  
ПРОМыШЛЕННОСТИ  
НЕОБХОДИМО

– Сейчас много говорят о так называ-
емой индустриализации Кубани. Мы 
исторически считаемся аграрным и 
курортным регионом. Не повредит 
ли нам создание промышленных пред-
приятий? 

– Конечно, наш край славится аграр-
ным сектором, но индустриализация 
позволит нам перейти на новый уро-
вень развития. В свое время Советский 
Союз прошел этап индустриализации. 
Не буду сейчас говорить о методах 
того времени. Но тогда в течение не-
скольких лет страна из аграрной ста-
ла промышленной и смогла конкури-
ровать с крупными мировыми держа-
вами. Сейчас тоже надо перенимать 
лучший опыт, используя при этом со-
временные технологии.

В крае есть серьезные предпосыл-
ки для того, чтобы индустриальный 
кластер стал базовым.

В промышленности прирост за 9 ме-
сяцев 2010 года составил 6,4%, хотя год 
назад мы отмечали спад до 12,2%. 

Нам не только удалось сделать 
мощный рывок в производстве, но и 
открыть новые предприятия, основан-
ные на передовых технологиях. я уже 

говорил, что в июле 2010 года пущена 
первая очередь Абинского электроме-
таллургического завода. Предприятие 
станет «точкой роста» для образования 
кластера по производству металло-
проката и готовых металлических из-
делий. Мы планируем получить мощ-
ный мультипликативный эффект, пре-
жде всего, в строительстве. Тем более 
что Краснодарский край – один из са-
мых строящих регионов России. Нуж-
на продукция завода и на олимпий-
ских стройках. 

Одно из перспективных направле-
ний – инвестирование в стекольную 
промышленность. Только на Кубани 
ежегодная потребность предприятий 
пищевой промышленности, произво-
дителей пива, вина, ликероводочной 
продукции в стеклотаре составляет бо-
лее 410 млн. условных единиц. А рынок 
России вообще ежегодно растет на 1 
млрд. единиц. Поэтому в мае этого го-
да введена в эксплуатацию первая оче-
редь стеклотарного завода в Крымске  
(ООО «Русджам Кубань»), инвести-
ровано 2,5 млрд. руб. В планах ком-
пании – выход на 340 млн. стеклотар-
ных единиц в год и строительство вто-
рой очереди, после чего общая проект-
ная мощность комплекса составит 700 
млн. единиц. 

Еще один из последних примеров –  
завод по производству плит МДФ в Ап-
шеронске. Создается крупнейшее пред-

В Краснодарском крае запускаю 
экспериментальную программу 

развития ипотеки, которая 
получила поддержку на уровне 

Правительства России. 
ее главная цель – сделать ипотеку 

по-настоящему доступной
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приятие полного цикла заготовки и пе-
реработки древесины мощностью в 300 
тыс. куб. м плит МДФ в год. Этот про-
ект принесет в экономику края боль-
ше 9 млрд. руб. инвестиций, рабочие 
места, налоги и, самое важное, будет 
стимулировать развитие мебельной 
промышленности. 

И таких примеров – десятки. Ин-
дустриализация необходима региону. 
Именно здесь создается максимальная 
добавленная стоимость.

МЕГАМОЛЛы – ПОВСЮДУ 

– Краснодарцы избалованы современ-
ными торговыми центрами, которые 
очень удобны для занятых людей. Хо-
телось бы, чтобы они появлялись не 
только в Краснодаре, но и других горо-
дах и районах края. Будет ли что-то 
построено в ближайшее время?

– Да, конечно. В 2009 году в Новорос-
сийске уже построены гипермаркет 
смешанных товаров «Лента», а так-
же торгово-развлекательный центр 
европейского уровня «Красная Пло-
щадь». 

С учетом недостатка качественных 
торговых площадей, в городе-курорте 
Сочи в этом году завершено строитель-
ство многофункционального торгово-
го комплекса «ОЛИМП». 

проверка кризисом

ЗАО «Тандер» в нынешнем году от-
крыло гипермаркеты в Ейске, Абин-
ске и Лабинске, а также в Адлерском 
районе Сочи. До конца года компа-
ния планирует открыть гипермарке-
ты в Кропоткине, Новороссийске и 
Армавире. 

На форуме «Сочи–2010» заключено 
соглашение с известной норвежской 
компанией «Нордик Лтд.», которая 
готова инвестировать 7 миллиардов 
рублей в строительство сети торгово-
развлекательных и бизнес-центров под 
единым брэндом «Нордик» в городах-
курортах края и крупных промышлен-
ных центрах. Свой «пилотный» объект –  
торговый комплекс – компания пла-
нирует открыть в Абинске. 

Давний партнер Краснодарско-
го края компания «МЕТРО Кэш энд 
Керри» намерена инвестировать 1,3 
миллиарда рублей в строительство в 
Сочи современного многофункцио-
нального торгового комплекса со всей 
необходимой инфраструктурой. Со-
глашение о реализации проекта так-
же было подписано в рамках форума  
«Сочи–2010». 

РОССИяНЕ  
НА ОТДыХЕ НЕ ЭКОНОМяТ

– Расскажите об итогах курортно-
го сезона. Все жалуются на сервис, но 

продолжают к нам ехать. Как вы ду-
маете, почему?

– Кризис показал, что даже в сложные 
времена люди не готовы экономить на 
отдыхе. Конечно, изменился сегмент 
туристов. Отдыхающие стали меньше 
тратить, востребован более дешевый 
отдых. Но количество туристов в ны-
нешнем сезоне выросло. 

Что касается сервиса… я был на 
Лазурном берегу и задал себе вопрос: 
почему здесь нет кукурузы на пляжах 
и песен до утра. К сожалению, пока у 
нас есть тот сервис, который соответ-
ствует нашему менталитету и потреб-
ностям отдыхающих. Нужно менять 
психологию людей.

Но Кубань уже делает первые ша-
ги к развитию отдыха более высоко-
го класса, у нас появляются гостини-
цы уровня 4 и 5 звезд. 

Кстати, если бы курорты круглый 
год были загружены хотя бы на 60% – 
сейчас среднегодовая заполняемость 
здравниц 35–40% – то и цены пополз-
ли бы вниз. 

 Еще одна проблема, которая ме-
шает сделать отдых более дешевым, 
это тарифы перевозчиков. И данный 
вопрос нужно решать в рамках госу-
дарственной политики. Мы, со своей 
стороны, ставим вопрос на федераль-
ном уровне. 

ИНТЕРЕСы ИНВЕСТОРОВ  
БУДУТ УЧТЕНы

– Идет ли развитие игорной зоны на 
новой площадке? Что будет с инвесто-
рами «Азов-Сити»? 

– Администрация Краснодарского края, 
безусловно, берет на себя обязатель-
ства по защите интересов инвесторов. 
Наши отношения всегда основывались 
на доверии и взаимопонимании. 

Пока я не готов обсуждать конкрет-
ные механизмы и способы компенса-
ций: мы должны определить порядок 
совместными усилиями, принимая во 
внимание позицию инвесторов. 

Сейчас готовится необходимая до-
кументация для того, чтобы можно бы-
ло начать освоение новой площадки. 
При анализе экономической эффек-
тивности переноса игорной зоны на 
побережье Черного моря мы исходи-
ли из того, что первые объекты на ее 
территории появятся и начнут рабо-
тать уже в 2013 году. 

Уверен, эти сроки более чем ре-
альны. Тем более что у нас уже есть 
наработанный с «Азов-Сити» опыт, и 
мы знаем, в каком направлении дви-
гаться.

На минувшем форуме в Сочи Кубань заключила соглашение с норвежской 
компанией, которая готова инвестировать 7 миллиардов рублей 

в строительство сети торгово-развлекательных и бизнес-центров
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ТЕКСТ:  Словена Соколова

если Динской район – это на-
ше кубанское «Подмосковье», 
то и развивать его надо как са-

мый настоящий столичный пригород. 
На это и направлена политика Сергея 
Викторовича. И нам показалось, что 
курс выбран верный. 

На то, чтобы организовать встре-
чу с главой Динского района, ушло 
неожиданно мало времени. Мы, как 
в большинстве случаев, готовились к 
двухнедельным переговорам и фор-
мулировали вопросы для «цензуры» 
районной пресс-службы, но, к прият-
ному удивлению, ничего этого не по-
требовалось. Через два дня после на-
шего звонка мы уже ехали в район, 
чтобы задать Сергею Жиленко самые 
разнообразные вопросы. Отметили 
демократичность работы самой ад-
министрации. В ее здание можно со-
вершенно спокойно пройти, предъя-
вив лишь документы.  

– Сергей Викторович, к вам так же 
легко могут попасть на прием граж-
дане? 

– Конечно! Люди спокойно приходят 
с вопросами и проблемами. я с удо-
вольствием их принимаю. Сейчас при-
ем ведется раз в неделю. До этого вто-
рым приемным днем сделал субботу, 
но народ по выходным не приходит. 
Раз в квартал сам объезжаю все посе-
ления. Понимаю, что не каждый мо-
жет приехать в райцентр, а вопросы 

все равно накапливаются. Как раз за-
вершил очередной объезд.

– С чем чаще всего обращаются? 

– Среди проблемных вопросов – гази-
фикация, качество дорог, споры с со-
седями, водоснабжение, а также зе-
мельные вопросы. 

– И как обстоят дела с газификацией?

– Динской район газифицирован на 
85 процентов. Сейчас ведутся рабо-
ты в Старомышастовской. К 2013 го-
ду планируем газифицировать ее пол-
ностью. Но сегодня основная наша за-
дача – привести в порядок котельные. 
Пять мы уже сделали, осталось еще 
пятнадцать. 

Как известно, отрасль ЖКХ – самая 
болезненная, в ней всегда была нераз-
бериха. Сегодня в эту отрасль прихо-
дит частник. Он все считает. 

У нас в районе было банкротное 
предприятие – МУП «Тепловые сети». 
С самого начала моей работы в долж-
ности главы района мы пытались это 
предприятие вытянуть. Кое-как за три 
года завершили банкротство, привлек-
ли инвестора. У каждого серьезного 
инвестора есть бизнес-план. И если 
по расчетам предприятие неперспек-
тивное, оно ему не интересно. Поэто-
му я понимаю инвесторов, которые 
сомневаются, вкладывать деньги или 
нет. Не отталкиваю их. Это сегодня 

ТАК БЛИЗКО К КРАСНОДАРУ, К АК ДИНСКОй, НЕ НА ХОДИТСя НИ ОДИН 

ДРУГОй РАйОН КРАСНОДАРСКОГО КРА я. ТАКОЕ ГЕОГРАФИЧЕСКОЕ 

ПОЛОЖЕНИЕ, ПО АНА ЛОГИИ, МОЖНО СМЕ ЛО СРАВНИТь С МОСКВОй 

И ПОДМОСКОВьЕМ. ВО ВСяКОМ СЛУ ЧАЕ ТАК СЧИТАЕТ САМ ГЛАВА 

РАйОНА СЕРГЕй ЖИЛЕНКО
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ДИНСКОй РАйОН: 

ВП Е РЕ Д , 
И ТОЛ ьКО 
ВП Е РЕ Д!
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я чиновник, а до этого сам прошел 
школу бизнеса. Знаю, как сложно стро-
ить дело, особенно с нуля. 

– Для таких надо создавать условия...

– Мы их и создаем. Прежде всего помо-
гаем быстро оформить землю. Также 
работает специальная программа по-
мощи малому бизнесу, в рамках кото-
рой в этом году оказывается финансо-
вая поддержка на 5 миллионов рублей. 
Но самое главное, на мой взгляд, – это 
диалог. С представителями малого и 
среднего бизнеса надо разговаривать 
и договариваться. 

СЕКРЕТы РАБОТы  
С ИНВЕСТОРАМИ

– Сергей Викторович, в октябрьском 
номере журнала мы опубликовали дан-
ные по комплексной оценке деятельно-
сти органов местного самоуправления 
за 2009 год. В итоговой таблице Дин-
ской район занял 6-е место. Как вам 
удается достигать таких высот? 

– я считаю, что это не высоты. Дин-
ской район должен попасть в пятер-
ку лучших районов края. Такую за-
дачу поставил перед нами губерна-
тор Кубани. 

Наша основная цель сегодня – при-
влекать инвестиции. Все условия для 
этого есть. И экономическое, и гео-

графическое положение района хоро-
шее. Большой плюс – близость краево-
го центра. Если обратиться к мирово-
му опыту, то в городе-миллионнике –  
таком, как Краснодар, – должны раз-
виваться спортивная и культурная 
инфраструктуры,возводиться объек-
ты жилья, проводиться зрелищные ме-
роприятия, а промышленность долж-
на находиться за пределами города. 
И если промышленный сектор Крас-
нодара выводить за его пределы, то 
самым подходящим местом является 
Динской район. Сегодня этот процесс 
уже пошел. Компрессорный завод пе-
реместился в Динской район. Мы бы 
хотели, чтобы и масложиркомбинат 
«переехал» к нам. Есть у нас место и 
для перерабатывающей промышлен-
ности. В кубанской столице этим пред-
приятиям сегодня тесно. В Краснодаре 
арендная плата значительно выше, чем 
у нас. А значит, предприятиям выгод-
нее находиться в пригороде. 

– Расскажите, сильно ли минувший 
экономический кризис ударил по дохо-
дам Динского района? 

– Безусловно, не почувствовать влия-
ния мирового финансового кризиса бы-
ло невозможно. Однако давайте обра-
тимся к цифрам. 2007–2008 годы для 
России оказались самыми успешны-
ми. Поступления в бюджет были весо-
мыми, развивалась промышленность. 
В 2008 году объем собственных дохо-

По итогам комплексной оценки 
деятельности органов местного 

самоуправления за 2009 год 
Динской район занимал 6 место. 
Большим успехом это положение 

в рейтинге глава района 
не считает. его цель продвинуть 

район в пятерку лучших

райоННый «кошелек»

По итогам 9 месяцев 2010 года план по-
ступления налоговых и неналоговых дохо-
дов консолидированного районного бюд-
жета исполнен на 101,9% (бюджетное на-
значение 9 месяцев – 563,8 млн. рублей, 
фактически поступило 574,3 млн.).
Темпы роста налоговых и неналоговых 
доходов консолидированного бюджета 
края по Динскому району к соответству-
ющему уровню прошлого года состави-
ли за 9 месяцев 120,6%, а по основным 
доходным источникам (налог на доходы 
физических лиц, транспортный налог, 
доходы от продажи земли, госпошлина, 
единый налог на вмененный доход) пре-
высили среднекраевой уровень. По дан-
ному показателю Динской район на про-
тяжении всего отчетного периода нахо-
дится в десятке лучших муниципальных 
образований края.
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всё в иНтерНет-сети!

Даже блог главы Динского района Сергея 
Жиленко. Создал его Сергей Викторович, 
судя по дате, не так давно. Здесь можно 
задать главе вопрос, прокомментировать 
предложенную для обсуждения тему и вы-
сказать личное мнение. Блог главы райо-
на находится на официальном сайте му-
ниципалитета. Тут же можно официально 
обратиться в администрацию не выходя 
из дома – с помощью «Виртуальной при-
емной». Эта рубрика на сайте позволяет 
подавать обращения, отслеживать ход их 
рассмотрения и исполнения выданных 
по ним поручений. Обращения, направ-
ленные с использованием «Виртуальной 
приемной», регистрируются и рассматри-
ваются наравне с официальной «бумаж-
ной» корреспонденцией.
В рубрике «Интернет-приемная» разме-
щаются вопросы и ответы, касающиеся 
полномочий органов местного самоуправ-
ления, разъяснения действующего зако-
нодательства, и иные, связанные с реа-
лизацией гражданами их законных прав, 
свобод и обязанностей, а также вопросы 
и ответы консультационного характера. 
Здесь же жители района могут сообщить 
о выявленных в работе органов местно-
го самоуправления недостатках. 

диНской райоН: вперед, и только вперед!

– Реализации каких интересных про-
ектов можно ждать в Динском райо-
не в ближайшее время?

– На минувшем международном инве-
стиционном форуме в Сочи губернатор 
Александр Ткачев подписал договор с 
Сергеем Галицким (ЗАО «Тандер») о 
строительстве в Динском районе те-
пличного комплекса. Это серьезный 
проект стоимостью в 8–12 млрд. ру-
блей. В его рамках будет построено 
125 гектаров теплиц. Планируется, 
что выращенные у нас овощи обеспе-
чат 70 процентов продаж по всей се-
ти магазинов «Магнит» в нашей стра-
не. Там будет задействовано 1200 ра-
ботников. Благодаря данному проекту 
бюджет района получит дополнитель-
но 150 миллионов рублей. Для этого 
проекта мы оформили землю за один 
месяц. 17 сентября в Сочи подписали 
соглашение, а сегодня (21 октября – 
Прим. ред.) уже идет строительство 
первой очереди теплиц. В мае мы долж-
ны получить первый урожай. Считаю, 
что это деловой подход. В данном на-
правлении и надо развиваться. Скажу 
честно, нам было непросто добиться 
такого инвестора. Ведь другие райо-
ны также предлагали свои площадки.  
Но у нас получилось. 

– Раскройте ваш секрет работы с ин-
весторами. 

– Секретов в работе нет. Есть отдел ин-
вестиционной политики. Не знаю, су-
ществуют ли подобные в других райо-
нах. Как глава района, я со всеми ин-
весторами встречаюсь лично. Инте-
ресуюсь, какие результаты будут на 
выходе. Известно, что есть инвесторы-
однодневки. Такие нам не нужны. 

– И многих ли отсеиваете?

– Примерно половину. Просто не на-
чинаем с ними работать.

– Расскажите, чем занимается отдел 
инвестиционной политики? 

– Ведет полную работу с инвестора-
ми, а также курирует программу по 
малому и среднему бизнесу. Мы ведь 
работаем не только с крупными ин-
весторами. Понимаем, что надо рас-
кручивать малый и средний бизнес.  
В Динском районе его доля в налого-
вых поступлениях составляет 23 про-
цента. Это, конечно, мало. Считаю, 
что необходимо данный показатель 
значительно поднимать. 

– Как вы считаете, многочисленные 
выставки и форумы, в которых при-

нимают участие районы Краснодар-
ского края, приносят пользу? Или от 
них больше затрат?

– Любая выставка, будь то МИПИН или 
наш инвестиционный форум в Сочи, 
приносит большую пользу. На этих ме-
роприятиях мы встречаемся и обща-
емся с людьми, показываем себя всей 
Европе. И пускай не всегда заключа-
ем договоры, но мы демонстрируем 
проекты, потенциал Динского рай-
она и Краснодарского края в целом. 
Да, это затратно, но мы развиваемся, 
зарабатываем, а значит, должны вло-
жить 2–3 процента от заработка и в 
такую деятельность. Сегодня важно 
быть на слуху. 

Например, у нас есть интересный 
проект по строительству. Мы предла-
гаем землю, на которой можно постро-
ить социальное жилье. В этом году на 
сочинском форуме наш стенд находился 
в центральном павильоне Краснодар-
ского края. Главный архитектор Куба-
ни этим проектом очень заинтересо-
вался. Проявили интерес и итальян-
цы. Они провели расчеты и считают, 
что это очень рентабельный проект, 
с учетом близости краевой столицы 
и невысокой, особенно по сравнению 
с Италией, стоимостью земли. По их 
подсчетам, квадратный метр жилой 
площади можно было бы продавать 
по 20–23 тысячи рублей. 

ДОСТУПНОЕ ЖИЛьЕ –  
В МАССы

– Сергей Викторович, расскажите, 
как в районе реализуется жилищная 
политика?

– Строительство осуществляется в 
основном за счет сельских жителей. 
У многих неплохие зарплаты, поэтому 
люди строятся, участвуют в програм-
ме социального развития села. 

Начиная с 2009 года мы также ак-
тивно начали заниматься строитель-
ством многоэтажных домов. В январе 
этого года в Динской ввели в эксплуа-
тацию пятиэтажный дом на 64 кварти-
ры. Сейчас строим социальное быстро-
возводимое жилье – трехэтажные до-
ма в новом микрорайоне Спортивном. 
Это очень хорошее место. В прошлом 
году там был построен новый спорт-
комплекс, вскоре запустим бассейн. 
Недалеко расположен Комсомольский 
парк, в котором мы провели большое 
военно-патриотическое мероприятие, 
посвященное 65-летию Великой По-
беды. Для этого территорию парко-
вой зоны благоустроили, вычистили. 
И как только это сделали, у нас сразу 

дов, поступивших в консолидирован-
ный бюджет Динского района, соста-
вил 550 млн. рублей. В 2009 году мы 
сработали не хуже. Тогда эта цифра до-
стигла 705 млн. И в этом году идем не-
плохо. Кризис чувствовался в первом 
полугодии. Ко второму мы восстано-
вились. Думаю, что по итогам второ-
го полугодия мы превысим поступле-
ния и реализуем все планы. 

– Недавно у вас состоялось открытие 
завода по производству газобетонных 
блоков. Как вам удалось заполучить 
такой интересный проект? 

– Для инвесторов мы создаем хорошие 
условия. Ведь основная проблема, с ко-
торой обычно сталкивается бизнес, –  
земельный вопрос. Инвестор, который 
желает работать в Динском районе, на 
оформление земли потратит не более 
90 дней. Если бизнесмена заставят 
ждать дольше, чиновник, курирующий 
эти вопросы, будет наказан.

– Уволен? 

– А что делать? Тот, кто не успевает, 
не должен заниматься столь важными 
вопросами. Может быть, это жестко, 
но оправданно.
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же появился инвестор с пожеланием 
возвести здесь аквапарк. Данную тер-
риторию мы планируем сделать от-
дельной развлекательно-прогулочной 
зоной, подобной парку «Солнечный 
остров» в Краснодаре. 

Социальное жилье строится в стани-
це Новотитаровской и поселке Южном, 
в Мичуринском сельском поселении. 
Вообще, на сегодняшний день строи-
тельство ведется в пяти поселениях из 
десяти. Часть от сданного жилья инве-
стор отдает муниципалитету для слу-
жащих социальной сферы: учителей, 
врачей, работников культуры.

– Вы упомянули о работниках соци-
альной сферы. Вам кадров в районе 
хватает?

– Сфера образования укомплектована 
на 100 процентов, а вот здравоохране-
ния – только на 87. Вопрос нехватки 
медиков актуален для всех муници-
палитетов. А для нас близость Крас-
нодара играет в данной ситуации не 
лучшую роль. Многие доктора едут за-
рабатывать именно в краевой центр.  
Но мы стараемся ситуацию изменить. 
На сессии депутатов утвердили про-
грамму для врачей узкой специали-
зации. Именно их нам в районе недо-
стает. Из районного бюджета этим спе-
циалистам выплачиваем в среднем по 
7 тысяч рублей. Понятно, что в один 
день квартирами всех не обеспечить. 
Но мы стараемся работать в этом на-

правлении. Сегодня у нас 24 врача 
нуждаются в жилье. Одна из задач – до 
конца срока своих полномочий квар-
тирный вопрос решить. 

Есть у нас еще один способ привлечь 
медиков. Для врачей, которые прояв-
ляют желание работать в нашем рай-
оне, сдаем в аренду земельные участ-
ки. Желающие находятся. Например, 
в больницу в Васюринском сельском 
поселении пришел врач, который ра-
ботал в Краснодаре в кардиоцентре. 
С учетом надбавки и отсутствия за-
трат на дорогу он получает примерно 
столько же, сколько и в краевой сто-
лице. Но главное, что его привлекло, –  
земельный участок. 

– В Динском районе много молодежи. 
По идее, с молодыми кадрами проблем 
быть не должно. Даете ли вы направ-
ления своим абитуриентам в универ-
ситеты? 

– Выдаем порядка 50–60 направлений 
в Кубанский государственный и аграр-
ный университеты. Постоянно взаи-
модействуем с этими учебными заве-
дениями. Кстати, в аграрном учатся  
600 ребят из Динского района. Пожалуй, 
так много абитуриентов не «поставля-
ет» ни один другой район края. 

– Сколько из них возвращается?

– Возвращаются, конечно, не все – по-
рядка 15–17%. Стопроцентно приез-

жают назад те, кто пошел учиться по 
направлениям от предприятий. Так 
ситуация обстоит, например, в Васю-
ринском сельском поселении, где ра-
ботает крупное предприятие – ОАО 
«Племзавод имени Чапаева». Моло-
дые люди знают, что их ждут, и воз-
вращаются уже дипломированными 
специалистами. 

– Рабочих рук хватает?

– На территории района работает про-
фессиональное училище № 63, кото-
рое выпускает рабочих, начиная от 
поваров и заканчивая строителями. 
Найти хороших специалистов – про-
блема. Например, пришел ко мне ру-
ководитель одного из предприятий и 
посетовал, что нет хороших слесарей. 
я ему предложил искать среди учащих-
ся ПУ-63, давать ребятам возможность 
проходить на предприятии практику. 
В работе всегда видно человека и его 
умения. Теперь он тем, кто проявил се-
бя, платит стипендию. Ребята знают, 

За последние три года в сферу 
здравоохранения Динского района 
направлено 100 миллионов рублей
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что после окончания обучения будут 
работать на уже знакомом предприя-
тии с хорошим окладом в 20–25 тысяч. 
Тогда не надо будет ехать в Краснодар 
искать пристанища. 

– Это совсем неплохо. А какова средняя 
заработная плата в районе?

– Средняя зарплата в Динском районе –  
14,7 тысячи. А что касается заработ-
ной платы бюджетников, то мы среди 
передовиков. По уровню зарплаты в 
сфере здравоохранения – в первой пя-
терке. Мы понимаем, что бюджетни-
кам надо платить, ведь они на пере-
довой: в школах, больницах, учрежде-
ниях культуры – постоянно с людьми.  
С 1 января будем доплачивать по 1 ты-
сяче рублей работникам дошкольных 
учреждений. 

– Это, безусловно, важно. Работники 
детских садов занимаются воспита-
нием самых-самых маленьких. Скажи-
те, достаточно ли у вас детских до-
школьных учреждений?

– Детские сады для нас – серьезная 
проблема, которую мы стараемся 
разрешить. Три года назад очередь 
в детские сады достигала 1850 че-
ловек. Сегодня она сократилась на  
350 человек. Мы занимаемся строи-
тельством детских дошкольных учреж-
дений. Так, в Пластуновской на ме-
сте одного остова построили новый 
детский сад на 120 мест. В результа-
те очередников в этой станице боль-
ше нет, все дети ходят в сад. Более то-
го, туда возят своих ребят некоторые 
жители Динской. 

Другой путь решения проблемы не-
хватки ДОУ – возврат зданий детских 
садов, которые были проданы бизнес-
менам в 1990-х годах, через суд. Два 
здания уже вернули. На подходе еще 
три. Многие предприниматели сами от-
дают здания бывших детских дошколь-
ных учреждений. Понимают, что это 
острая социальная проблема. В Ново-
титаровской здание отдало Министер-
ство обороны РФ. А вот в Старомыша-
стовской ходим по судам.

Мы понимаем, что когда-то этот 
предприниматель здание купил, вло-
жил в него деньги. А значит, ущерб на-
до компенсировать. Этот щепетильный 
вопрос решаем. Мы не хотим обижать 
предпринимателей. Но работаем для 
людей, для динчан. 

– Сегодня большое внимание в крае 
уделяется сфере здравоохранения. 
Вам есть чем похвастаться в этой 
области?

– С помощью губернатора Алексан-
дра Ткачева и вице-губернатора Га-
лины Золиной за последние три года 
мы осуществили серьезные вливания 
в здравоохранение района. Из краево-
го бюджета на данные цели было вы-
делено 50 млн. рублей, и мы из рай-
онного бюджета выделили такую же 
сумму. Эти 100 миллионов направили 
на проведение ремонтов, покупку обо-
рудования, оснащение больниц всем 
необходимым. Сделали детскую поли-
клинику, больницу, отделение «скорой 
помощи». В общей сложности приве-
ли в порядок 17 объектов. 

– Сергей Викторович, Динской район 
сегодня называют промышленным. 
Однако много лет он известен имен-
но сельскохозяйственными успехами. 
Расскажите, как развивается у вас 
аграрный комплекс. 

– По растениеводству мы вошли в 
тройку лучших по центральной зоне. 
Тут мы научились технологиям, есть и 
техника хорошая. Да и фермеров под-
талкивать не надо – они успешно за-
нимаются растениеводством. 

А вот с животноводческой отрас-
лью не все так хорошо. В былые вре-
мена в районе имелось 23 500 голов 
крупного рогатого скота. Сегодня –  
14 540. Конечно, ситуация изменилась. 
В советское время животноводством 
заниматься заставляли. Надо – значит 
надо. Сегодня условия диктует рынок. 
В 1990-е годы многие фермы были рас-
проданы, сейчас они стоят. Мы пыта-
емся посредством диалога с владель-
цами сделать возможным, чтобы сюда 
заходили те, кто будет заниматься жи-
вотноводством. Мы сами приведем лю-
дей, которые наладят эту работу. Такие 
люди есть. Им надо где-то реализовы-
ваться, зарабатывать деньги. 

К примеру, крестьянско-фермерское 
хозяйство А. Н. Коробка. Пришел он 
еще в 2007 году, молодым 25-летним 
парнем, и говорит: «Хочу заниматься 
сельским хозяйством. Есть хороший 
комбайн «Джон Дир». На вопрос, за-
чем ему такая серьезная техника, отве-
тил, что хочет развиваться. Власть ему 
раньше никогда не помогала. Что ж,  
мы этому напористому молодому че-
ловеку пошли навстречу: дали, исхо-
дя из возможностей его техники, один 
участок земли, потом предложили ку-
пить еще один мощный комбайн, а за-
тем выделили второй земельный уча-
сток. В результате у молодого парня 
сейчас 3000 гектаров и животновод-
ческая ферма. Заниматься животно-
водством предложили ему мы. Он ку-
пил свиноводческую ферму, на сегод-
няшний момент у него 1500 свиней. 
Поголовье растет. Мы разрешили зе-
мельные вопросы, и теперь он занима-
ется также разведением КРС. Ферма, 
которая давала 3000 кг молока в год, 
в прошлом году дала 4500 кг. В этом 
будет еще больше. 

– Получается, что секрет успеха кро-
ется в правильном управлении?

– Выходит, что так. Но Коробка – не 
единственный наш передовик. У нас 
таких деятельных много. Радует, что 
мы находим общий язык с людьми и 
достигаем неплохих результатов. Важ-
но, что народ идет в администрацию 
не только с проблемами, но и с идея-
ми, предложениями и желанием ра-
ботать. Для меня это ценно.

– Это, на наш взгляд, самый яркий 
показатель вашего управления райо-
ном. Спасибо вам за интервью, Сергей 
Викторович. И удачи в делах!

за услугами – в мФц!

Несколько месяцев в станице Динской 
работает Многофункциональный центр 
предоставления государственных и муни-
ципальных услуг населению. Теперь сюда 
ежедневно приходят динчане, чтобы по-
лучить всевозможные справки или офор-
мить земельные участки. «Бесплатность, 
доступность и комфорт» – стали девизом 
для Динского МФЦ. К девизу можно доба-
вить еще одну составляющую – быстроту: 
ожидать внимания консультанта клиенту 
приходится не более 5–15 минут. 
Сегодня в центре предоставляют бо-
лее 400 услуг. Среди них: оформление 
в собственность или аренду земельно-
го участка, земель сельскохозяйствен-
ного назначения, земельных участков 
для строительства без предварительно-
го согласования; оформление докумен-
тов по разделу земельного участка, до-
кументов при вступлении в наследство, 
субсидий малым формам хозяйствова-
ния в АПК, разрешений на установку 
рекламных конструкций, разрешений 
на право организации розничного рын-
ка, а также утверждение схемы распо-
ложения земельного участка, топогра-
фическая съемка земельного участка, 
межевание и многое другое. Кроме то-
го в МФЦ можно получить консультации 
по вопросам социальной поддержки на-
селения, государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество, а так-
же по любым видам государственных и 
муниципальных услуг, предоставляемых 
в Динском районе. 
Как нам рассказали сотрудники МФЦ, 
чаще всего жители района обращают-
ся в центр по земельным вопросам, а 
также с запросами в архив. 
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ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДы НОВОВЕ ЛИЧКОВСКОМУ СЕ ЛьСКОМУ ПОСЕ ЛЕНИЮ 

УДА ЛОСь ДОБИТьСя ХОРОШИХ РЕЗУЛьТАТОВ И СТАТь ЗАМЕТНыМ СРЕДИ 

ДРУГИХ КРУПНыХ ПОСЕ ЛЕНИй РАйОНА 

ТЕКСТ:  Нина Надюк

ПО ВЕ РНО 
зА Д А Н НОМ У 
К У РС У!

го главой 1 марта 2009 года избран Андрей Валентинович Глебов. Чело-
век с четкой жизненной позицией, оптимизмом и неиссякаемой энер-
гией. Он считает, что любой успех обусловлен в первую очередь грамот-

ным руководством и командным духом в коллективе. Результаты такой рабо-
ты нам удалось оценить лично. 

Знакомство с поселением началось с кабинета Андрея Глебова. Рассказы-
вая о своих владениях, он с гордостью очертил рукой на карте внушительную 
территорию Нововеличковского. 

Это сельское поселение в Динском районе самое большое. Его общая пло-
щадь составляет 29 тысяч гектаров. Расположено в западной части района по 
обе стороны реки Понуры.

– На сегодняшний день в поселении около 12 тысяч жителей. Но по итогам 
переписи, думаю, это число значительно увеличится, – рассказывает Андрей 
Валентинович. – Приезжих появилось очень много, да и самих местных жи-
телей прибавилось: бейби-бум не обошел Нововеличковское. 

– Вы сказали, что много приезжих, а с чем это связано?

– Нововеличковское сельское поселение считается пригородом Краснодара, гра-
ничит с такими крупными районами, как Калининский и Тимашевский. Люди 
приезжают сюда, чтобы купить землю для дачи. Кто-то и вовсе остается жить. 
Да и земельные участки у нас весьма недорогие. Пользуется особой популяр-
ностью земля возле нашей реки Понуры. Там очень красивые места. 

– У нас много площадок под инвестирование. Вот большое поле, рассчитан-
ное для строительства жилья, – указывает место на карте глава поселения. – 
А здесь планируется промышленная зона. Что касается реализованных про-
ектов, то в поселении это в основном торговые точки. Всех крупных товаро-
производителей я планирую переместить в особую промзону. 

Сегодня в поселении четыре крупных сельскохозяйственных предприятия: 
ЗАО «Виктория-92», ЗАО «Воронцовское», СПК «Колос», ООО «Конезавод «Олимп 
Кубани». Все эти предприятия являются в поселении бюджетообразующими. 
Кроме того, они обеспечивают поселение дополнительными рабочими места-
ми. Правда, по подсчетам, около 30% жителей Нововеличковского поселения 
работают в Краснодаре. В основном, это молодежь. 

– Чем занято местное население?

– Люди выращивают пшеницу, подсолнечник, кукурузу; у многих есть свои те-
плицы. Занимаются животноводством.

– С какими жалобами к вам чаще всего приходят жители?

– В основном это споры с соседями. Кто-то костер не там разжег, кто-то дрова 
не туда выгрузил. Это вопросы бытового, так сказать житейского, характера. 

Е
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Но мы стараемся все решать мирным путем. Бывают жалобы по освещению, 
но здесь у нас определенная административная политика. Мы обеспечиваем 
население фонарями, а жители за этот свет платят. Уже установили фонари на 
пяти улицах в прошлом году и еще на нескольких – в нынешнем. Главное, что с 
этой проблемой приходят реже, – очевидно, вопрос постепенно решается. Лю-
бая жалоба у нас в администрации рассматривается в течение трех дней. Если 
люди идут, значит, они уверены в том, что администрация им поможет.

– Существует ли проблема недостатка кадров в вашем поселении?

– Конечно, есть проблема со специалистами и в медицине, и в образовании, 
но скорее возрастная, чем количественная. Очень мало молодых кадров. Един-
ственная возможность привлечь в поселение специалистов – обеспечить их жи-
льем. В перспективе мы планируем работать с кадрами по этой системе. С при-
ходом инвесторов, надеюсь, проблема станет менее острой. 

Что касается медицинского обслуживания, то в поселении созданы все необ-
ходимые условия для оказания помощи населению. В станице Нововеличков-
ской есть больница, в станице Воронцовской, поселках Найдорф и Дальнем –  
фельдшерско-акушерские пункты. В прошлом году было полностью отре-
монтировано детское отделение участковой больницы. Довольно много со-
трудников – из соседних поселений. К примеру, главврач и еще несколько спе-
циалистов больницы приезжают на работу из станицы Новотитаровской. 

– Как известно, для решения проблем нужно не только грамотное руководство, 
но и рациональное использование местного бюджета. Какова динамика роста 
собственных доходов в поселении? 

– На сегодняшний день собственный доход муниципалитета составляет 23 мил-
лиона рублей. Нам удалось пополнить бюджет на 118%. Для сравнения: в 2007 
году – 8,150 млн. рублей, в 2008-м –12,745 млн., в 2009-м – 22,350 млн.

Большая часть денежных средств направляется на жилищно-коммунальное 
хозяйство и благоустройство. Почти полтора миллиона было израсходовано 
на реализацию целевой программы «Площадка нашего двора», также значи-
тельная сумма потрачена на ремонт дорог в станице Нововеличковской.  
На следующий год мы планируем довести собственный доход до 25 миллио-
нов. Это связано в первую очередь с тем, что многие крупные предприятия бу-

НайдорФ: 
Немецкая история кубаНи 

После вхождения Кубани в конце 18-го 
века в состав Российской империи ее 
стали заселять переселенцы из Запорож-
ской Сечи, с Дона и центральных областей 
России. Началось и немецкое заселение. 
Вот как описывал этот процесс Борис Го-
родецкий в статье «Немецкое землевла-
дение на Кубани» за 1882 год:
«Усиленное и отчасти неожиданное пе-
реселение немцев из Бессарабии в наш 
край стало обнаруживаться по оконча-
нии крымской кампании. Причина та-
кой эмиграции, надо полагать, заклю-
чалась отчасти в результатах войны, ког-
да Крым и юго-западный угол Кавказа 
подверглись неприятельскому нападе-
нию, а все Черноморское побережье –  
блокаде союзного флота, от которого по-
страдали многие приморские поселения. 
Мирные занятия земледельцев были на-
рушены, и им пришлось вести свое хозяй-
ство, что называется, на военном поло-
жении. Кроме того, переселение на Ку-
бань было заманчиво для немцев еще 
по причине надежды их получить здесь 
какие-либо льготы, тем более, что мест-
ные власти их охотно принимали, пола-
гая, что рациональный немецкий способ 
ведения хозяйства послужит примером 
для местных жителей».
Первыми на Кубань двинулись бессараб-
ские немцы, за ними пришли немцы– ко-
лонисты из Таврической губернии.
На правительственных землях в Екате-
ринодарском отделе имелась одна не-
мецкая колония – Гначбау, расположен-
ная на правом берегу реки Понуры, на 
участке нововеличковского атамана Ба-
бича. Название немецкой колонии у раз-
ных авторов дается по-разному. Большинс- 
тво из них, вслед за А. И. Деникиным, 
говорит о «Гначбау». Упоминаются также 
«Гнадау» и «Гнаденау», и даже явно иска-
женное «Течбау». Ни одно из этих назва-
ний на современных картах Краснодар-
ского края не значится.
 Местные жители подтвердили, что Доли-
новское до Второй мировой войны явля-
лось немецкой колонией. Название «До-
линовка (село Долиновское)» появилось 
не ранее 1921-го и не позднее 1925 го-
да. В октябре 1981 года в беседе с од-
ним из авторов (Н. А. Корсаковой. –  
Ред.) старейший казак станицы Новове-
личковской Евтихий Степанович Куныця 
(1895–1987) сообщил, что корниловцы 
останавливались в Долиновке, где за-
хоронили тело генерала. От немецкой 
колонии Гначбау (ныне с. Долиновское) 
отделилась небольшая группа жителей и 
организовала на территории нынешнего 
села небольшую коммуну. Название ху-
торок получил «Найдорф», что в переводе 
с немецкого – «новая деревня».

В Нововеличковском поселении очередей в детские сады станет меньше. 
Свободную от занятий часть школы оборудовали для малышей
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В прошлом году в краевом смотре-конкурсе на лучшее благоустройство в номинации 
«Сельские поселения с численностью жителей более 10 тысяч человек» поселение  получило 2 миллиона рублей

дут перемещены за черту Краснодара, некоторые из них 
– на территорию нашего поселения. Наш район, и посе-
ление в частности, выигрывает за счет наличия земель 
для этих предприятий.

Недавно мы пересмотрели налоговую ставку: в связи 
с увеличением кадастровой стоимости мы снизили ее с 
0,3 до 0,1%. На сегодняшний день бюджет пополняется в 
основном за счет налогооблагаемой базы.

– Наверняка люди недовольны очередным повышением та-
рифов. Как вы решаете эту проблему?

– Особых проблем у нас здесь нет. Жители понимают, что 
повышение земельного налога – это не чья-либо прихоть, 
а необходимость, продиктованная экономической ситу-
ацией. Серьезная проблема кроется в другом: население 
не хочет оплачивать услуги за воду и вывоз мусора. Сей-
час в этом направлении мы проводим разъяснительную 
работу. Как только все жители поставят у себя счетчики 
расхода воды, этот вопрос будет решен. Что касается му-
сора, то у нас есть административная комиссия, которая 
также проводит беседы с населением. Ведь все без исклю-
чения пользуются услугами мусороуборочной машины, 
значит, и платить должны тоже все. Если же предупре-
ждения не помогают, приходится выписывать протоко-
лы об административном правонарушении с последую-
щим наложением штрафов.

НА ПЕРВОМ ПЛАНЕ – БЛАГОУСТРОйСТВО
С особым энтузиазмом Андрей Валентинович начал рас-
сказывать о благоустройстве поселения. В этом направ-
лении уже многое сделано, и еще немало предстоит сде-
лать. Особого внимания заслуживает торговый центр 
станицы Нововеличковской. Когда-то здесь с трудом 
можно было пройти в галошах или резиновых сапогах. 

Сегодня это благоустроенная часть станицы. Асфальти-
рованная дорога, выложенные плиткой тротуары и но-
вый торговый павильон являются гордостью нынешней 
администрации. 

– Для того чтобы сделать здесь дорогу, – рассказывает 
глава поселения, – нам пришлось высыпать 19 «Камазов» 
щебенки. Только после этого смогли постелить асфальт и 
уложить плитку. За 3-е место в краевом смотре-конкурсе 
на лучшее благоустройство в номинации «Сельские по-
селения с численностью жителей более 10 тысяч чело-
век» в прошлом году поселение получило 2 миллиона ру-
блей. На данные средства были приобретены экскаватор 
и трактор с косилкой. Без этих помощников работа на 
селе практически невозможна! За каждым сотрудником 
администрации закреплен участок, который всегда дол-
жен содержаться в порядке. Каждый день до 7 часов утра 
дворники убирают улицы, собирают мусор. Лично слежу 
за тем, чтобы у магазинов была чистота. Есть у нас свои 
правила по благоустройству территории, где указано, что 
каждый муниципальный служащий может составить про-
токол об административном правонарушении с последу-
ющим наложением штрафа до полутора тысяч рублей за 
несоблюдение порядка. В прошлом году Нововеличков-
ское сельское поселение стало победителем карнаваль-
ного шествия в Динском районе. Кроме того, поселение 
заняло первое место в конкурсе по подготовке к Ново-
му году. Все предприниматели откликнулись на просьбу 
украсить свои рабочие места, нарядили фасады. Купили 
красивую елку, которая была установлена на центральной 
площади Нововеличковской. Жюри районного конкурса 
безоговорочно присудило нам первое место. 

Все станичные праздники руководство поселения ста-
рается организовывать достойно и интересно. Приглаша-
ет различные музыкальные и танцевальные коллективы. 
В этом году, 18 сентября, на праздновании Дня Новове-
личковского сельского поселения и 185-й годовщины 

по верНо задаННому курсу!
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со дня основания станицы Нововеличковской выступал Государственный 
концертный ансамбль танца и песни «Казачья вольница», на 9 Мая – коллек-
тив творческого объединения «Премьера», а глава поселения лично исполнял 
песню «День Победы».

– Главное, вовремя проверить сценарий, – смеется Андрей Глебов, – чтобы 
в середине своих выступлений гости не начали исполнять тяжелый рок. 

По мнению Андрея Валентиновича, жители должны видеть всю работу ад-
министрации, тогда и обратная связь будет, и доверие. У поселения есть своя 
страница в сети Интернет, которую глава муниципалитета не только посещает 
каждый день, но и оставляет отчет о проделанной за день работе. Посетители 
информацию на сайте читают, комментируют, задают вопросы. 

Например, один из читателей спросил, каким образом расходуются сред-
ства «Фонда Победы». На вопрос последовал ответ: средства, собранные жи-
телями Нововеличковского сельского поселения, уже в мае были направлены 
на ремонт домов участников Великой Отечественной войны. На двух домовла-
дениях заменены кровли, а в одном – 8 окон. Сбор средств продолжается, все 
они будут направлены на нужды ветеранов войны. Получается, что виртуаль-
ная связь в поселении работает. 

– Мы уже немного слышали о радио в вашем поселении. Расскажите подробнее, 
как оно появилось и работает?

– Да, действительно, в Доме культуры у нас есть своя радиоточка. Мы пове-
сили три трансляционных колокола и транслируем «Русское радио», «Радио FМ»  
и другие радиостанции. Изначально идея была немного другой. Пришли ко мне 
молодые ребята с просьбой сделать свое радио, которое будет рассказывать о 
жизни и новостях Нововеличковского поселения. Идея понравилась, правда 
воплотить именно то, что хотелось, у нас не получилось. Скорее всего, моло-
дежь испугалась трудностей, связанных с работой радио. Поэтому решили сде-
лать обычную трансляцию других радиостанций. Скоро наше радио заработа-
ет по-новому. У нас есть списки недобросовестных плательщиков по мусору и 
воде. Их фамилии вскоре будут звучать на всю станицу. На мой взгляд, это бу-
дет действенно для нас и поучительно для всех жителей. 

В Динской заработал 
многофункциональный центр. 

Теперь жители района 
гораздо быстрее смогут 
оформлять и получать 

необходимые документы
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Одним из ведущих хозяйств садоводче-
ской отрасли в Нововеличковском по-
селении является ЗАО «Виктория-92». Не-
смотря на женственное название пред-
приятию удалось достойно выдержать все 
испытания – и временем, и экономиче-
скими неурядицами. Свою историю ЗАО 
«Виктория-92» отсчитывает с 1950 года, 
начиная с организации тутового питом-
ника, и на протяжении более полувека 
претерпело в своем развитии несколько 
этапов. Занималось виноградарством, 
овощеводством, питомниководством, 
выращиванием и реализацией цветов. 
Продукция хозяйства прочно зарекомен-
довала себя на рынках страны. К сожа-
лению, знают ее больше не на Кубани, 
а в Москве, Санкт-Петербурге, Екатерин-
бурге, Красноярске, Ижевске, Волгогра-
де и других городах.
На сегодняшний день площадь интен-
сивных садов яблони с сортами, различ-
ными по срокам созревания, составля-
ет 77 га.
Наряду с выращиванием плодовой про-
дукции хозяйство долгое время делает 
упор на производство ягод, в частности, 
на землянику. Первый участок этой ягоды 
в 4 га, на капельном орошении, появил-
ся в хозяйстве в 2004 году. Площадь под 
данной культурой на сегодняшний день 
составляет 21 га на капельном ороше-
нии и 11 га – без орошения, при тради-
ционном способе выращивания.
Еще одним нововведением предприятия 
стало выращивание капусты. Это новое 
направление в деятельности хозяйства, 
но на него возлагает большие надежды 
руководство предприятия и великолепи-
ем зеленых полей гордится администра-
ция поселения.

ВСЕ ДЛя ПОДРАСТАЮщЕГО ПОКОЛЕНИя
В Нововеличковском сельском поселении 4 школы. Все учебные заведения 
были вовремя подготовлены к началу учебного года. Запланированные рабо-
ты по ремонту выполнены в срок. 11 октября во всех школах включили ото-
пительные системы. 

– Проблема у нас в количестве учеников, – рассказывает глава поселения. –  
Классы укомплектованы не полностью. Например, в воронцовской школе, 
рассчитанной на 250 человек, учится всего 130. С детскими садами наобо-
рот – нехватка мест: 75 малышей стоят в очереди. Для того чтобы решить эту 
проблему, я предложил часть школы задействовать для детского сада, – под-
готовительную группу перевести в школу. Кроме того, в поселении был ин-
тернат для детей-сирот. Сейчас его расформировали, а здание осталось. Теперь 
планируем на территории бывшего интерната открыть еще один детский сад. 
Радует тот факт, что в этом году первоклашек было больше, чем выпускников. 
Побывав на всех школьных линейках, посвященных началу учебного года, в 
этом я убедился лично. 

Немало внимания администрация поселения уделяет спортивной жизни. 
Это и не удивительно: во-первых, для молодежи нужно, во-вторых, и сам Ан-
дрей Валентинович ведет активный образ жизни – играет в футбол. 

– Вы нападающий, наверное?

– Конечно! Неужели видно? Стараюсь, чтобы в поселении был особенный спор-
тивный дух. У нас есть хорошая футбольная команда «Дипар», которая на про-
тяжении пяти лет держит первенство в районе. Также мы играем в матчах на 
кубок края. У ребят есть своя футбольная форма. Стараем-ся участвовать во 
всех футбольных матчах. При необходимости администрация всегда обеспе-
чивает игроков транспортом. 

Кроме того, в Нововеличковском лучшая в крае гиревая школа и лучшая в 
районе школа по армрестлингу. По гиревому спорту спортсмены поселения яв-
ляются чемпионами края. В нынешнем году победителями чемпионата России 
в данном виде спорта стали Максим Беляев и Ирина Косыхова.

В целом же процент участия населения в спортивной жизни пока еще не 
очень большой. Жителей нужно постоянно подталкивать к участию в сорев-
нованиях, к посещению спортивных секций. Буквально месяц назад я попро-
сил составить список из не менее 500 человек, с упоминанием, какими вида-
ми спорта занимается каждый из них. Также в списке должны быть указаны 
адреса, телефоны. Людей нужно «тормошить», активно привлекать к заняти-
ям спортом. 

– Андрей Валентинович, оценивая то, что уже сделано, и то, что еще предсто-
ит сделать, на ваш взгляд, справляется ли администрация с полномочиями? 

– Если честно, я проблемы здесь особой не вижу. Да, безусловно, все упирается 
в нехватку средств. Но мы все проблемы стараемся решать. Полномочия, свя-
занные с формированием бюджета, мы освоили. Для нас это уже не проблема. 
Вот что касается, к примеру, туризма, то сегодня для нас это в новинку и тре-
бует особых усилий. Но проблема, как говорится, в воздухе не висит. В посел-
ке Дальнем есть конезавод «Олимп Кубани», который мы бы хотели привлечь 
к развитию туристического дела. Завод достаточно эффективно развивается, 
довольно крепко стоит на ногах. Там много лошадей, есть манеж. В наших пла-
нах – строительство рядом с конезаводом туристической базы. Без сомнения, 
такой вид отдыха будет пользоваться популярностью среди гостей и жителей 
края. К тому же появятся дополнительные рабочие места. 

ЗА КАДРОМ…
От поездки в Нововеличковское сельское поселение остались только поло-
жительные впечатления. Во-первых, погода оказалась на удивление теплой, а 
во-вторых, руководитель администрации сразу же расположил нас к себе. Зна-
комя с жизнью своего поселения, Андрей Валентинович с необычайной гордо-
стью говорил об успехах, делился планами на будущее. А в заключение нашего 
общения, когда подошло время уезжать из Нововеличковской, глава указал на 
плакат на главной площади, где изображен огромный букет роз, и сказал:

– Согласитесь, розы очень красивые. Мы специально выбрали именно эти 
цветы для того, чтобы они радовали каждый день своим величием всех наших 
жителей и гостей!

Нововеличковское сельское 
поселение в Динском районе

 самое большое. Главная 
его ценность - земля

по верНо задаННому курсу!
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стреча глав городских и сельских 
поселений двух районов юга Рос-
сии стала поводом для делового 

обмена опытом и строительства пла-
нов на будущее. 

Прием на кубанской земле оказал-
ся теплым во всех смыслах этого сло-
ва. Начиная с небывало теплой для 
глубокой осени погоды. «Словно спе-
циально для нас подгадали», – шути-
ли гости с Дона (на берегах именно 
этой славной реки расположен Илов-
линский район). Термометр на глав-
ной площади Белореченска показывал 
+26°С. Да и кубанское гостеприимство 
наверняка надолго запомнится илов-
линцам: и проживание в лучшей го-
стинице райцентра, и улыбки встреч-
ных, и готовность понять, выслушать 
и подсказать решение.

ДОН – КУБАНь: 
ОБМЕН ОПыТОМ
С 10 ПО 12 НОяБРя РА ДУШНА я ЗЕМЛя БЕ ЛОРЕЧЕНСКОГО РАйОНА 

ПРИНИМА ЛА ГОСТЕй ИЗ ИЛОВЛИНСКОГО РАйОНА 

ВОЛГОГРА ДСКОй ОБЛАСТИ

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

Встреча делегации представителей 
администрации Иловлинского муни-
ципального района с представителя-
ми ассоциации «Совет муниципальных 
образований Краснодарского края» и 
муниципальных образований Белоре-
ченского района проводилась в рамках 
Соглашения о межмуниципальном со-
трудничестве, подписанного восемью 
регионами юга России.

Иловлинский район на Кубани зна-
ют. В прошлом году во время всерос-
сийского семинара «Территориальное 
общественное самоуправление (ТОС): 
роль и место в реализации местного 
управления и формировании граждан-
ского общества» район показывали го-
стям как образцовый. Иловлинский 
район был и остается примечательным 
с точки зрения высокого уровня орга-

низации работы ТОСов. Главы некото-
рых поселений были избраны на свои 
должности в прошлом году, предвари-
тельно зарекомендовав себя перед се-
лянами работой в ТОСах. 

Белореченский район также име-
ет свои достижения и свою специфику 
деятельности. Своим опытом стороны 
поделились за «круглым столом», состо-
явшимся 11 ноября в зале заседаний 
администрации Белореченска.

КАК У НИХ?
На территории Иловлинского района 
расположено 13 сельских поселений, 
объединяющих 52 населенных пун-
кта, и 1 городское – рабочий поселок 
Иловля, расположенный в 77 км от 
Волгограда. Район занимает площадь 

В

Глава Великовечненского поселения 
Игорь Назаров лично провел экскурсию 

для гостей по своим владениям



в 4 тысячи квадратных километров. 
На его территории проживает 35 ты-
сяч человек. 

Экономическая специализация 
района – сельское хозяйство. В сте-
пях Придонья выращивают зерновые 
культуры. Много пастбищных земель. 
Развито животноводство. 

В последние годы на территории 
области стала развиваться промыш-
ленность. Появились два крупных 
предприятия, занятых производством 
мясной и молочной продукции. Выпу-
скается продукция из рыбы (даже мор-
ской). Есть небольшая кондитерская 
фабрика. Появились в продаже без-
алкогольные напитки местного про-
изводства. 

60% сельскохозяйственной про-
дукции производится 15 крупными 
сельхозорганизациями. Ровно треть 
поставляют 8 тысяч личных подсоб-
ных хозяйств. Свыше 230 фермерских 
хозяйств производят чуть больше 6% 
продукции.

Всего на территории района рабо-
тают 6 промышленных предприятий. 
Объем произведенных работ и выпол-
ненных услуг превышает 250 миллио-
нов рублей в год. Активно развивает-
ся малый и средний бизнес. Особен-
но стремительный темп роста был за-
фиксирован в 2008 году, когда оборот 
небольших частных предприятий вы-
рос в 12 раз. 

Район занимает третье место в Вол-
гоградской области по площади. Одна-
ко медучреждений на его территории 
немного: 6 больниц, 7 поликлиник,  
2 фельдшерско-акушерских пункта. Ра-
ботают 32 школы и всего 14 детских 
садов. В районе располагаются 32 до-
ма культуры, 22 библиотеки, 2 музы-
кальные школы, 4 музея и 72 спорт-
площадки. 

По-настоящему прославил Илов-
лю государственный ансамбль песни 
и пляски «Казачий курень». Коллек-
тив ездит в гастрольные поездки как 
по России, так и за рубеж. Живопис-
ные берега Дона и Иловли привлека-
ют туристов. В районе работает 8 тури-
стических баз, детский лагерь «Лазур-
ный» и кардиологический санаторий 
«Качалинский». Самым популярным 
местом среди отдыхающих остается 
музей народной архитектуры, распо-
ложенный в одном из самых красивей-
ших мест района. 

ПОЗНАНИЕ В СРАВНЕНИИ
Белореченский район отличается от 
Иловлинского. Как рассказал в докла-
де о социально-экономическом раз-
витии муниципального образования 
глава Белореченского района Иван 

ми и экспертизами нарушения пока 
не выявлялись. 

Вторым по значимости предприя-
тием района является птицефабрика. 
На третьем месте – ООО «Интерагро-
системы», производящее известные 
марки соков. 

В районе добывают нерудные ма-
териалы. Работают два завода ЖБИ, 
деревообрабатывающее предприятие. 
В городе и районе много кафе и ресто-
ранов. По количеству заведений обще-
пита на душу населения район зани-
мает первое место в Краснодарском 
крае, опережая даже курорты. 

В Белореченском районе отмече-
на положительная демографическая 
динамика, то есть рождаемость пре-
высила смертность. Прирост населе-
ния происходит и за счет миграции. За 
семь месяцев нынешнего года на тер-
риторию района из других регионов 
России приехало 650 человек. Многие 
переезжают с севера. В основном это 
пенсионеры и специалисты. 

В селе Великовечненском еще с со-
ветских времен работает водолечебни-
ца. Она могла бы принимать гораздо 
больше пациентов, однако работает 
пока что по старинке. Вода из Велико-
вечненского источника лечит заболе-
вания опорно-двигательного аппара-
та, кожные болезни. Между тем есть 
готовый инвестиционный проект для 
расширения и переустройства водо-
лечебницы. 

Острой проблемой района являет-
ся нехватка квалифицированных ме-
дицинских специалистов. По словам 
Ивана Имгрунта, районные власти 
делают все возможное, чтобы обеспе-
чить врачей жильем. Однако на сегод-
няшний день проблема далека от сво-
его разрешения.

Резко глава Белореченского района 
высказался по поводу так называемого 
административного гнета. В муници-
пальные образования постоянно при-
ходят комиссии из Роспотребнадзора, 
пожарной охраны, прокуратуры. У му-
ниципалитетов (особенно это касается 
сельских поселений) зачастую в бюд-
жете отсутствуют средства на выпол-
нение судебных решений. То и дело 
одного или другого муниципального 
работника штрафуют, судят – все это 
за самые мелкие нарушения. 

– Людей казнить не надо, – счита-
ет глава района. – Тем более что их 
у нас мало. А ведь муниципалитеты 
обеспечивают лояльность населения 
к власти, берут на себя проведение 
выборов. Главы – проверенные зако-
нопослушные граждане. Но многие 
элементы государственной машины 
видят в муниципалах, как ни стран-
но, врагов.

Своим опытом 
стороны 
поделились 
за «круглым 
столом»

Имгрунт, во многом развитие терри-
тории основывается на местораспо-
ложении. Белореченский район нахо-
дится между двумя крупными города-
ми – Краснодаром (до которого около 
ста километров) и Майкопом (всего  
в 20 километрах от Белореченска). 
Основа экономики района – химза-
вод, который является собственностью 
ООО «ЕвроХим». Во времена СССР на 
предприятии работало 15 тысяч чело-
век, в настоящий момент – 1 тысяча. 
Завод был на комплексной основе ре-
конструирован; собственники вложи-
лись в технологии, благодаря которым 
количество работников предприятия 
минимизировано. Люди, по словам гла-
вы района, освобождались от работы в 
мягкой форме. Сократить предстояло 
3,5 тысячи человек. Сначала решили 
вопрос с людьми пенсионного возрас-
та, потом – с «договорниками». Каж-
дый из сокращенных получал на руки 
единовременное пособие. Ни одного 
судебного разбирательства по итогам 
сокращений не возникло. «ЕвроХим», 
как собственник, выполняет все тре-
бования экологов. Предыдущее руко-
водство соседней Республики Адыгея 
ставило вопрос о закрытии химзавода 
вообще. Однако в 2008 году химком-
бинат выиграл конкурс на лучший экс-
портный проект. На заводе была уста-
новлена технология замкнутого цикла. 
Жидкие отходы в водоемы больше не 
сбрасывают. Работает система гидро-
деления отходов. Их обезвоживают и 
получают фосфогипс, который приме-
няют в сельском хозяйстве в качестве 
вносимого в почву удобрения. 

– Проблема утилизации отходов 
была решена во многом благодаря 
органам местного самоуправления, – 
подчеркнул Иван Имгрунт. – В стани-
це Ханской установлена специальная 
станция, которая фиксирует загряз-
нения в режиме он-лайн. Подобные 
же станции будут установлены в Ап-
шеронске и Белореченске. Проверка-
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АЗАРТ ДИСКУССИй
Первоначально среди гостей было рас-
пространено мнение о встрече как о 
формальном большей частью меро-
приятии. Слишком уж много оказа-
лось различий. В Иловлинском районе 
втрое меньше населения, чем в Бело-
реченском. Экономика Иловлинского 
района зиждется на аграрном секто-
ре, а в Белореченском – 55% бюдже-
та образуют поступления от промыш-
ленности. 

– Белореченцы – игроки другой 
лиги, как в спорте, – слышались мне-
ния гостей из Волгоградской обла-
сти. – У нас одни проблемы, у них –  
другие. 

Однако первоначальная насторо-
женность волгоградцев вскоре про-
шла. В немалой степени растаплива-
нию льда послужила искренность, с 
которой глава Белореченского райо-
на поделился проблемами террито-
рии. После его доклада выяснилось, 
что есть у районов и общие темы для 
обсуждения. И их немало. Как при-
гласить в районы врачей? Как объяс-
нить населению рост тарифов ЖКХ? 
Как бороться с административным 
давлением?

Впрочем, это – большие проблемы. 
А ведь деятельность местного само- 
управления состоит большей частью 
из решения малых вопросов. Здесь 
главы поселений также нашли мно-
го общего.

Было чему поучиться и кубанским 
муниципалам. Волгоградцы, например, 
имеют колоссальный опыт работы с 
ТОСами, умеют оптимально органи-
зовывать и поддерживать их деятель-
ность. Они способны решать большие 
задачи малой ценой. 

Главным признаком того, что дис-
куссия удалась, является обсуждение 
затронутых в ней тем в неформальной 
обстановке. Если это происходит, зна-
чит, мероприятие получилось интерес-
ным и полезным.

Общение продолжилось и во вре-
мя экскурсионной программы. Гости 
посетили одно из передовых и высо-
котехнологичных предприятий рай-
она – чайную фабрику «Кубань-Ти», 
за короткое время сумевшую превра-
тить свой товар в экспортный. А по-
ездка по Великовечненскому сельско-
му поселению затянулась чуть ли не 
до позднего вечера. Глава поселения 
Игорь Назаров лично провел гостей 

Гостей провели по отреставрированному храму 1912 года постройки. 
Показали и другие достопримечательности

по отреставрированному храму 1912 
года постройки, показал два сельских 
клуба, комфортабельную водолечеб-
ницу с полным спектром медицинских 
услуг, здание администрации, отстро-
енную по соседству на средства селян 
пожарную часть. Предметом гордости 
главы поселения является и оптово-
розничный рынок.

– Еще четыре года назад здесь си-
дели бабушки и продавали фрукты, – 
рассказал Игорь Назаров. – Место мне 
понравилось. я загорелся идеей сделать 
на этом месте рынок. Посоветовался, 
попросил о помощи местных предпри-
нимателей и депутатов. Сейчас здесь 
собираются бизнесмены со всей Рос-
сии – из Ставрополья, Адыгеи, Ростов-
ской области, даже из Москвы.

…Сила солому ломит. Одна голо-
ва хорошо, а две лучше. Есть много 
народных изречений, которые образ-
но и ярко показывают, что трудности 
и проблемы лучше решать вместе.  
По единодушному мнению глав посе-
лений, встреча обогатила их управлен-
ческий опыт. Может быть, проблемы 
не решатся сразу. Но свежий взгляд на 
возможности их решения – уже доро-
гого стоит.
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таница Пластуновская Динского района была осно-
вана в 1794 году. Однако история ее возникновения 
началась гораздо раньше – 30 июня 1772 года, когда 

Екатерина II подписала жалованную грамоту Черномор-
скому казачьему войску. Среди 38 куреней, назначенных 
к переселению и сохранивших при этом свои старые на-
звания, был и Пластуновский. Свое имя он получил еще 
в Запорожской Сечи. 

СТАНИцА ХОЛОСТяКОВ?
Первоначально Пластуновский курень располагался 
на реке Кубани, рядом с Корсунским и Динским куре-
нями. В январе 1801 года куренные атаманы предста-
вили списки жителей своих поселений. Всего в Пласту-
новском проживали 291 мужчина и 115 женщин. Сре-
ди них 44 женатых казака и 124 – холостых, а также  
85 подростков.

Все бы хорошо, но частые столкновения с горцами за-
ставили пластуновцев обратиться к войсковому начальс- 
тву с просьбой позволить им переселиться от Кубани по-
дальше в степь. 

В 1814 году жители окончательно поселились на ре-
ке Кочеты, то есть на том месте, где сегодня находится 
станица Пластуновская. Именно здесь в 1819 году была 
открыта первая на территории будущего Динского рай-
она школа. 

ХОЖДЕНИЕ ПО МУКАМ
Кстати, в год основания станицы казаки заложили дере-
вянную церковь, которая несколько раз реконструирова-
лась. В 1870 году было принято решение о строительстве 
кирпичного храма с приделом во имя святого Мефодия 
Патарского. Ранней весной 1899 года строительство за-
вершилось. Храм был построен в византийском стиле, пя-
тиглавый, со шлемовидными куполами. Освящен в честь 
Вознесения Господня.

В храме имеется множество святынь. Одна из самых по-
читаемых – икона Владимирской Божией Матери (XVI в.),  
принесенная казаками-пластунами для основания стани-
цы и церкви. Во время лихолетья священников, служив-

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

история в НазваНиях

В КУБАНСКОМ ХРАМЕ 
СНИМАЛИ ФИЛьМ

С

ших в этом храме, постигла мученическая кончина (от-
ца Филиппа Лавриненко и отца Григория Бойко расстре-
ляли в 1933 г.). Тогда же хотели взорвать и храм. Спас-
ло его чудо. 

Чтобы разрушить храм враз, не хватило взрывчат-
ки. Потому взрывать решили по частям. Динамит зало-
жили с северной стороны храма. Прозвучал взрыв, вход 
частично обвалился. В это время в храме раздался жен-
ский плач. Открыли двери, но никого не обнаружили. 
Плач не утихал – он раздавался то из одного, то из друго-
го места храма. Злодеям, видимо, стало не по себе – они 
отложили намеченное на следующий день. Утром к хра-
му собрался народ. А когда открыли дверь, вновь услы-
шали плач. Тогда кто-то сказал: «Это Богоматерь плачет».  
По преданию, именно молитвами Владимирской Богома-
тери храм был спасен.

Кстати, сегодня Вознесенский храм является памятни-
ком архитектуры и визитной карточкой Динского райо-
на. Именно в нем проходили съемки фильма «Хождение 
по мукам». 

КАЖДОМУ КУРГАНУ – ИМя
Еще одна достопримечательность станицы Пластунов-
ской – курганы. Все, кто приезжает сюда, задают вопро-
сы: «Почему в зоне степей так много курганов?», «Какую 
тайну они скрывают?».

Пластуновцы могут гордиться землей, на которой они 
живут. Ее заселение началось более 4 тыс. лет назад коче-
выми племенами скифов. Подтверждением тому служат 
раскопки курганов. В 1989 году на одном из них работа-
ли археологи Ленинградского института. Находки уче-
ных подтвердили пребывание скифских племен на этой 
земле. Были найдены посуда, оружие, погребения взрос-
лых и детей. 

На территории станицы более десятка курганов.  
И каждый из них – свидетель древности, который скры-
вает под толщей земли множество тайн, проливающих 
свет на прошлое земли кубанской. Но поскольку их из-
учение довольно затратно, оставшиеся в первозданном 
виде могилы продолжают распахивать и засевают сель-
хозкультурами. Курганы разбросаны по всему Пластунов-
скому юрту – в одиночку или группами. Каждый курган 
имеет свое название. 

Насыпались курганы в различные эпохи разными на-
родами, проходившими по этой земле. В большинстве 
случаев они представляли из себя надмогильные насы-
пи, некоторые же из них возводились для увековечения 
каких-либо событий. Вершины курганов служили местом 
пребывания вожаков.



мск иСтория

56 мСК Ноябрь 2010

ТЕКСТ:  Ирина Путилина

Х РА Н И Т Е Л И 
ВЕЧ НОС Т И

НыНЕШНИй ГОД – НЕОБы ЧНый Д Л я А РХ ЕОЛОГИ ЧЕСКОГО 

МУЗЕя АНАПы: ВРЕМя СТОЛЕТНЕГО ЮБИЛЕя. 

А НА ПОДХОДЕ ЕщЕ ОДНА ЮБИЛЕйНА я ДАТА – 120-ЛЕТИЕ 

СО ДНя РОЖ ДЕНИя ПОЭТЕССы Е ЛИЗАВЕТы ЮРьЕВНы 

К УЗьМИНОй-К АРАВАЕВОй (МАТЕРИ МАРИИ), 

ПРИЧИСЛЕННОй К ЛИК У СВяТыХ. ЕЕ СУДьБЕ ПОСВящЕНА 

ОДНА ИЗ цЕНТРА ЛьНыХ ЭКСПОЗИцИй МУЗЕя
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ОСНОВОПОЛОЖНИК
История музея началась с подвига про-
фессора Николая Ивановича Веселов-
ского. Именно так до сих пор оценива-
ют коллеги этот невероятный по тем 
временам шаг прославленного русского 
археолога. Впрочем, наш журнал уже 
писал о его смелых открытиях на Куба-
ни. На этот раз профессор перенес из 
окрестностей станицы Анапской (тог-
да Николаевской) в город-курорт им 
же раскопанный склеп IV века до н.э.  
Саркофаг украшала фресковая роспись 
на тему воинской доблести, за что он 
и получил название «Героон». Два го-
да потребовалось Веселовскому на то, 
чтобы разобрать склеп, перевезти его 
части на двенадцати подводах, а затем 
вновь воссоздать уникальный памят-
ник Боспорского царства. 

Известно, что найденное Николай 
Иванович передавал в государствен-
ные хранилища. Но в городе у моря 
он изменил своим правилам. Может 
быть потому, что незадолго до этого 
приобрел в Анапе дачу и почувство-
вал себя местным жителем – патри-
отом? Во всяком случае он передал 
в Анапский курзал немалую архео-
логическую коллекцию. Часть ее из-
начально принадлежала лично ему, 
другая была скуплена у местных жи-
телей. В парке же курзала установили 
и «Героон». В июне 1909 года был от-
крыт Анапский археологический му-
зей древностей. То, что в основу его 
создания легла самоотверженность 

Археологи предложили  
не закапывать найденную 

и исследованную часть Горгиппии, 
а превратить ее в музей 

под открытым небом, 
каких в России еще не было

мирмекий
пантикапей

китей
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                    древние укрепления                    города                    поселения



ученого, наверное, и определило его 
дальнейшую судьбу.

ЭТАПы ТРУДНОГО ПУТИ
В смутные времена революции и граж-
данской войны затерялся след коллек-
ции «археологических древностей».  
И лишь в 1932 году музей возродился, 
но уже в каком виде! Это было собра-
ние случайных предметов, «не отражав-
ших значимости истории», зато музей 
обладал большим отделом, посвящен-
ным революционным событиям.

Но секрет «живучести» анапского 
музея в том, что рядом с ним всегда 
находился кто-то из истинных энту-
зиастов и приверженцев просвеще-
ния. В те годы таким служителем му-
зы Клио являлся Георгий Федосеевич 
Чайковский. Это он забрасывал пись-
мами Северо-Кавказский отдел народ-
ного образования, сообщая, что глубо-
кая вспашка под виноград разрушает 
курганы. Что в борьбе с «вековыми 
инстинктами варварского кладоиска-
тельства» ему, немолодому человеку, 
приходится «хитрить и унижаться». 
Что склеп запущен, части археологи-
ческих сокровищ разбросаны во дво-
рах и парках. Но не иссякают в анап-
ской земле ценные находки. Среди 
них – мраморная статуя наместника 
боспорского царя в Горгиппии Неок-
ла. В целях сохранности она незадол-
го до Великой Отечественной войны 
была отправлена в Москву и сегодня 

занимает почетное место в античном 
зале Музея изобразительных искусств 
им. А. С. Пушкина. Анапа же более чем 
на три четверти была уничтожена бо-
ями и оккупацией. Казалось, только 
начинающий свою вторую жизнь му-
зей вновь может бесследно исчезнуть 
с исторической карты.

Но то ли муза Клио не отводила от 
него своего бдительного взора, покро-
вительствуя тем, кто бережно сохраняет 
полотно истории. То ли по-настоящему 
важное дело притягивает и истинно 
крупные личности, совмещающие в 
себе талант, настойчивость и граж-
данственность. В той или иной мере 
эти качества были свойственны всем 
анапским музейщикам. Все они заслу-
живают низкого поклона, прежде все-
го за бескорыстную преданность делу.  
Но я хочу рассказать о тех, чьи муже-
ство и энтузиазм изменили судьбу не 
только анапского музея, превратив его 
в один из известнейших в стране архе-
ологических музеев-заповедников под 
открытым небом. О тех, чьими усилия-
ми и сама Анапа сменила свой статус, 
став историческим городом. Но для это-
го мы изменим логическую последова-
тельность повествования.

ГОРОД ИЗ РЕКИ ЛЕТы
Прямо перед нами раскинулся древний 
город. Вот центральная улица, дома и 
даже бани. Более двух тысяч лет назад 
здесь кипела жизнь. Кажется неправ-

Археологами была 
обнаружена Горгиппия – 
это легендарный город, 
о котором писали античные 
авторы, и даже Пушкин 
упоминал в своих сочинениях
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доподобным, что здесь тоже любили и 
ненавидели. Рожали детей и умирали. 
Но чтобы поверить в это, достаточно 
прикоснуться рукой к камням, храня-
щим холод минувших столетий. 

Пятьдесят лет назад город-призрак 
внезапно появился в центре детского 
курорта, словно вынырнув из невиди-
мых волн реки Леты.

– Это проблема для любой страны и 
любого города, который так или иначе 
был вовлечен в орбиту греческой ко-
лонизации. В том числе и для Анапы, –  
рассказывает директор музея архео-
лог со стажем Ирина Мельникова. –  
Под сорока гектарами современного 
города находится сорок гектаров древ-
него поселения. Это чревато пересече-
нием в любой момент земельных пла-
стов, относящихся к разным историче-
ским периодам, и как подтверждение 
этому – неожиданная находка.

Уже в турецкой крепости Анапе 
имелись антикварные лавки. Ведь на 
протяжении веков и море, и земля ода-
ривали местных жителей подарками, 
указывающими на близость античного 
поселения. Но, что это за город и где он 
находится, – оставалось тайной.

– А в 1959 году по какой-то бытовой 
необходимости рабочие стали копать 
яму во дворе анапского горисполко-
ма, – продолжает свое повествование 
Ирина Николаевна. – И вдруг обнару-
жилась каменная кладка прекрасной 
сохранности. Пригласили специали-
стов из Института археологии Ака-
демии наук СССР. Они проработали 
один сезон, и стало ясно: обнаруже-
на Горгиппия. Легендарный город, о 
котором писали античные авторы, и 
даже Пушкин упоминал в своих со-
чинениях. Археологи предложили не 
закапывать найденную и исследован-
ную часть Горгиппии, а, оставив от-
крытой для показа публике, превра-
тить ее в музей под открытым небом, 
каких в России еще не было. И сразу 
остро, как заноза, встала проблема: 
что делать? Ведь по генплану на этом 
месте проектировалось строительство 
500-местной гостиницы. Так началась 
борьба за заповедную территорию.  
С одной стороны, в ней участвовали 
археологи (те, которые «копали» об-
наруженный памятник), музейщики 
и историки. С другой – власть видела 
в этих 1,5 га дефицитную площадь для 
создания комфортабельного курорта, 
а не какие-то призрачные памятники 
мировой культуры. Словом, решение 
проблемы было не из легких.

С НЕБЕС – ПОД ЗЕМЛЮ
С первых же дней к археологам при-
соединились анапские энтузиасты-

краеведы. В честь одного из них – Ан-
дрея Сергеевича Корытина – в Анапе 
даже установлена мемориальная сте-
ла. Правда, отмечает она не его дея-
тельность по изучению и сохранению 
памятников прошлого. Андрей Сер-
геевич был видным советским авиа-
конструктором, разработчиком са-
молетов типа «амфибия». Но то ли по 
иронии судьбы, то ли по внутренней 
закономерности, а памятный знак в 
честь этого лауреата Госпремии уста-
новлен на аллее бульвара, что ведет к 
историко-краеведческому музею. Ведь 
Андрей Корытин, как и большинство 
анапских мальчишек, с детства «бре-
дил» сокровищами старины. Он был 
одним из тех пионеров, чью помощь 
первый советский директор музея  
Г. Ф. Чайковский называл «единствен-
ным просветом» в своей трудной и поч-
ти безнадежной деятельности.

Выйдя на пенсию, Андрей Серге-
евич надеялся воплотить свою дав-
нюю мечту об археологии, но случи-

лось так, что он вновь приступил к 
«военным действиям». Корытин стал 
общественным инспектором ВООПиК 
(Всесоюзное общество охраны памят-
ников истории и культуры). Но это по 
документам. На деле ему приходилось 
сторожить по ночам находки поисти-
не мировой ценности и заниматься их 
спасением от непогоды, и даже само-
му отапливать здание, отданное му-
зею. А самое важное – он стал само-
отверженным соратником тогдашне-
го директора Александра Афанасьеви-
ча Салашина.

 

КОМИССАР  
МУЗЕйНОГО ФРОНТА

Салашин был не менее колоритной 
фигурой. Его биография вполне тя-
нула на сюжет добротного советско-
го фильма, воспевающего романти-
ку о строителях социализма. Да и сам 
Александр Афанасьевич обладал ха-

Директор музея Ирина Мельникова: «Под сорока гектарами 
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рактером, очень близким к типажу 
подобного героя.

Мальчишкой остался сиротой и в 
одиннадцать лет вынужден был зани-
маться тяжелой мужицкой работой. 
Новороссийский комсомол обратил 
внимание на семнадцатилетнего мо-
лотобойца и направил его сначала на 
учебу, а потом и на работу в органы 
ОГПУ-НКВД. Великую Отечественную 
тридцатилетний коммунист встретил 
уже в должности заведующего воен-
ным отделом райкома партии. Ког-
да же фашисты оккупировали район, 
Салашин был направлен комиссаром 
партизанского отряда Анапского ку-
ста. Во время одной из боевых опера-
ций получил серьезное ранение. Со-
ветская Армия отогнала противника. 
Комиссар, не по должности, а по при-
званию, вновь был брошен на самый 
ответственный участок восстановле-
ния разрушенного почти дотла курор-
та. Исполняя обязанности председа-
теля горсовета и представителя рай- 
исполкома, он, привыкший требовать 
от себя и других по «максимуму», все 
чаще принимал решения, не совпадаю-

соответствующий институт Академии 
наук приглашал Александра Афанасье-
вича на свои заседания даже тогда, когда 
он покинул свой пост. Это его старани-
ями в шестидесятых годах реставриро-
вали знаменитый «Героон». Его харак-
терная, после перенесенной контузии, 
подпись красовалась на документах и 
ходатайствах, требовавших превраще-
ния двора горисполкома в заповедную 
территорию. Вместе  с  А. С. Корыти-
ным и секретарем Анапского отделения  
ВООПиК  Н. П. Тюриным Салашину 
удавалось пробивать вопросы, казалось 
бы, не разрешимые. Но примечатель-
ная деталь: по мере обострения про-
тивостояния самые острые или адре-
сованные все более высокопоставлен-
ным товарищам и организациям письма 
директор старался подписывать в оди-
ночку. А между тем к решению пробле-
мы привлекались все более значимые 
властные и хозяйственные чины, сна-
чала края, а затем – страны.

Так, в 1969 году памятниками Анапы 
заинтересовался заместитель директо-
ра по научной части Всесоюзной цен-
тральной научно-исследовательской 

нулировал свое решение. Ларчик от-
крывался просто. А. А. Салашин обра-
тился с письмом, рассказывающим о 
музее, Горгиппии и заповедной зоне, 
сразу по нескольким адресам: к заме-
стителю председателя крайисполко-
ма Г. Кинелеву, начальнику краевого 
управления культуры М. Шапиро и за-
ведующему отделом культуры Анапы  
Г. цапаеву. Четвертый адрес был мо-
сковским. В итоге решение Госстроя 
стало рубежным и для анапчан. В зна-
чимости памятника и возможности 
создания музея под открытым небом 
больше не сомневались.

Александр Афанасьевич был макси-
малистом по натуре. Поэтому в памяти 
некоторых анапчан его образ остался 
не только в светлых тонах. Вот, напри-
мер, был такой случай. Некий юноша 
по имени Владимир обратился в му-
зей с просьбой высказать мнение о 
его коллекции монет. Дело в том, что 
его родовой дом находился в той ча-
сти побережья, что особенно богата 
на находки. Нумизматикой увлекался 
не только сам Владимир, как и многие 
анапские мальчишки, но и старшие 

СЕКРЕТ «ЖИВУЧЕСТИ» АНАПСКОГО МУЗЕя В ТОМ, 

ЧТО РяДОМ С НИМ ВСЕГДА НАХОДИЛСя КТО-ТО ИЗ ИСТИННыХ ЭНТУЗИАСТОВ 

И ПРИВЕРЖЕНцЕВ ПРОСВЕщЕНИя

щие с директивами вышестоящих ор-
ганизаций. Как тогда было заведено, 
сославшись на его старые раны, персо-
нального пенсионера отправили вниз 
по вертикали власти – руководить му-
зеем. Никто, да и сам Александр Афа-
насьевич, не мог ожидать, как впору 
они придутся друг ко другу. Салашин 
прекрасно знал город и его людей. Ор-
ганизаторские способности позволили 
ему сделать то, что было, пожалуй, не 
по плечу никому другому. Это он при-
строил прекрасный вестибюль и вспо-
могательные помещения, которые до 
сих пор служат основой для создания 
новых экспозиций. Кто бы еще смог 
подключить это здание к санаторной 
системе центрального отопления?  
В ту пору это был труд сродни Сизифо-
ву, ведь даже администрация гориспол-
кома отапливалась печами.

Но добро бы, если интересы и та-
ланты директора ограничивались хо-
зяйственными вопросами. Не имея 
исторического образования, Салашин 
очень внимательно и с пониманием от-
носился к археологии и уважительно – 
к археологам. Достаточно сказать, что 

лаборатории по консервации и рестав-
рации Министерства культуры СССР, 
член международного совета музеев 
при ЮНЕСКО В. Филатов. Он пришел 
к выводу о возможности и необходи-
мости музейного показа археологиче-
ских раскопок.

А в июне 1970 года Госинспекция 
Министерства культуры сообщила, что 
в числе анапских памятников и Горгип-
пия признана памятником государствен-
ного значения. Следовательно, антич-
ный город подлежит охране и состоит 
на государственном учете.

И все-таки обстановка была как во 
время фронтовой операции. В 1971 го-
ду выяснилось, например, что готова 
проектно-сметная документация на 
строительство гостиницы «Магнолия» 
аккурат в черте нынешнего заповедни-
ка. Оказывается, администрации горо-
да удалось заручиться соответствую-
щими официальными разрешениями 
краевого отделения ВООПиК и управ-
ления культуры крайисполкома.

Ответная реакция ученых и музей-
щиков была моментальной. Во всяком 
случае Госстрой достаточно быстро ан-

члены семьи. Сотрудники музея вы-
соко оценили собрание. А директор 
прореагировал неожиданно:

– Море и земля чьи? Советские. 
Значит, и клады принадлежат СССР. 
Потому коллекцию оставить в музее, 
и пусть государство выплатит владель-
цам полагающееся им копеечное воз-
награждение. 

Еле-еле удалось убедить Алексан-
дра Афанасьевича в его неправоте. Та-
кой уж был гражданин своего време-
ни, и так сильна была в нем ленинская 
закалка. Но парадокс заключается в 
том, что после случившегося Влади-
мир пришел работать в музей, начи-
нал чернорабочим. Закончив истори-
ческий факультет университета, стал 
научным сотрудником. Позже, заняв-
шись предпринимательской деятель-
ностью, Владимир Алексеевич Кон-
стантинов выпустил на свои средства 
прекрасную краеведческую книгу об 
Анапе. На основе своей коллекции от-
крыл Музей денег, соответствующий 
самым высоким стандартам.

Но вновь вернемся в прошлое к Са-
лашину. Очень не вовремя напомнили 
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о себе старые раны, дав товарищам из 
горкома КПСС повод для разговора об 
отдыхе. Закаленный миром и войной, 
солдат за так не сдался. Одного за дру-
гим отвергал он кандидатов, присыла-
емых горкомом, в чью номенклатуру 
входила и должность директора музея. 
«А кого же вы хотите?», – потеряв тер-
пение, поставили вопрос ребром бой-
цы идеологического фронта.

– Зою Лемякину! – последовал ответ. 
Ту самую, что работала научным 

сотрудником еще на рубеже пятиде-
сятых – шестидесятых годов. Потом 
уехала в Волгоград, где изучала воен-
ную историю в Музее обороны города-
героя. В родной же Анапе ее до тех пор 
помнили благодаря настойчивому, не-
покорному характеру и умению углу-
бляться в прошлое, открывая факты, 
события и героев, чьи подвиги снача-
ла казались невероятными, а потом 
вызывали восхищение. И тогда в их 
честь воздвигали монументы и снима-
ли кинофильмы. Так было с участницей 
гражданской войны, ставшей извест-

ный дом, что тоже было еще нечастым 
явлением на побережье. Теперь же, по 
заключению ученых, строительство 
предстояло остановить, а склеп – за-
консервировать до следующей весны, 
потому что нынешний полевой сезон 
подошел к своему завершению. 

Городские же власти настаивали на 
срочном проведении раскопок. Ведь к 
тому времени хранители культуры и 
памяти уже добились того, что ни од-
на стройка не могла быть начата без 
предварительного исследования дан-
ного земельного участка археологами. 
В этих целях в смету «закладывалось» 
2% бюджета.

В результате темпераментных спо-
ров стороны пришли к компромиссу: 
склеп осторожно разобрать и перене-
сти в сухое безопасное место. Им мог-
ла и должна была стать площадка на 
улице Набережной, 24. То есть двор 
бывшего горисполкома. Благо, орган 
местной власти к этому времени пе-
реехал в новое здание. Усилиями ар-
хеологов и энтузиастов охраны куль-

на с огромными глазами тянул за во-
лосы другого человека. Что это и кто 
это? Постепенно воедино сложилась 
вся многоярусная картина: фрески 
воскрешали подвиги самого Герак-
ла. Это не просто свидетельствовало 
о высоком ранге погребенного, а по-
зволяло предполагать его царскую ро-
дословную. Между собой ученые и му-
зейщики называли его попросту скле-
пом Геракла. Мне лично доводилось 
слышать, мол, в Анапе найдено захо-
ронение самого мифологического ге-
роя античности.

Между тем вскоре рядом с первым, 
известняковым, обнаружили еще и 
грунтовой склеп, который сохранил 
богатый инвентарь. С помощью кра-
нов из первого склепа извлекли три 
саркофага, а из второго – еще два. Это 
была уже сенсация далеко не городско-
го масштаба. Потому для руководства 
города был устроен закрытый показ в 
помещении здания, срочно освобож-
денного от располагавшейся в нем ху-
дожественной школы. В тот же день на-

КАЖДый ГОРОД ВыПУСКАЛ СОСУДы НЕПОВТОРИМОй ФОРМы, 

В КОТОРыХ ПЕРЕВОЗИЛИ ВИНО И ОЛИВКОВОЕ МАСЛО. 

ФОРМА СОСУДОВ «ЗАДАВАЛАСь» ФОРМОй ТРЮМА КОРАБЛЕй

ной под псевдонимом «Черный капи-
тан», Е. Ю. Кузьминой-Караваевой –  
Матерью Марией, а также с Героем Со-
ветского Союза капитаном Дмитрием 
Калининым.

АРТЕФАКТы  
МИРОВОГО ЗНАЧЕНИя

В августе 1975 года Анапа, казалось бы, 
привыкшая к открытиям и находкам, 
вновь взволновалась. В самом центре 
города, под только что снесенными до-
мами, вновь обнаружилась «камера». 
В ее проеме были видны следы штука-
турки и какие-то рисунки. Экскаватор-
щик, сломавший зуб ковша машины, 
ругался, что испортил свою технику, 
и ждал подмоги. На стройку случайно 
заглянул бывший сотрудник музея, а 
в ту пору уже пенсионер А. И. Салов. 
Он-то и опознал в «подвале» уникаль-
ный античный склеп с фресковой ро-
списью. Его догадку подтвердили уче-
ные из экспедиции Института архео-
логии, которые ежегодно работали в 
городе-курорте начиная с 1960 года. 
Немаловажно заметить, что котлован 
предназначался под будущий 12-этаж-

турного наследия, как местных, так и 
столичных, удалось защитить от за-
сыпки и отгородить щитами раско-
панную там часть Горгиппии. Реше-
ние крайисполкома на тот момент 
закрепило за музеем исследованные 
участки в черте «Русские ворота – на-
бережная – Греческий переулок – ули-
ца Пушкинская».

– Дух музея-заповедника уже не про-
сто витал на этом месте. Он утверждал-
ся в создании города и края. В музее 
эти участки назывались отделом «под 
открытым небом», – вспоминает Зоя 
Николаевна Лемякина, чье приглаше-
ние на должность директора совпало 
с новой находкой.

– Голову кладешь на плаху, – так 
прокомментировала одна из приятель-
ниц и коллег первые шаги Зои Нико-
лаевны на новом поприще.

Действительно, находка неожидан-
но оказалась столь ценной, что коле-
со событий завертелось «в скоростном 
режиме», затягивая в свою орбиту все 
новых людей.

Проявляющуюся роспись фикси-
ровала сама начальник экспедиции 
Института археологии Е. М. Алексее-
ва. На фресках чернобородый мужчи-

чальник археологической экспедиции 
и ее заместитель под охраной мили-
ции вылетели в Москву, сопровождая 
бесценные сокровища. Навстречу им 
двинулись в Анапу различные ответ-
ственные комиссии высокого ранга –  
все были озабочены сохранностью 
находок.

Поэтому осенью 1975 года музею, 
наконец, официально были переданы 
помещения бывшего горисполкома 
и художественной школы, выделены 
средства на их ремонт. Бюро научно-
технического совета по охране памят-
ников истории и культуры Министер-
ства культуры обязало крайисполком 
узаконить сам факт создания археоло-
гического музея-заповедника и решить 
вопросы его финансирования.

Но чтобы воплотить эти решения 
в жизнь, потребовались еще сотни 
обоснований, заключений и актов. За 
каждой из этих бумаг – энтузиасты, 
специалисты и просветители. Их пе-
речень составит десятки имен. Нель-
зя не упомянуть тогдашнего директо-
ра краевого историко-краеведческого 
музея Инессу Васильевну Шевченко.  
Во многом благодаря ее аргументиро-
ванному докладу совещание в Анапском 
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горисполкоме приняло решение осво-
бодить территории от находящихся на 
них зданий и сооружений для созда-
ния музея-заповедника. Их перечень 
включает и частные домовладения, и 
те, что имели тогда политическое, эко-
номическое и даже военное значение. 
Например, для того чтобы освободить 
режимную территорию в центре «зо-
лотого квартала», директор Институ-
та археологии знаменитый академик 
Б. А. Рыбаков вынужден был вступить 
в переписку лично с министром обо-
роны А. А. Гречко.

яКОРь НА БЕРЕГУ,  
ИЛИ ЧЕМУ УЧИТ ИСТОРИя

«Сказание об Анапском музее», пред-
варяющее сборник статей, изданный 
к юбилею музея, оставляет чувство, 
близкое к тому, которое ты испыты-
ваешь при чтении остропсихологи-
ческой производственной драмы.  
За сухой констатацией фактов, офи-
циальных документов, решений адми-
нистративных органов скрыто биение 
страстей, складывающихся в портрет 
эпохи. Недаром Виктор Иванович Ли-
хоносов назвал анапских музейщиков 
«людьми, что охраняют само время те-
кучее». 18 лет они вели борьбу с госу-
дарственной машиной за, казалось бы, 

эфемерные ценности. И победили. Это 
отнюдь не значит, что их дальнейшая 
дорога была легкой. Но за эти восем-
надцать лет музей словно переплел-
ся корнями с городом. Даже потеряв 
свою самостоятельность (войдя в со-
став Краснодарского государственно-
го историко-археологического музея-
заповедника им. Е. Д. Фелицына), он 
по-прежнему сохраняет общую систе-
му кровообращения с Анапой. Гор-
гиппия, подобно якорю, притягивает 
историю и культуру, придавая устой-
чивость городу-кораблю.

В год своего столетия анапский 
музей хранит в своих фондах 53 523 
экспоната. Наиболее ценной остает-
ся археологическая коллекция. Часть 
ее, в том числе извлеченная из склепа 
в 1975 г., находится в Краснодарском 
государственном музее-заповеднике 
и представляет сокровища Кубани на 
международных выставках. 

Но федеральные субсидии давно 
прекратились. Музей выживает за счет 
города и края. Нет у него и собствен-
ной археологической экспедиции, что-
бы самостоятельно пополнять свои 
фонды. Тот самый «Героон» – склеп, 
буквально положенный Веселовским 
в основу музея, – ныне разобран на 
составные части и законсервирован. 
Отреставрированный хлопотами му-
зейного комиссара Салашина в ше-

В июне 1970 года Госинспекция 
Министерства культуры 
сообщила, что Горгиппия 
признана памятником 
государственного значения
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стидесятые годы, артефакт несет те-
перь, кроме печати веков, еще и авто-
графы анапских подростков. Поэтому 
он уже давно не являлся объектом по-
каза. Место, где когда-то располагал-
ся сад курзала, ныне приватизирова-
но, а старик «Героон» терпеливо ждет 
решения своей участи. Оставаться ли 
ему на берегах Малой бухты среди жи-
лых домов, фонтанов и игровых пло-
щадок? Куда логичнее переехать на 
свободную площадку на территории 
музея. В этом случае вместе с собра-
том, найденным в 1975 году и тоже 
находящимся там в разобранном ви-
де, он мог бы стать частью экспози-
ции, знакомящей с некрополем Гор-
гиппии. Ведь «город мертвых», нахо-
дящийся под современной Анапой, 
дарит сегодня самые ценные экспона-
ты, составляющие основу экспозиции.  
Но сдается мне, главным тут является 
третий вопрос: кто повторит подвиг Ве-
селовского и изыщет смелость и сред-
ства на перенос «Героона»?

А пока вернемся в музей. Пересту-
пим порог старинного здания, возве-
денного еще в 1900 году. Кстати, оно и 
расположенная там экспозиция воссо-
зданы на средства краевой программы 
развития санаторно-курортной отрас-
ли. Вот и едут сюда люди со всей Рос-
сии, и не только любоваться тысяче-
летними вазами, объехавшими весь 
современный мир. Хочется думать, 
что люди XXI века постигают парал-
лельно еще и уроки истории, напри-
мер – античной демократии, законы 
и обычаи, которые бы не грех вспом-
нить и ныне.

– Ежегодно в Горгиппию ввозилось 
несколько тысяч амфор, – рассказы-
вает директор музея Ирина Мельни-
кова. – Каждый город выпускал сосу-
ды неповторимой формы в которых 
перевозили вино и оливковое мас-
ло. Форма сосудов «задавалась» фор-
мой трюма кораблей. Амфоры клей-
мились. Не каждая, но через опреде-
ленный интервал. На клейме имелись 
эмблема города, имя хозяина керами-
ческой мастерской и имя того город-
ского чиновника, что контролировал 
выпуск амфор в городе. Он избирался 
единожды, и только на один год. По-
чему? Потому что объем проданной и 
доставленной продукции исчислялся 
по объему амфоры. Подкупи чинов-
ника, измени стандарт и – перевози 
контрабанду. Поэтому, как бы ни был 
честен чиновник, народное собрание 
его благодарило и тут же назначало 
ему преемника. Так древние греки 
боролись с возможными проявлени-
ями коррупции.

(Продолжение материала 
читайте в следующем номере)

Горгиппия, подобно якорю, притягивает историю 
и культуру, придавая устойчивость городу-кораблю

За сухой констатацией фактов, официальных документов 
скрыто биение страстей, складывающихся в портрет эпохи
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расцеНки На размещеНие 
рекламНо-иНФормациоННых 

материалов

ОБъЕМ РАЗМЕР ТАРИФ

1 полоса 210 • 290 30 000 руб.

1/2 полосы 210 • 145 15 000 руб.

2 полосы (разворот) 420 • 290 60 000 руб.

Обложка разворот 420 • 290 140 000 руб.

2 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

3 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

4 полоса (обложка) 210 • 290 75 000 руб.

PR–реклама 1 полоса 210 • 290 45 000 руб.

НДС не предусмотрен
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